
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
На Украине прекратилось 
действие военного 
положения

Фарс завершен 
Петр Лихоманов

Президент Украины Петр Порошенко не стал продлевать 
режим военного положения в десяти областях страны. 
Об этом он торжественно сообщил на заседании Совета 
национальной безопасности и обороны (СНБОУ), нача-
ло которого было назначено на два часа пополудни — 
официальное время истечения военного положения.  Та-
ким образом, он подтвердил сложившееся мнение, что и 
провокация в Керченском проливе, и фарс с военным по-
ложением нужны были ему исключительно в личных це-
лях.

О том, что это был именно пропагандистский фарс, 
можно судить по итогам месячного военного положения, 
которое с точки зрения повышения обороноспособности 
Украины оказались равны нулю. Так, единственное меро-
приятие, о котором отчиталось военное ведомство, — про-
ведение сборов оперативного резерва вооруженных сил 
(ВСУ), которое в отдельно взятой Херсонской 
области закончилось разгромом отведенных 
под размещение этого «состава» санаториев. 

ФИНАНСЫ ЦБ и банкиры 
обсуждают условия 
ипотечных каникул 

Деньги 
с передышкой 
Юлия Кривошапко

Банкиры сопротивляются обязательному введению ипо-
течных каникул для заемщиков, оказавшихся в сложной 
финансовой ситуации. «Решение об этом кредитные ор-
ганизации должны принимать самостоятельно», — зая-
вил, отвечая на вопрос «Российской газеты» глава Ассо-
циации российских банков Гарегин Тосунян.

Тема «ипотечных каникул» в последнее время обсу-
ждается очень активно. Сейчас у российских заемщиков 
нет права по собственному желанию снижать финансо-
вую нагрузку, приостанавливая или уменьшая на время 
платежи. Решение может принять только банк. ЦБ счита-
ет, что у граждан должна быть такая возможность.

В начале декабря первый зампред Банка России Сер-
гей Швецов сообщил, что норма о каникулах может быть 
заложена в стандарты ответственного ипотечного креди-
тования, которые ЦБ разрабатывает с «Дом.РФ». Речь 
шла о том, чтобы в договоре с банком была предусмотре-
на норма, по которой в случае потери работы или болез-
ни заемщик, предварительно уведомив креди-
тора, сможет приостанавливать выплаты по 
кредиту, но не более чем на шесть месяцев. 

ВЛАСТЬ Президент и премьер-министр подвели итоги 2018-го 
и определили задачи на следующий год  

Приближение 
к девятнадцатому

Владимир Баршев

Бывшие посты ДПС перео-
борудуют под «островки 
безопасности», на кото-

рых водители смогут получить 
помощь, в том числе и медицин-
скую. Отменять 50-процентную 
скидку на вовремя уплаченный 
штраф пока не собираются. А за-
писаться на прием в ГИБДД для 
регистрации машины или для 
замены прав можно будет по 
звонку. 

Об этом рассказал на итого-
вой пресс-конференции глава 
Гос автоинспекции МВД России 
Михаил Черников. По его сло-
вам, сейчас уровень удовлетво-
ренности граждан качеством го-
суслуг, которые предоставляет 
ГИБДД, превысил критерий, 
установленный указом прези-

дента. За 9 месяцев этого года он 
перевалил за 95 процентов. За 
регистрацией транспорта через 
портал Гос услуги или через 
МФЦ было подано 8,9 миллиона 
обращений, из которых более 71 
процента в электронном виде. 
По экзаменационной деятель-
ности, а сюда входит и замена 
водительских удостоверений в 
связи с истечением срока давно-
сти, было подано более 5,5 мил-
лиона обращений. Из них в элек-

тронном виде более 70 процен-
тов. 

Однако не все так хорошо на 
этом фронте, как хотелось бы. 
Многие автомобилисты и води-
тели не пользуются Госуслуга-
ми, а предпочитают личное об-
р а щ е н и е  в  п о д р а зд е л е н и я 
ГИБДД.  В итоге, там образуются  
н е к и е  ст и х и й н ы е  оч ер е д и . 
Чтобы окончательно избавится 
от таких живых очередей, по 
словам Михаила Черникова, 

сейчас прорабатывается вопрос 
об организации колл-центров 
при тех же МФЦ. Если у челове-
ка нет интернета, он не зареги-
стрирован на Гос услугах, он 
сможет подать заявку по теле-
фону.  Назвать свои данные, 
идентификационный номер ма-
шины и записаться в наибо-
лее удобное ему время и место 
приема. К назначенному време-
ни у инспектора, который его 
примет,  будут на руках гото-
вое заявление, а также все про-
веденные  предварительные 
проверки. Таким образом, при-
ем в ГИБДД еще более упростит-
ся. 

Но когда конкретно это но-
вовведение заработает — пока 
неизвестно. Предпола-
гается, что уже в следу-
ющем году. 

Владимир Кузьмин

Г
раждане должны в своей 
текущей жизни, а не на 
бумаге, почувствовать 
изменения к лучшему от 
реализации националь-
ных целей развития, на-
путствовал вчера прези-
дент Владимир Путин 
правительство на работу 

в следующем году.
В среду после последнего в 

году заседания кабинета мини-
стров в Дом правительства по 
традиции приехал глава государ-
ства, чтобы кратко подвести ито-
ги и поговорить о рабочих планах 
с 1 января. Уходящий 2018 год 
получился особенным из-за по-
литической повестки. После вы-
боров президента страна получи-
ла обновленный состав кабинета 
министров — в него пришли люди, 
зарекомендовавшие себя в реги-
онах. 

Новое правительство активно 
включилось в реализацию наци-
ональных планов развития, 
сформулированных главой госу-
дарства, за что и получило благо-
дарность от президента. Глава го-
сударства отдельно поблагода-
рил премьер-министра Дмитрия 
Медведева за то, что не просто 
взял работу по национальным 
проектам под личный контроль, 
но и сам активно участвует в раз-
работке и планах их реализации. 
«Все мы должны сделать все не-
обходимое, чтобы вместе с реги-
ональными командами реализо-
вать все намеченные цели», — 
обратился лидер страны к мини-
страм. «Очень рассчитываю, что 
вместе нам удастся эту работу 
поставить на нужный профессио-
нальный уровень и все мы будем 
работать как единая команда, до-
биваясь нужных для наших гра-
ждан результатов, которые они 
должны почувствовать не на бу-
маге, а в жизни — в текущей своей 
жизни, — чувствуя, понимая, что 
она меняется к лучшему», — зая-
вил президент.

Дмитрий Медведев заверил, 
что в правительстве прекрасно 
понимают, насколько сложная 
предстоит работа. «Здесь очень 
важно, чтобы все соответствова-
ли своим компетенциям, и очень 
важно, что президент поддержи-
вает начинания правительства», 
— считает он.

Уже через несколько дней — 
с 1 января — начинается активная 
фаза воплощения в жизнь пропи-
санных в национальные проекты 
задач. В понедельник правительст-
во при участии всех регионов про-
вело заседание президиума Сове-
та по стратегическому развитию 
и национальным проектам, на ко-
тором обсуждали аспекты реали-
зации программ на местах. «Пото-
му что очевидно, что все важней-
шие национальные задачи долж-
ны решаться на земле — в регио-
нах, муниципалитетах», — заметил 
премьер-министр. Федеральное 
правительство возьмет на себя ко-

ординацию и контроль за выпол-
нением поставленных главой го-
сударства целей. При этом мини-
стры, пообещал Медведев, будут 
вести свою работу не из кабине-
тов, а выезжать непосредственно 
в регионы.

— Уверен, мы постараемся до-
стичь тех задач, которые вами 
поставлены, — обратился глава 
правительства к президенту. — 
Причем именно в таком ключе, 
как всегда и говорилось — в ка-
ждом году люди должны чувст-
вовать, что появляются измене-
ния к лучшему, что те цели, ко-
торые заложены в указе, уже ис-
полняются. Это должно быть не 
к 2024 году, а идти ежегодно.

До визита главы государства 
кабинет министров на заседа-
нии успел одобрить последние 
в этом году законопроекты. 
В частности, поправки в феде-
ральный закон о развитии мало-
го и среднего предприниматель-
ства, устанавливающие четкие 
критерии для опреде-
л е н и я  с о ц и а л ь н о го 
предпринимательства. 

ПОЛИЦИЯ Глава ГИБДД Михаил Черников о новшествах на дорогах 
в 2019 году
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памятников 
старины Посещение главой государства Дома правительства в конце года, чтобы подвести итоги, оценить проделанную работу 

в минувшем и планы на будущий, — это уже традиция, которой президент следует из года в год.

А К Ц Е Н Т

С 1 января начинается активная фаза 
воплощения в жизнь прописанных 
в национальные проекты задач

А К Ц Е Н Т

Отменять 50-процентную скидку 
на вовремя уплаченный штраф 
пока не собираются

Австралийский доллар 48,6063
Азербайджанский манат 40,6051
Армянский драм** 14,2357
Белорусский рубль 32,0805
Болгарский лев 40,1203
Бразильский реал 17,6451

Венгерский форинт** 24,4365
Вон Республики Корея*** 61,2069
Гонконгский доллар* 87,9428
Датская крона 10,5095
Доллар США 68,8865
Евро 78,5237

Индийская рупия** 98,4304
Казахстанский тенге** 18,3854
Канадский доллар 50,6705
Киргизский сом** 98,6913
Китайский юань 10,0092
Молдавский лей* 40,1671

Новый туркменский манат 19,7100
Норвежская крона* 78,3077
Польский злотый 18,3189
Румынский лей 16,9013
СДР   95,5711
Сингапурский доллар 50,2601

Таджикский сомони* 73,1046
Турецкая лира 13,0132
Узбекский сум**** 82,6269
Украинская гривна* 25,2241
Фунт стерлингов   87,4721
Чешская крона* 30,3291

Шведская крона* 75,9515
Швейцарский франк 69,7797
Южноафриканский рэнд* 47,2272
Японская иена** 62,3379

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.12.18

Николай Патрушев: 
Налицо перспектива 
формирования 
в Европе неона-
цистского союза

В преддверии Нового года 
интернет захлестнули 
лжелотереи и лжерозыгрыши 
с огромными денежными 
призами

Завершены испытания 
новейшего гипер-
звукового ракет-
ного комплекса 
«Авангард»

Главный тренер 
«Енисея» Дмитрий 
Аленичев остался 
без водительских 
прав
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В НОМЕРЕ

РЫНОК В России ввели новую 
маркировку продуктов

ГМО на грудинке
Евгений Гайва

ПРОДУКТЫ с содержанием ге-
нетически модифицированных 
организмов (ГМО) должны мар-
кироваться специальным зна-
ком с 26 декабря. Однако поме-
ченных пачек на полках пока бу-
дет немного. Поставщики смогут 
переходить на новые требования 
в течение полутора лет, поясня-
ют эксперты. 

Отмечать трансгенные про-
дукты необходимо надписью 
«ГМО». Печатать ее должны 
крупным шрифтом рядом с еди-
ным знаком обращения продук-
ции на рынке Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС). 
Причем знак трансгенных про-
дуктов должен быть нанесен та-
ким способом, чтобы его можно 
было легко прочесть в течение 
всего срока годности продукции. 
Маркировать товары нужно, 

если содержание ГМО в них пре-
вышает 0,9 процента.

В течение переходного перио-
да допускаются производство и 
выпуск в обращение трансген-
ной пищевой продукции по ста-
рым требованиям.  

«Но мы рассчитываем на до-
бросовестных поставщиков. 
Если им нечего скрывать, то по-
чему бы сразу не указать на пач-
ке, что продукция содержит 
ГМО», — пояснили «Российской 
газете» в Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК). Постав-
щики и раньше были обязаны ин-
формировать потребителей о со-
ставе продукта, в том числе о на-
личии ГМО. Вот только указать 
это можно было мелким шриф-
том и в каком угодно месте на 
пачке, поясняют в ЕЭК. И покупа-
тели зачастую даже не 
подозревали, что поку-
пают продукт с ГМО.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
встретился с бизнесменами 
в Кремле

Партнеры 
для проектов
Айсель Герейханова

Государство видит в бизнесменах 
ответственных партнеров, зая-
вил им президент и предложил 
поучаствовать в реализации на-
циональных проектов.

В среду в Кремль были при-
глашены более 60 бизнесменов, 
руководителей частных и госу-
дарственных компаний, про-
фильных общественных органи-
заций. Владимир Путин напом-
нил, что уже в первом квартале 
2019 года будет развернута ра-
бота по нацпроектам. «Безуслов-
но, в этой большой работе одно 
из ключевых мест принадлежит 
бизнесу, без этого трудно себе 
представить развитие экономи-
ки. Мы видим в вас ответствен-
ных и деятельных партнеров», — 
сказал глава государства. Путин 
напомнил о необходимости дове-
сти повышение производитель-
ности труда до пяти процентов, 
обновления производств за счет 
современных, более эффектив-
ных технологий, а также о подго-
товке профессиональных кадров 
и постоянном повышении ком-
петенций людей, занятых в эко-
номике страны. «Все эти задачи 
требуют координации усилий 
государства и бизнеса», — пояс-
нил президент. 

Среди приоритетов Путин 
также обозначил экологическое 
благополучие граждан. В этой 
связи он предложил ведущим 
компаниям поучаствовать в раз-
витии рынка газомоторного то-
плива. «Эти проекты должны 
быть действительно рыночными, 
выгодными и, безусловно, не бу-
дут никому навязываться извне 
как какая-то нагрузка к текущей 
деятельности. Но если мы до-
бьемся положительных показа-
телей, тогда будет обеспечено 
естественное развитие сегмента 
газомоторного топлива, что так-
же должно повлиять и на стаби-
лизацию цен на рынке нефтепро-
дуктов, и самого топлива вообще, 
и газомоторного в частности», — 
рассказал Путин.

Поддержка отечественного 
бизнеса должна стать одной из 
важнейших задач государства 
в условиях, когда российские 
компании сталкиваются с внеш-

ними ограничениями, сказал 
президент. «Причем за политиче-
ской ширмой видны откровен-
ные попытки недобросовестной 
конкуренции, устранения сопер-
ников и передела рынков. Мы это 
видим на конкретных примерах, 
они совершенно очевидны. Наши 
партнеры подчас этого даже и не 
скрывают», — констатировал он.

Ответить на это Россия может 
повышением конкурентоспособ-
ности экономики. «Нужно серь-
езно ускорить темпы развития 
промышленности, укрепить соб-
ственную научную, технологи-
ческую базу, содействовать лока-
лизации производств, освоению 
российскими компаниями новых 
рынков внутри страны и за наши-
ми границами», — поставил зада-
чи Владимир Путин.

В то же время Россия не наме-
рена впадать в изоляционизм 
в экономике. «Понимаем прекра-
сно, что это само по себе будет 
сдерживать развитие страны. 
Россия вместе с нашими партне-
рами, прежде всего по евразий-
ской интеграции, открыта для 
торговых, технологических, ин-
вестиционных обменов, коопе-
рации, в том числе будет продол-
жена работа по улучшению дело-
вого климата внутри нашей стра-
ны, упрощению административ-
ных процедур», — подчеркнул 
глава государства.

После встречи глава Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
Александр Шохин рассказал, что 
Владимир Путин и представители 
бизнеса наметили задачи для вза-
имодействия предприниматель-
ского сообщества и власти на 
2019 год. Конкретные инвестпро-
екты, в которые бизнес готов 
вкладывать средства в рамках на-
циональных проектов, на встрече 
не обсуждались. «Бизнес готов 
реагировать на предложения пра-
вительства, но речь не идет о при-
нуждении бизнеса к участию в та-
ких проектах», — пояснил глава 
РСПП ТАСС. По его словам, инте-
рес у бизнеса есть, нужно теперь 
определить формат этого взаимо-
действия. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Завершен запуск сети второго 
мультиплекса цифрового телевещания

Смотрите в оба
Татьяна Шадрина

Десять каналов второго муль-
типлекса теперь можно смо-
треть на всей территории 

России. Это каналы «РЕН ТВ», 
«Спас», СТС, «Домашний», ТВ-3, 
«Пятница», «Звезда», «Мир», 
ТНТ, «Муз-ТВ». 

Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть (РТРС) 
завершила полномасштабный 
ввод в эксплуатацию передатчи-
ков второго мультиплекса циф-
ровой эфирной телесети России. 
В Новый год все россияне смогут 
смотреть в эфире бесплатно 
20 каналов в цифровом стандар-
те DVT-T2 со стереозвуком. До-
статочно иметь телевизор или 
приставку этого стандарта для 
преобразования сигнала для ста-
рого аналогового телевизора 
и дециметровую антенну. Реко-
мендации по оборудованию и его 
настройке размещены на сайте 
смотрицифру.рф. 

Последним был включен пере-
датчик второго мультиплекса на 
телебашне высотой 20 метров 
в селе Куруш Докузпаринского 
района Республики Дагестан, со-
общили в РТРС. Куруш располо-
жен в нескольких часах езды от 
районного центра, на высоте 
2565 метров над уровнем моря. 
Это самый южный населенный 
пункт России и самый высокогор-
ный населенный пункт в Европе.

Телебашня была построена 
в Куруше в 2014 году, и с того мо-
мента транслировала десять циф-
ровых эфирных телеканалов пер-
вого мультиплекса. В марте 2018-
го был смонтирован передатчик 
второго мультиплекса мощно-
стью 0,01 кВт. По условиям феде-
ральной целевой программы 
(ФЦП) «Развитие телерадиове-
щания в Российской Федерации 
на 2009—2018 годы» он был пере-
веден в режим ожидания, как 
и другие передатчики в населен-
ных пунктах с численностью ме-

нее 50 тысяч человек. Полномас-
штабный запуск передатчиков 
второго мультиплекса начался 
в конце ноября, уточнили в РТРС. 
Более 800 жителей села Куруш до 
перехода на цифровое вещание не 
имели возможности ловить сиг-
нал эфирного телевидения. Те-
перь им доступны 20 цифровых 
эфирных каналов. Как напомни-
ли в РТРС, переход федеральных 
телеканалов с аналогового веща-
ния на  цифровое  начнется 
в 2019 году. Поэтапный план от-
ключения аналогового телевиде-
ния в России подготовлен мин-
комсвязью и размещен на сайте 
ведомства. Переход на цифровое 
вещание будет проходить в три 
этапа (11 февраля, 15 апреля 
и 3 июня 2019 года).  

ПРОЕКТ Деньги вкладчикам 
банков-банкротов будут 
возвращать дистанционно 

Выплата онлайн
Екатерина Ясакова

Вкладчики рухнувших банков смогут возвращать деньги 
дистанционно, рассказали «Российской газете» в Агент-
стве по страхованию вкладов (АСВ). 

АСВ участвовало в разработке поправок в законы 
о банкротстве и о страховании вкладов и сейчас ожидает 
их принятия. Законопроект призван снять существую-
щие ограничения и предоставить возможность для элек-
тронного взаимодействия с вкладчиком. В частности, 
АСВ необходимо разрешение на удаленную идентифика-
цию клиента (без личной явки и предъявления паспор-
та), дистанционный прием заявлений в виде электрон-
ных документов, подписанных электронной подписью 
и осуществление денежных расчетов.

Денежные средства по страховке при этом могут пе-
речисляться на любой банковский счет, который вклад-
чик укажет в заявлении на возмещение. Но институт 
банков-агентов сохранится, так как остаются «консерва-
тивные» клиенты, не готовые переходить в интернет.

АСВ планирует со временем обеспечить возможность 
одновременной работы большого количества банков 
с Агентством по одному страховому случаю, в том числе 
предоставить широкому пулу аккредитованных банков 
онлайн доступ к централизованному реестру обяза-
тельств ликвидируемого банка, который ведет Агентство 
на своем сервере. 

ЦИК Элла Памфилова 
предложила анализировать 
все выборы-2018 

На бюллетень 
пока рано 
Галина Мисливская

В будущем надобность в регулировании процесса выбо-
ров из центра может отпасть, но пока избирательная си-
стема России нуждается в направляющей роли ЦИКа, ко-
торый инициирует и запускает фундаментальные и, как 
надеется глава комиссии Элла Памфилова, необратимые 
процессы по повышению прозрачности и легитимности 
голосования.

В среду председатель ЦИКа пообщалась с журналиста-
ми в формате пресс-завтрака. Подвели итоги, поговорили 
о будущем. Год, в который прошли две крупные кампа-
нии — сначала президентская, потом региональная, — по 
определению простым быть не может. В Центризбиркоме 
проделанной работой довольны. Выборы главы государст-
ва прошли без серьезных нарушений. В регионах Единый 
день голосования преподнес сюрпризы, но система срабо-
тала исправно — нарушения пресекались, а в Приморье, 
где их было слишком много, состоялось повторное голосо-
вание. Оно также вызвало некоторые нарекания, но даже 
если вычесть результаты со всех спорных участков, воле-
изъявление жителей понятно.

Сейчас, подчер-
кнула Памфилова, 
надо анализировать 
прошедшие выборы 
с прицелом на буду-
щее и по итогам это-
го анализа совершен-
ствовать законода-
тельство. Например, 
обязать членов УИК 
вручную пересчиты-
вать голоса на участках, оборудованных КОИБами, в слу-
чае малейших сомнений в результате. Такая норма, по 
словам главы ЦИК, в законе есть, но есть и лазейки, позво-
ляющие ее обходить.

Обсудили и возможность изменения даты Единого дня 
голосования. В пятницу этот вопрос рассматривался на 
заседании рабочей группы при администрации президен-
та. Мнения разошлись, рассказала Памфилова, создана 
подгруппа, проводятся исследования, опросы, в феврале 
рабочая группа вновь обсудит эту тему. «Мне бы казалось, 
что надо все-таки людей опросить. Надо ориентироваться 
не на то, где в каких странах проводятся (выборы), а на 
удобство наших избирателей», — считает она.

Но к чему бы ни пришли эксперты, чиновники и парла-
ментарии, в 2019 году голосование состоится в предусмо-
тренные законом сроки. «Если переносить, можно только 
не позже второго воскресенья октября, потому что есть 
нормы Конституции, есть нормы законодательства   , сроки 
полномочий законодательных органов... Все это надо учи-
тывать», — пояснила глава ЦИК.

Экстерриториальное голосование, проведенное в сен-
тябре на выборах мэра Москвы в четырех соседних регио-
нах, вряд ли приживется в российской избирательной си-
стеме. По мнению Памфиловой, «это позавчерашний 
день», снимать барьеры для избирателей надо другими 
способами, например, за счет большей цифровизации 
процесса. В ЦИК уже есть планы создания «нескольких со-
тен» универсальных участков, на которых можно будет 
проголосовать на региональных выборах, находясь за 
пределами данного субъекта РФ. Эта и другие задачи бу-
дут решаться в рамках нацпроекта «Цифровая экономи-
ка», к которому ЦИК присоединился.

Сама Элла Памфилова, кстати, по образованию — ин-
женер-электронщик, всячески ратует за внедрение новых 
технологий в избирательный процесс ради его большей 
открытости. «Единственное, что нас сдерживает, это со-
блюдение требований безопасности», — сказала она.

Работы по совершенствованию избирательного зако-
нодательства впереди много, заявила глава ЦИК. В этой 
сфере нет жесткой вертикали: Центризбирком отвечает за 
федеральные выборы, региональные комиссии — за субъ-
екты РФ, но пока на местах не могут обойтись без рекомен-
даций из Москвы. А сам ЦИК инициирует и продвигает но-
вовведения, полезные для выборов всех уровней. Взять 
хотя бы систему видеонаблюдения на участках и в терри-
ториальных комиссиях или систему «мобильного избира-
теля». «Без наших усилий, наверное, многого из этого бы 
не было», — считает Памфилова. Плоды этой работы уже 
заметны. «Уже есть общественное неприятие фальсифи-
каций, интерес к выборам мы оживили», — отметила Элла 
Памфилова. Члены избиркомов все чаще стали давать от-
пор административному давлению. Стало меньше серьез-
ных нарушений, но к ним усилилось внимание правоохра-
нителей. За последние три года «в 54 регионах ни одного 
преступления, связанного с нарушением выборного зако-
нодательства, не было зафиксировано, в 31 субъекте было 
возбуждено 70 уголовных дел». «В 2016 году — 28 дел, 
2017 год — 19 уголовных дел, 2018 год — 23 уголовных 
дела», — сообщила Памфилова.

«Процессы саморегулирования могут привести к тому, 
что наше участие станет меньше, больше будет общест-
венное давление, по-другому будут работать суды и пра-
воохранительные органы», — считает она. 

РЕГИОНЫ 

Вячеслав 
Володин оценил 
готовность 
новых школ 
в Саратовской 
области

ФЛЕЙТЫ 
И ТРИБУНЫ
Андрей Куликов, Саратов

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин проконтролировал в сво-
ем избирательном округе в Сара-
товской области ход строитель-
ства социальных объектов в рам-
ках федеральных программ. По-
сле завершения осенней сессии 
депутаты ведут работу в своих ре-
гионах.

В Энгельсе спикер Госдумы ос-
мотрел реконструированное зда-
ние музыкально-эстетического 
лицея имени Альфреда Шнитке. 
Два года назад педагоги попроси-
ли Вячеслава Володина взять шеф-
ство над учебным заведением. 

Это единственная школа в ре-
гионе, где дети одновременно из-
учают общеобразовательные 
и музыкально-эстетические пред-
меты: игру на музыкальных ин-
струментах, хор, живопись, хоре-
ографию. Школа была создана 
в начале 90-х годов. Как рассказы-
вает директор лицея, преподава-
тель фортепиано Юлия Ермакова, 
инновационный подход себя 
оправдал, за прошедшие годы 
многие выпускники лицея стали 
известными артистами, музыкан-
тами, лауреатами российских 
и международных конкурсов. 
В прошлом году Кирилл Малямин 
стал лауреатом конкурса «Синяя 
птица». 26-летний бывший уче-
ник лицея Александр Карпеев те-
перь профессор музыкальной 
академии в Лондоне. А еще один 
из выпускников Михаил Мясни-
ков организовал камерный музы-
кальный оркестр в родном Эн-
гельсе.

Много лет школа находилась 
в одном здании с отделением пен-
сионного фонда и районным ко-
митетом соцзащиты. В настоящее 
время эти организации перееха-
ли, а на выделенные из федераль-
ного и областного бюджетов сред-
ства в этом году была проведена 
реконструкция освободившихся 
помещений. Кроме того, в трехэ-
тажном здании лицея надстроили 
четвертый этаж. 

В результате в лицее появи-
лось два концертных зала на 
370 мест и 100 мест, спортзалы, 
новые учебные кабинеты, специ-
альный зал для занятия хореогра-
фией. Были приобретены новые 
музыкальные инструменты, в том 
числе два концертных рояля, 
30 пианино, скрипки, флейты, 
саксофоны.

— Все это дает очень серьезную 
мотивацию нашим детям для 
того, чтобы они добивались но-
вых успехов, кроме того, благода-
ря концертным залам и хорошим 
музыкальным инструментам 
сможем приглашать серьезных 
исполнителей, чтобы ученики 
знакомились с их творчеством, — 
говорит Юлия Ермакова.

Занятия в новых помещениях 
лицея начнутся сразу после зим-
них каникул. 

В Саратове Вячеслав Володин 
осмотрел новую школу на 
1100 мест, построенную в этом 
году в новом микрорайоне «Сол-
нечный-2». Новое учебное заведе-
ние решило серьезную проблему: 
жителям новостроек приходи-
лось возить детей в соседние ми-
крорайоны, своей школы здесь не 
было. Школа построена по совре-
менному проекту, здесь есть бас-
сейн, свой стадион с трибунами, 
беговой дорожкой и спортивны-
ми площадками. 

Также спикер побывал в еще 
одном микрорайоне Саратова — 
поселке Елшанке, где также 
в этом году сооружена пристрой-
ка к гимназии № 89. Это позволит 
в учебном заведении уйти от за-
нятий в две смены. Кроме того, 
на пришкольной территории поя-
вился открытый спорткомплекс.

Если в музыкально-эстетиче-
ском лицее в Энгельсе и школе 
в микрорайоне «Солнечный-2» 
качество проведенных работ спи-
кера Госдумы в целом устроило, 
то пристройку к гимназии 
№ 89 Вячеслав Володин предло-
жил не принимать в эксплуата-
цию, пока не будут устранены все 
недоделки. Спикер посоветовал 
региональным чиновникам сде-
лать выводы и в дальнейшем до-
биваться более эффективного 
расходования бюджетных 
средств. 

Приближение 
к девятнадцатому 

Это позволит обеспечить 
адресную государствен-
ную поддержку таким 

предприятиям в рамках нацио-
нального проекта по малому 
и среднему предпринимательству. 

Сведения о социальных пред-
приятиях будут вносить в единый 
реестр. Социальным предприни-
мателем, во-первых, будет счи-
таться бизнесмен, работающий 
в сфере оказания общественно по-
лезных услуг, таких как экология, 
образование, культурно-просве-
тительская деятельность. «Доля 
доходов от такой деятельности 
должна составлять не менее 
50 процентов», — подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Во-вторых, социальный пред-
приниматель должен брать на ра-
боту людей, которым сложно тру-
доустроиться, в том числе инвали-
дов, пенсионеров, людей предпен-
сионного возраста, многодетных 
родителей, выпускников детских 
домов. Доля таких работников 

должна составлять не менее 
50 процентов, а доля в фонде опла-
ты труда — не менее 25 процентов. 
В-третьих, социальное предприя-
тие должно обеспечивать доступ 
товаров, которые были произве-
дены социально уязвимыми кате-
гориями граждан, к рынку сбыта. 
«Такая поддержка необходима, 
чтобы продукция, которая произ-
водится в малых объемах, часто 
вручную, ориентирована на кон-
кретного потребителя, попала на 
рынок», — сказал председатель 
правительства.

Также согласованы поправки 
в закон об обращении медицин-
ских наркотических препаратов, 
которые позволят полностью за-
местить импорт наркосодержа-
щих лекарственных субстанций 
для производства обезболиваю-
щих препаратов. Государственные 
предприятия получат право про-
изводить не только субстанцию 
и готовые лекарственные формы, 
но и выращивать наркосодержа-

щие растения. Пока что, подчер-
кнул министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров, прак-
тически вся закупаемая субстан-
ция для обезболивающих препа-
ратов — импортная и из нее произ-
водятся только готовые лекарст-
венные формы. Производством 
субстанций займутся Московский 
эндокринный завод и «ГосНИИ-
ОХТ», единственные, кто облада-
ет лицензиями на производство 
наркосодержащих и психотроп-
ных лекарственных средств. «Мы 
будем размещать производство 
субстанции на предприятии По-
чеп в Брянской области, — добавил 
Мантуров. — Это один из объектов 
химутилизации, который завер-
шил работу сейчас. Современная 
инфраструктура будет предостав-
лена». Под потребности страны 
в субстанции для обезболиваю-
щих нужно 100 гектаров земли. 

Школа построена 

по современному 

проекту, есть бас-

сейн, свой стадион 

с трибунами

В 2019 году голосо-

вание состоится 

в предусмотрен-

ные законом сроки

— Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия получила на вооружение неуловимый 
ракетный комплекс

В «Авангарде» обороны

Владимир Кузьмин 

У 
России первой в мире 
появился новый вид 
стратегического воо-
ружения. В среду ра-
к е т н ы й  к о м п л е к с 
«Авангард» успешно 
прошел финальные 
испытания и уже в сле-
дующем году заступит 

на боевое дежурство в Ракетные 
войска стратегического назначе-
ния (РВСН). 

Об «Авангарде» президент 
Владимир Путин рассказал стра-
не и миру 1 марта в ежегодном 
Послании Федеральному Собра-

нию, перечислив его в числе дру-
гих перспективных вооружений, 
разрабатываемых в России. Осо-
бенность ракетного комплекса 
в принципиально новом боевом 
оснащении — планирующем кры-
латом блоке. Комплекс способен 
двигаться в плотных слоях ат-
мосферы с гиперзвуковой скоро-
стью, осуществляя при этом глу-
бокое маневрирование, что дела-
ет его неуязвимым для существу-
ющих систем противовоздушной 
и противоракетной обороны.

Вчера президент приехал 
в Национальный центр управле-
ния обороной, чтобы лично на-
блюдать за решающими испыта-

ниями ракеты. Путин смог на-
блюдать посредством видеосвя-
зи, как боевой расчет РВСН из 
позиционного района Домбаров-
ский провел пуск по условной 
цели на полигоне Кура в Камчат-
ском крае. В назначенное время 
цель на Дальнем Востоке была 
поражена, при этом планирую-
щий крылатый блок совершил 
вертикальное и горизонтальное 
управляемое маневрирование, 
полностью подтвердив тактико-
технические характеристики.

Испытания показали, что он 
способен обходить зоны дейст-
вия информационных и огневых 
средств противоракетной оборо-

ны. «Новая система «Авангард» 
неуязвима для сегодняшних 
и перспективных средств ПВО 
и ПРО вероятного противника. 
Это большой успех и большая по-
беда!» — заявил Владимир Путин 
сразу после проведенного пуска.

Событие, полагает прези-
дент, выходит за рамки чисто на-
циональных интересов. «Новый 
вид стратегического оружия 
в мире впервые появился у нас 
и надежно будет обеспечивать 
оборону нашего государства, на-
шего народа на десятилетия впе-
ред», — подчеркнул он, приехав 
после испытаний на встречу 
с правительством и рассказав 

министрам о последнем успехе 
страны в военно-технической 
сфере. Первый полк «Авангар-
да» будет развернут в РВСН уже 
в следующем году.

Глава государства поблагода-
рил всех, кто с 2003 года зани-
мался разработкой новой раке-
ты, с большим событием в деле 
обеспечения безопасности госу-
дарства. «Дальше будем рабо-
тать по планам — и по этой систе-
ме, и по другим перспективным 
системам вооружения для осна-
щения армии и флота», — заверил 
Путин. 

Узнать, когда в вашем регионе 
отключат аналоговые 
передатчики федеральных 
каналов, можно на сайте
rg.ru/art/1634743

Владимиру Путину удаленно показали 
возможности «Авангарда».
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Деньги 
с передышкой

При этом время, прове-
денное на «каникулах», 
будет присоединено к 

общему периоду выплат.
Ранее Банк России предлагал 

законодательно закрепить обя-
занность банков реструктуризи-
ровать ипотечные кредиты, то 
есть позволять заемщикам в слу-
чае необходимости сокращать 
ежемесячный платеж. Для этого 
были подготовлены поправки в 
Закон «О потребительском кре-
дите (займе)» (см. «Российскую 
газету» от 8 ноября). Они подра-
зумевали, что любой заемщик 
вправе будет потребовать умень-
шения платежей по кредиту на 
срок от 6 до 12 месяцев. 

Главное условие: совокуп-
ный доход его семьи, рассчитан-
ный за три месяца, предшеству-
ющие дате подачи заявления, 
должен уменьшиться не менее 
чем на 30 процентов по сравне-
нию с совокупным доходом, рас-
считанным на дату заключения 
договора. Как сообщил «РГ» 

источник в ЦБ, работа над зако-
нопроектом и стандартами про-
должается. 

Ноябрь, между тем, стал вто-
рым подряд рекордным месяцем 
по объемам выдачи ипотеки. По 
предварительной оценке «Дом.
РФ» и FRG, граждане взяли в бан-
ках около 300 миллиардов ру-
блей, это почти на 30 процентов 
больше, чем в ноябре 2017 года. 
Столько же составили выдачи в 
октябре (+40,7 процента к анало-
гичному периоду прошлого 
года). В целом за два осенних ме-
сяца объем ипотеки в России был 
таким же, как за весь первый 
квартал 2018 года. При этом доля 
кредитов с просроченной задол-
женностью сроком свыше 90 
дней снизилась до 1,85 процента. 
Это абсолютный исторический 
минимум. 

СТРАХОВКА Извещение 
о ДТП будет оформляться 
в электронном виде

Авария 
по мобильнику
Владимир Баршев

Российский союз автостраховщиков планирует усовер-
шенствовать процедуру оформления аварий без вызова 
ГАИ. То есть по Европротоколу. Предполагается, что бу-
дет разработано новое приложение для смартфонов. 
Обязательный документ, который заполняется при та-
ких авариях участниками — извещение о ДТП — будет 
в электронном виде. Все это, по мнению страховщиков, 
упростит оформление мелких аварий.

Как сообщил президент РСА Игорь Юргенс, в 2019 
году процедура оформления Европротокола будет усо-
вершенствована. 
Она будет основана 
на более широком 
использовании циф-
ровых информаци-
онных технологий.  
Проверка полисов 
станет более про-
стой и надежной, 
идентификация 
участников ДТП — 
пользователей мо-
бильного приложе-
ния будет прово-
диться на основании 
регистрационных 
записей водителей 
на Едином портале государственных услуг, и это позво-
лит опробовать применение не бумажного, а электрон-
ного извещения о ДТП.

Эти меры ускорят оформление документа, сделают 
его содержание более достоверным, поскольку в него бу-
дет автоматически вноситься информация портала Госу-
слуг  и АИС ОСАГО. 

Также в 2019 году ожидается выход постановления 
правительства, которое даст старт эксперименту по ис-
пользованию электронного извещения в ряде регионов 
России. Итоги этого эксперимента будут анализировать-
ся уже в 2020 году.

Что касается использования спутниковых техноло-
гий для фиксации данных о ДТП, то и в этом вопросе есть 
подвижки. В 2019 году будет налажена передача данных 
из Государственной системы «ЭРА-ГЛОНАСС» в АИС 
ОСАГО. А в госсистему «ЭРА-ГЛОНАСС» они будут пере-
даваться непосредственно с устройств, установленных 
на автомобиле. Этот вариант фиксации данных более 
сложен, поскольку он требует специального оборудова-
ния. Но он и более надежен, потому что подделать авто-
матически зафиксированные данные об ударе по авто-
мобилю, о месте и времени такого удара достаточно 
сложно. Использование таких устройств имеет очень 
большие перспективы, поскольку возможна фиксация и 
передача не только данных о ДТП, но и телематических 
данных, которые позволят страховщикам оценить стиль 
вождения водителя и дать ему справедливый индивиду-
альный тариф по ОСАГО. 

ПРОЕКТ Верховный суд 
даст каждому подростку 
по адвокату

Защита 
за закрытой 
дверью
Наталья Козлова

Важный законопроект разработал Верховный суд РФ. Бу-
дущий закон должен дать максимально возможный объ-
ем гарантий по защите в суде несовершеннолетних.

ВС предлагает добавить в Кодекс административного 
судопроизводства две главы — 312 и 313. Статьи распи-
сывают процедуру 
рассмотрения дел, 
которые касаются  
нахождения несо-
вершеннолетнего в 
центрах временного 
содержания или в 
специальных закры-
тых воспитательных 
учреждениях.

По мнению Вер-
ховного суда, все за-
седания, которые бу-
дут решать эти во-
просы, должны обя-
зательно проходить 
за закрытыми дверя-
ми. Это будет соответствовать Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод и Минимальным стандар-
тным правилам ООН, касающимся правосудия в отноше-
нии несовершеннолетних .

Из важного — в законопроекте говорится, что у под-
ростка есть право на личное участие в суде, на обжалова-
ние решений в апелляционных и кассационных инстан-
циях. И у него есть право на оказание ему профессио-
нальной юридической помощи.

«Профессиональная юридическая помощь несовер-
шеннолетним будет реализована путем обязательного 
участия в деле адвоката, если у суда отсутствуют сведе-
ния о наличии у несовершеннолетнего представителя», — 
сказано в пояснительной записке к законопроекту. 

Есть еще важное дополнение — о принятии заявления 
к производству. Суд обязательно ставит об этом в из-
вестность Уполномоченного по правам ребенка в субъ-
екте Федерации. Этот уполномоченный имеет право  
участвовать в рассмотрении дела и дать по нему заклю-
чение .

Документ еще предусматривает и возможность ут-
верждения судом соглашения о примирении по делам, 
связанным с пребыванием подростка в закрытом учеб-
ном заведении, чтобы сохранить по возможности его се-
мейные связи.

Но и это еще не все. Предлагается дописать один из 
разделов статьи 120 — «Меры процессуального прину-
ждения», чтобы была возможность применения привода 
к несовершеннолетним старше 14 лет. Это, по мнению 
разработчиков, улучшит положение несовершеннолет-
них. Так как сегодня по закону принудительный привод 
возможен для ребенка любого возраста. 

ФИНАНСЫ Минфину удался последний в этом году 
аукцион по ОФЗ

От предложения 
нельзя отказаться
Роман Маркелов

Минфин завершил недель-
ные аукционы по разме-
щению облигаций феде-

рального займа (ОФЗ) в этом году 
на мажорной ноте. На единствен-
ном аукционе 26 декабря при по-
вышенном спросе был продан 
весь предложенный инвесторам 
объем бумаг. Дело в локальном 
интересе и сокращенном предло-
жении, считают аналитики.

Минфин размещал вчера «ко-
роткие» ОФЗ с погашением 15 де-
кабря 2021 года. Объем предло-
жения составил 7,293 миллиарда 
рублей, все бумаги удалось пол-
ностью продать при повышенном 
спросе на уровне 19,937 милли-
арда рублей. Средневзвешенная 
доходность выпуска составила 
8,3 процента годовых, говорится 
в сообщении министерства.

Успешному размещению спо-
собствовали локальный спрос на 
«короткие» ОФЗ и выплата купо-
на на 8,2 миллиарда рублей по бу-
магам другого выпуска, следует 
из ежедневного обзора аналити-

ков «ВТБ Капитала». Помимо это-
го, предложенный минфином 
объем стал самым маленьким за 
период с 10 октября, отмечают 
эксперты.

Министерство сильно сокра-
тило предложение на аукционе 26 
декабря. На прошлой неделе мин-
фин попытался разместить ОФЗ 
на 25,13 миллиарда рублей, одна-
ко аукционы оказались неудачны-
ми: инвесторы купили бумаг 
лишь на 3,43 миллиарда рублей.

Тогда на настроение инвесто-
ров, запросивших большие пре-
мии, повлияла совокупность нега-
тивных факторов — дешевеющая 
нефть, ослабевший рубль, санкци-
онные риски, указывал старший 
аналитик BCS Global Markets 
Юрий Голбан. Интерес покупате-
лей также сильно ограничивала 
пора рождественских праздников. 
Скорее всего, последнее обстоя-
тельство заметно повлияло и на 
решение минфина провести  26 де-
кабря только один аукцион с пони-
женным объемом предложения. 

С начала года минфин разме-
стил ОФЗ немногим более чем на 

триллион рублей. План ведомст-
ва на следующий год — занять по-
чти 2,5 триллиона рублей. В кон-
це декабря первый вице-премьер 
— министр финансов Антон Силу-
анов признавал, что такой план 
будет нелегко выполнить из-за 
неопределенности в связи с рас-
ширением санкций США на по-
купку новых выпусков россий-
ского госдолга. По словам Силуа-
нова, минфин в 2019 году будет 
активнее работать на рынке ОФЗ 
для населения (ОФЗ-н), а при не-
хватке ресурсов использует 
остатки, скопившиеся на казна-
чейских счетах. Также министер-
ство планирует размещать евро-
облигации, номинированные в 
евро и, возможно, в китайских 
юанях, уточнял Силуанов.

Геополитическая напряжен-
ность повышала страновую риск-
премию России, следует из све-
жего комментария Банка России 
по ликвидности и финансовым 
рынкам. По этой же причине при-
влекательность российских ОФЗ, 
начавшая было восстанавливать-
ся в октябре, в ноябре снова сни-
зилась, подчеркивает ЦБ. 

Нерезиденты принимали учас-
тие в аукционах минфина, но 
крупные продажи бумаг на вто-
ричном рынке в целом снизили их 
вложения на 15 миллиардов ру-
блей. В целом же вложения ино-
странных инвесторов в россий-
ский госдолг по состоянию на но-
ябрь оставались примерно на од-
ном и том же уровне с середины 
сентября 2018 года, говорится в 
комментарии Банка России. 

КОШЕЛЕК 

Погранслужба 
рекомендовала 
гражданам 
проверить себя 
в списках 
должников

СИГНАЛ 
НЕВЫЕЗДНЫМ  
Владислав Куликов

Вчера служба судебных приста-
вов провела по всей стране ак-
цию «Узнай о своих долгах». 
В людных местах были разверну-
ты мобильные пункты, где гра-
ждане могли навести справки 
про себя.

Тем же, кому не повезло вчера 
встретить судебного пристава, 
Пограничная служба ФСБ Рос-
сии настоятельно рекомендова-
ла самостоятельно проверить 
себя в открытой базе судебных 
приставов. Сделать это можно в 
банке данных исполнительных 
производств на официальном 
сайте Федеральной службы су-
дебных приставов.

В открытой части есть инфор-
мация только о том, числится ли 
за человеком какие-то долги. На-
помним, судебные приставы за-
нимаются теми, кто должен по 
суду или оштрафован по Кодексу 
административных правонару-
шений, например, нарушителя-
ми правил дорожного движения.

Алиментщики, должники по 
коммунальным счетам, непла-
тельщики налогов и многие дру-
гие рискуют оказаться в сфере 
действия судебных приставов.

Если в открытой базе фами-
лии человека нет, значит он чист. 
Если же он должен, появится ин-
формация, сколько должен, ка-
кой пристав ведет его дело, кон-
такты. Дальше надо будет обра-
щаться в службу судебных при-
ставов, чтобы узнать, нет ли ка-
ких ограничений, например, не 
запрещен ли выезд за границу.

Также можно завести личный 
кабинет на сайте ведомства или 
скачать приложение «ФССП» на 
смартфон, тогда человеку будут 
приходить уведомления, что в 
его отношении возбуждено ис-
полнительное производство.

Как сообщили вчера в пресс-
службе управления Федераль-
ной службы судебных приставов 
по Москве, по данным на 1 дека-
бря под ограничением права вы-
езда находились 93 тысячи дол-
жников.

«Наиболее часто эту меру 
применяют в отношении дол-
жников по алиментным плате-
жам, налогам и сборам, жилищ-
но-коммунальным услугам, кре-
дитам, уголовным и администра-
тивным штрафам», — рассказали 
в столичном управлении ведом-
ства.

Списки невыездных продол-
жают расти. «За 11 месяцев это-
го года судебными приставами 
УФССП по Москве вынесено бо-
лее 214 тысяч постановлений о 
временном ограничении дол-
жников на выезд из Российской 
Федерации (действуют в течение 
6 месяцев или до оплаты долга. — 
Прим.)», — сообщили в ведомст-
ве. Число таких постановлений в 
Москве в этом году выросло на 
60 процентов. За 10 лет общее 
число невыездных должников 
только в Москве выросло в 30 
раз.

Как сообщили «РГ» в управ-
лении ФССП России по Москве, 
в этом году не планируется вво-
дить дежурство судебных при-
ставов на новогодние праздники 
в аэропортах, как было раньше. 
Даже если человек погасит долг 
в аэропорту, потребуется опре-
деленное время на то, чтобы ог-
раничение было снято и доку-
мент дошел до пограничной 
службы. По закону на это отво-
дится до суток. Поскольку де-
журных приставов в аэропортах 
не будет, на месте никто не помо-
жет ускорить процесс. Поэтому 
и в погранслужбе рекомендова-
ли своевременно решать вопрос 
со снятием ограничения на вы-
езд за границу. 

ЭКСКЛЮЗИВ Николай Патрушев: Налицо перспектива 
формирования в Европе неонацистского союза с опорой 
на ультраправые силы

Угроза справа
Иван Егоров

С
екретарь Совета без-
опасности России 
Николай Патрушев в 
интервью «Россий-
ской газете» расска-
зал о  том,  почему 
США и страны Запа-
да закрывают глаза 
на неонацистскую 

риторику Киева.

— Николай Платонович, на од-
ном из последних заседаний Ге-
нассамблеи ООН против рос-
сийской резолюции о борьбе с ге-
роизацией нацизма проголосо-
вали только две страны — Ук-
раина и США. Как вы оценивае-
те подобный демарш? 

Н И К ОЛ А Й  П АТ Р У Ш Е В :  Голосование 
США и Украины против россий-
ской резолюции вполне уклады-
вается в рамки проводимой дан-
ными государствами стратегиче-
ской линии на использование не-
онацистских и ультраправых сил 
в собственных политических ин-
тересах. 

Эта стратегия проявилась уже 
в ходе поддержанного Вашингто-
ном государственного переворо-
та на Украине в 2014 году.

Нацистская символика, рито-
рика этнического превосходства, 
русофобские идеи — все это сегод-
ня стало неотъемлемой частью го-
сударственной политики Киева. 

Буквально на днях Порошен-
ко подписал закон о признании 
ветеранами войны участников 
группировки ОУН-УПА, устраи-
вавших погромы на Украине и в 
Польше. 

Это откровенное глумление 
над памятью десятков миллио-
нов невинных жертв нацизма в 
годы Второй мировой войны, а, 
следовательно, презрение не 
только к собственному народу на 
Украине, но и всей Европе.

— Тем более странно выглядит 
позиция Соединенных Штатов, 
сотни тысяч граждан которых 
воевали против гитлеровской 
Германии во время Второй ми-
ровой войны. Складывается 
ощущение, что Вашингтон се-
годня разделил нацистов на пло-
хих и не очень плохих, а в чем-то 
может быть и вполне хороших 
и правильных нацистов.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Очевидно, что 
Вашингтон, заинтересованный в 
сохранении Порошенко в качест-
ве главы государства на второй 
срок, готов закрыть глаза на его 
связи даже с самыми одиозными 
деятелями из лагеря украинских 
неонацистов. Ощущая такую под-
держку, Порошенко уверенно 
идет на любые провокации, в том 
числе на российско-украинской 
границе. С учетом приближаю-

щихся выборов можно прогнози-
ровать, что новые подобные ак-
ции при поддержке США следует 
ждать уже в ближайшем будущем.  

Ни в одной другой стране нео-
нацистские политики не контр-
олируют службу безопасности и 
не занимают важные посты в ми-
нистерстве внутренних дел. Уль-
траправые силы активно легали-
зуются, обретают экономический 
и социальный фундамент, уста-
навливают связи с неонацистски-
ми группировками за рубежом.

Сами американские СМИ со-
общают, что на базе неонацист-
ского батальона «Азов» трениру-
ются американские радикалы, 
продвигающие идею «белого 
превосходства». В ходе своих 

расследований ФБР выявляет все 
больше фактов о том, как лидеры 
ультраправых группировок из 
США месяцами стажируются в 
составе радикальных организа-
ций на Украине.  

В США действуют сотни пра-
воэкстремистских группировок. 
В их числе — и организации укра-
инских неонацистов, созданные, 
к примеру, военными преступни-
ками из дивизии СС «Галичина».

— А почему обо всем этом мол-
чит прогрессивное мировое со-
общество, например, в лице тех 
же стран, которые входили в 
антигитлеровскую коалицию? 
И почему, как только Москва 
поднимает действительно 

важный вопрос об опасности 
возрождения нацизма, в ответ 
слышим, что никакой угрозы 
нет, а вся угроза для Запада как 
раз исходит от России?  

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Не все мировое 
сообщество молчит. Многие стра-
ны нас поддерживают, например, 
очень активно Израиль, гражда-
нам которого не нужно напоми-
нать об ужасах нацизма. А что ка-
сается позиции США и некоторых 
европейских стран, то в этом, как 
раз, нет ничего удивительного и 
нового. Достаточно вспомнить, 
что точно так же Запад закрывал 
глаза на возникновение нацизма 
после Первой мировой войны. 
Многие видные политики в Вели-
кобритании, Франции, США ви-
дели в нацистах в 1920 — 1930 
годы потенциальных союзников, 
которых можно будет легко от-
править в «крестовый поход» 
против Советского Союза. 

Сейчас мало кто вспоминает о 
том, что именно инвестиции из 
США помогли Гитлеру буквально 
за считанные годы создать ги-
гантскую военную промышлен-
ность. При этом сотрудничество 
нацистов и американского бизне-

са не остановилось даже после 
вступления США во Вторую ми-
ровую войну. Бизнесмены и бан-
киры из «страны свободы» актив-
но торговали с гитлеровской Гер-
манией через третьи страны, по-
ставляя врагу дефицитные това-
ры и тем самым давая нацистам 
возможность продолжать войну. 

Сегодня налицо близкая пер-
спектива формирования в Евро-
пе неонацистского союза. Этому 
способствует курс на пересмотр 
истории, прежде всего признан-
ных итогов Второй мировой вой-
ны, взятый рядом западных госу-
дарств. Пересмотр и фальсифи-
кация исторических фактов ис-
пользуется в том числе для раз-
жигания русофобских настрое-
ний и ведения антироссийской 
пропаганды. Освобождение Ев-
ропы от нацизма советской ар-
мией замалчивается, тогда как 
преступления гитлеровского ре-
жима и его пособников намерен-
но преуменьшаются, а отдельны-
ми «младоевропейцами» — даже 
героизируются. 

По мнению Николая Патрушева, 
Киев, ощущая поддержку США, 
 уверенно идет на любые провокации.

А К Ц Е Н Т

ФБР выявляет все больше фактов о том, 
как лидеры ультраправых группировок 
из США месяцами стажируются в составе 
радикальных организаций на Украине

А К Ц Е Н Т

Минфин в 2019 году планирует активнее 
работать на рынке ОФЗ для населения. 
Вероятно, инвесторам будут предлагаться 
и евробонды

При принятии заяв-
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и АИС ОСАГО

Даже если человек 

погасит долг 

прямо в аэропорту, 

необходимо время: 

 сначала пристав 

должен снять 

ограничение, 

а постановление 

по электронным 
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в пограничную 

службу ФСБ
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ЦБ назначил страхового омбудсмена
Совет директоров Банка России назначил финансового уполномоченного 
по правам потребителей финансовых услуг в сфере страхования. С 9 янва-
ря им станет руководитель проекта ОНФ «За права заемщиков» Виктор 
Климов. 
Рынок ОСАГО, самый проблемный для ЦБ, страховщиков и граждан, станет 
первым сегментом, где заработает принцип обязательного досудебного 
рассмотрения споров омбудсменом: с 1 июня 2019 года претензии по сум-
ме страхового возмещения, которые не удалось урегулировать с компа-
нией, нужно будет сначала подать уполномоченному, и лишь после его ре-
шения — если оно не устроит автовладельца — можно обращаться в суд. 
Совету директоров ЦБ также предстоит назначить уполномоченных по ми-
крофинансовым организациям (для них новый порядок разрешения спо-
ров станет обязательным с 1 января 2020 года), по банкам, негосударст-
венным пенсионным фондам, кредитным потребительским кооперативам 
и ломбардам (с 1 января 2021 года).

Подготовил Игорь Зубков
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ТЕНДЕНЦИЯ Инфляция 
обогнала прогноз 
минэкономразвития

Цены пошли 
в рост
Евгений Гайва

Инфляция с начала года выросла до 4,2 процента, сооб-
щил Росстат. Этот показатель превысил прогноз мини-
стерства экономического развития. 

Самый весомый вклад в ускорение инфляции внесли 
свежие огурцы. Только за неделю этот овощ подорожал 
сразу на 8,1 процента. Также заметно прибавили в цене 
помидоры — 5,4 процента, капуста белокочанная — 3,7 
процента, яйца куриные — 3,5 процента. Зато цены на ав-
томобильный бензин практически не изменились, а на 
дизельное топливо выросли только на 0,1 процента, от-
мечает Росстат.

По прогнозу минэкономразвития, инфляция по ито-
гам года должна была удержаться в рамках 3,9—4 процен-
тов. Однако Центробанк прогнозировал более широкий 
диапазон показателя — 3,8—4,2 процента.

«Причин для ускорения инфляции много, но в данном 
случае это может быть связано с курсом рубля, ожидани-
ем девальвации. Второй фактор — предновогодний 
всплеск цен и выплаты различного рода годовых пре-
мий», — говорит завкафедрой фондовых рынков и финан-
сового инжиниринга РАНХиГС Константин Корищенко. 

Есть так называемый естественный, то есть привыч-
ный для экономики уровень инфляции. До 2014 года он 
составлял в России 6—8 процентов в год, поясняет эк-
сперт. Затем была поставлена более амбициозная цель 
снизить инфляцию до четырех процентов при плаваю-
щем курсе рубля. Но пока говорить о том, что в стране 
сформировался новый устойчивый уровень естествен-
ной инфляции нельзя, для этого недостаточно стати-
стических данных за продолжительный период, добав-
ляет Корищенко. «В такой ситуации ожидать возвра-
щения инфляции к четырем процентам без каких-то 
жестких мер не приходится», — отмечает эксперт. Если 
ЦБ декларирует четыре процента в качестве ключевого 
показателя по инфляции, то ради его достижения мо-
жет пойти на ужесточение процентной политики и на 
другие меры. Вопрос в том, целесообразно ли это, отме-
чает эксперт. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне 
резко увеличили покупки 
зарубежной недвижимости 

Поехали на дачу 
в Турцию 
Ольга Игнатова

Основная причина приобретения недвижимости за гра-
ницей — это возможность иметь постоянное место отды-
ха в стране с теплым климатом, рассказал «Российской 
газете» руководитель аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости» Олег Репченко. 

«Зачастую жилье в Болгарии, Греции, Черногории, на 
Кипре или даже в Египте дешевле, чем у нас в Сочи или 
Анапе. К тому же теплый сезон на юге Европы, на остро-
вах и в Африке длится практически круглый год в отли-
чие от Черноморского побережья Краснодарского края. 
Поэтому люди и приобретают себе такую дальнюю дачу 
с прицелом, что приезжать туда на отдых комфортно в 
любое время года», — рассказывает Репченко. 

Болгария сегодня самая популярная у россиян страна 
для покупки зарубежной недвижимости, подтверждают 
эксперты Финансового университета при правительстве 
РФ, которые по зака-
зу «РГ» провели ис-
следование по готов-
ности россиян прио-
бретать недвижи-
мость за рубежом.

По словам про-
ректора Финунивер-
ситета Алексея Зуб-
ца, помимо Болга-
рии россиян интере-
сует жилье в Герма-
нии, Чехии, Турции, 
на Кипре и в Черно-
гории. Например, 
спрос на недвижимость в Турции за последние два года 
вырос практически в четыре раза, в Болгарии — в 2,5 
раза, в Германии, Чехии, на Кипре и в Черногории — по-
чти в два раза.

А вот рост спроса на недвижимость в Испании оказал-
ся намного ниже среднего (всего 20 процентов), хотя ра-
нее эта страна больше интересовала российских покупа-
телей недвижимости. Спрос на жилье во Франции, Гре-
ции, в Великобритании и многих других странах Европы 
остался на уровне двухлетней давности или даже снизил-
ся. Не вырос или упал спрос россиян на недвижимость в 
ближайшем зарубежье — в Казахстане, Азербайджане и 
на Украине. 

Как полагают в Финуниверситете, коренным россия-
нам эти страны особо не интересны. Обычно покупают 
там жилье трудовые мигранты, которые прибыли в Рос-
сию на заработки. Но сейчас, видимо, они не планируют 
возвращаться на родину.

Но, с другой стороны, заметно оживился спрос на не-
движимость в Армении и Грузии. Вполне возможно, как 
коренные россияне, так и выходцы из этих республик го-
товы вкладываться в приобретение там недвижимости с 
инвестиционными целями, в расчете на подъем эконо-
мики в этих государствах, а также для ведения бизнеса, 
подчеркивают в университете.

83 процента общего спроса на недвижимость за рубе-
жом приходится на дома и квартиры. Как поясняет Олег 
Репченко, самый популярный формат — это апартамен-
ты. Например, апартаменты в 100 квадратных метров на 
берегу Черного моря в Болгарии обойдутся примерно в 
100 тысяч евро или 8 миллионов рублей. Квадратный 
метр здесь стоит примерно 1200 евро. Для сравнения: 
квадрат в Сочи может доходить до 3—5000 долларов. 

Приобретение недвижимости за рубежом для даль-
нейшего извлечения из нее прибыли, как считает Реп-
ченко, россиянам не очень свойственно. Лишь довольно 
состоятельные люди имеют возможность покупать по 
несколько квартир на курортах и сдавать их туристам. 
Этим процессом нужно управлять, поэтому придется 
либо нанимать специально обученного человека и пла-
тить ему зарплату, либо самому постоянно бывать за 
границей. Иногда россияне приобретают гостиницы и 
организуют свой бизнес. Но редко, отмечает эксперт. 

АКЦЕНТ Названы главные слова 2018 года 

Мундиаль, Крымский мост 
и «желтые жилеты» 
Елена Новоселова

По рейтингу Государствен-
ного института русского 
языка им. А. С. Пушкина, 

среди новых слов года лидирует 
«шпиль» — в контексте путешест-
вия пресловутых Петрова и Боши-
рова в Солсбери, где они любова-
лись местным островерхим собо-
ром. А что было еще интересного в 
языковой картине-2018? На этот 
вопрос «РГ» отвечает куратор 
группы «Словарь года» в «Фей-
сбуке» и главный редактор порта-
ла «Словари XXI века» Алексей 
Михеев.
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Сразу оговорюсь, 
что считаю не совсем верным 
выдвигать в роли главного какое-
то одно слово. Это ложно поня-
тый спортивный принцип. 

Мне кажется, что в этом году 
было три основных события, ко-
торые породили заметные сло-
ва. Обсуждение пенсионной ре-
формы, чемпионат мира по фут-
болу и отравление Скрипалей. 
По поводу третьего отмечу, что 
пока не очень понятно, имеет ли 
оно статус реально произошед-
шего или же сконструировано 

СМИ. Тем более что примеров 
псевдослов и псевдособытий 
сейчас полно. 

Море эмоций и откликов поро-
дило слово «мундиаль». Раньше 
оно встречалось, пожалуй, только 
в речи спортивных комментато-
ров. Но вот сейчас, в связи с чем-
пионатом, вышло уже в широкий 
обиход. В центр внимания пользо-
вателей сетей, электронных и бу-
мажных СМИ попал и топоним 
«Никольская» — московская ули-
ца, где собирались болельщики со 
всего мира. Ее название тоже при-
обрело новый смысловой оттенок, 
потому что стало ассоциировать-
ся именно с мундиалем.

Неожиданно всплыли и ста-
рые забытые «кокошники», ко-
торым украшали себя фанаты. 
Кстати, они явно потеснили со-
бой такой безоговорочный сим-
вол русской одежды, как ушанки. 

Одним из самых заметных 
объектов этого года стал Крым-
ский мост. Тоже очень часто 
встречавшееся словосочетание, 
причем в связи с ним возникла 
даже некая лингвистическая кол-
лизия. Если вы помните, было 
много разных обсуждений по по-

воду того, как назвать новое соо-
ружение. Предлагали, например, 
назвать его «Керченским мо-
стом». Но прижился именно 
Крымский, хотя москвичи ассо-
циируют с ним совсем другой 
мост — тот, что соединяет берега 
Москвы-реки в районе Парка 
культуры. Новизна состоит в том, 
что в этом году второе значение 
(тот, который находится в Кры-
му), вытеснило в общественном 
сознании первое московское. 

Может быть, название моста 
специально повторили, чтобы 
протянуть смысловую ниточ-
ку из Москвы в Крым?

АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Не знаю, получи-
лось ли это специально или не-
вольно. Скорее — второе, потому 
что в отличие от конкурса на име-

на аэропортов никаких народ-
ных голосований на эту тему не 
было, а ассоциативная связь все 
равно возникла. 

Какие новые понятия в миросо-
зерцании нашего человека поя-
вились в этом году?

АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: «Предпенсионный 
возраст». Его раньше не было, а 
сегодня оно вошло даже в юриди-
ческие документы. С ним связан 
и главный претендент на титул 
«слово года» — прилагательное 
«пенсионный». Оно, пожалуй, 
чаще всех встречалось в 2018-м в 
самых разных сочетаниях: «пен-
сионная реформа», «пенсион-
ный возраст» и т.д. 

— Были и фейковые события, 
родившие «слова года». 

АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Событие в Солсбе-
ри действительно обросло самы-
ми разными домыслами, гипоте-
зами и новыми словами. Появи-
лось слово «новичок», хотя, что 
такое «новичок» как субстанция, 
не вполне понятно. То ли это газ, 
то ли это жидкость, был ли этот 
«новичок» в действительности 
использован или нет? Мне кажет-
ся, это один из ярких примеров 
фейка. 

Важно в этой истории то, что 
«новичок» обсуждается в СМИ 
во всех деталях. То есть реально 
значимым становится не сам 
предмет, а факт его обсуждения. 
И еще один связанный с этим ин-
цидентом лексический феномен. 
Появилось новое словосочета-
ние, которое обозначает не пред-
мет и не событие, а имеет отно-
шение к самому процессу комму-
никации, к процессу манипуля-
ции общественным мнением в 
медийной сфере. 

Это английское словосочета-
ние, вошедшее в русский язык, 
«хайли лайкли». В переводе 
«крайне вероятно». Это то, что 

для говорящего без сомнения 
произошло, но доказательств это-
му нет. Чья-то вина не доказана, 
но ее и не нужно доказывать, по-
тому что это же само собой раз-
умеется! «Хайли лайкли» харак-
теризует как раз то, как медиа об-
ходятся с фейковыми новостями. 
Например, «хайли лайкли», что 
российские спортсмены исполь-
зовали допинг, «хайли лайкли», 
что российские хакеры вмешива-
лись в выборы. И вот это словосо-
четание «хайли лайкли», несмо-
тря на то, что заимствованное и, 
конечно, вряд ли войдет в об-
ыденный русский язык, но вот в 
таком концептуальном смысле, 
мне кажется, оно самое главное в 
этом году.

Его используют всерьез или с не-
коей иронией?

А Л Е К С Е Й  М И Х Е Е В :  Сначала очень 
даже всерьез. Если помните, 
впервые так сказала Тереза Мэй, 
когда обвинила Россию в химиче-
ской атаке. А в дальнейшем оно 
стало использоваться в ирониче-
ском контексте, когда действи-
тельно описывается ситуация 
бездоказательного обвинения: 
обвинителю пытаются указать, 
что он использует не совсем кор-
ректную аргументацию, и гово-
рят, что, ну да, конечно, это «хай-
ли лайкли».

— Вы многие годы наблюдаете 
за словотворчеством в «Фей-
сбуке» и других сетях. Пользо-
ватели все так же злы и агрес-
сивны? Какова тематика хай-
па? 

АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Скажем так, если 
три-четыре года назад половина 
нового словаря была связана с 
событиями на Украине, то в 
этом году можно назвать только 
два: «автокефалия» и «томос». 
Что касается внутрироссийских 
событий, то, наверное, протест-
ная лексика ушла. 

Вы ведь называете и слово каж-
дого месяца. Какое было в декаб-
ре? 

АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Буквально на под-
ножку уходящего года вскочило 
словосочетание «желтые жиле-
ты», которое стало маркером 
протеста во Франции. 

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
порядок 
начисления 
налога 
на имущество

ПОКУПКА БЕЗ 
ОБРЕМЕНЕНИЙ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разре-
шил не платить налог на прио-
бретенное имущество компани-
ям и организациям, если у преж-
него собственника это имущест-
во не облагалось налогом. Реше-
ние вынесено по результатам 
проверки Налогового кодекса. 
Проблемы с применением пун-
кта 25 статьи 381 НК возникли 
сразу у трех компаний. 
Согласно тексту закона органи-
зации освобождаются от налого-
обложения «в отношении дви-
жимого имущества, принятого с 
1 января 2013 года на учет в ка-
честве основных средств, за 
исключением принятых на учет 
в результате реорганизации или 
ликвидации юридических лиц, а 
также передачи, включая прио-
бретение, имущества между ли-
цами, признаваемыми взаимо-
зависимыми». Однако ЗАО «Ин-
кар» и АО «Лизинговая компа-
ния «КАМАЗ» в 2015—2016 году 
приобретали автомобили как 
раз у взаимозависимых лиц (на-
пример, лизинговая компания 
торгует в том числе автомобиля-
ми, выпущенными ПАО «КА-
МАЗ», который имеет в ней 
долю уставного капитала). Что 
касается АО «Новая перевозоч-
ная компания», то в ее собствен-
ность после реорганизации в 
2015 году перешли железнодо-
рожные вагоны и автомобили 
ООО «Сталтранс» . В результате 
три компании получили претен-
зии от налоговиков за не полно-
стью уплаченный налог на иму-
щество.

 Опротестовать их в судах об-
щей юрисдикции не удалось. Од-
нако, по мнению предпринима-
телей, ситуация, когда примене-
ние закона «имеет разные эко-
номические и правовые послед-
ствия для организаций при нало-
гообложении имущества одной и 
той же категории в зависимости 
лишь от формальных условий 
(источников) его приобрете-
ния», нарушает не только кон-
ституционный принцип равен-
ства, но также ставит под сомне-
ние право частной собственно-
сти и право на свободное исполь-
зование своих способностей и 
имущества.

Изучив дело, судьи обоснова-
ли свое решение ранее обнаро-
дованными позициями КС, поэ-
тому вынесли его без проведе-
ния публичных слушаний. Суд, в 
частности, напомнил, что пла-
тить налоги — конституционная 
обязанность каждого. В то же 
время в Основном Законе стра-
ны указано, что «законы, уста-
навливающие новые налоги или 
ухудшающие положение налого-
плательщиков, обратной силы 
не имеют». Однако в случае ком-
паний — участников данного 
процесса именно это и произош-
ло.

— Налоговое освобождение 
действует, если имущество оста-
ется в группе взаимозависимых 
лиц и она продолжает использо-
вать его объекты с условием, что 
никто из участников группы их 
друг другу не передает, — отме-
тил КС.

На этом основании, постано-
вили судьи, само положение ста-
тьи 381 Налогового кодекса не 
противоречит Конституции. Од-
нако недоимки в отношении объ-
ектов движимого имущества 
нельзя начислять только лишь в 
связи с принятием такого иму-
щества на учет в результате ре-
организации или ликвидации 
юрлиц, а также передачи имуще-
ства между взаимозависимыми 
лицами, если до совершения 
сделки оно не признавалось объ-
ектом налогообложения у преж-
него собственника. Дела заяви-
телей подлежат пересмотру. 

ГМО на грудинке
Печатать новый замет-
ный знак производители 
и поставщики должны 

сами по тем же требованиям, ка-
кие установлены для знака Евра-
зийского экономического союза 
(EAЭC). Отсутствие знака о ГМО 
будет нарушением. 

В России собственное произ-
водство трансгенных продуктов 
запрещено. Можно только вво-
зить, причем как готовые про-
дукты, так и сырье, например ку-
курузу или сою для кормов. Но 
такая продукция требует прохо-
ждения длительных и серьезных 
процедур регистрации, пояснила 
в ходе «горячей линии» в «Рос-
сийской газете» заместитель ми-
нистра сельского хозяйства Ок-

сана Лут. Регистрацией кормо-
вых добавок для животных с со-
держанием ГМО занимается Рос-
сельхознадзор, а пищевой про-
дукции — Роспотребнадзор, уточ-
нила она.

В результате трансгенных 
продуктов на полках в россий-
ских магазинах не так уж и мно-
го. По данным Роспотребнадзора, 
фиксируются лишь 0,07 процен-
та случаев обнаружения продук-
ции с ГМО, отмечает председа-
тель правления Союза органиче-
ского земледелия Сергей Коршу-
нов. В импортной продукции 
доля проб с выявленными ГМО 
возросла до 0,77 процента в 2017 
году, тогда как годом ранее она 
составляла всего 0,06 процента. 

«Достоверной информации о 
том, как ГМО влияет на организм 
человека и окружающую среду, 
нет. Споры продолжаются», — го-
ворит Коршунов. Главное сейчас 
дать покупателям возможность 
самим выбрать, какие продукты 
покупать, отмечают эксперты.

Некоторые ученые доказыва-
ют, что трансгенная еда — это са-
мые передовые технологии, без 
использования которых планету 

не прокормить. Однако более 60 
процентов людей считают, что 
продукты с ГМО вредны для здо-
ровья. Вред здоровью может быть 
связан не с самими чужеродны-
ми генами в составе продукта, а с 
приобретаемыми свойствами, 
поясняют эксперты. В частности, 
ГМО-семена позволяют удваи-
вать нормы обработки гербици-
дами, что, соответственно, на-
прямую влияет на здоровье, гово-
рит директор Института органи-
ческого сельского хозяйства 
Иван Гараев. 

Между тем в России в целом 
усиливается контроль за содер-
жанием, качеством и безопасно-
стью продуктов. Со следующего 
года будут маркироваться моло-

косодержащие продукты с добав-
лением заменителей молочного 
жира. Причем указывать нали-
чие пальмового масла или других 
заменителей производители 
должны будут на лицевой сторо-
не упаковки и в отдельной рамке, 
чтобы покупатели сразу замети-
ли. Кроме того, профильные ве-
домства сейчас обсуждают воз-
можность разделения на полках в 
магазине продуктов с молоком и 
с заменителями молочного жира. 

Появятся также в России орга-
нические продукты, то есть про-
изведенные вообще без исполь-
зования стимуляторов роста, пе-
стицидов, антибиотиков, гормо-
нов, а также в незагрязненной 
среде и тем более без ГМО. Пока 
сертификация такой еды у нас ве-
дется по зарубежным системам, 
но уже принят собственный за-
кон. Он вступит в силу с 2020 
года. Тогда сертификация «орга-
ники» будет проводиться по оте-
чественным стандартам. Появит-
ся реестр органических продук-
тов, на полках в магазинах они 
также будут отмечены специаль-
ным знаком, пояснили в Союзе 
органического земледелия. В России выращивать продукты с ГМО запрещено, но их можно ввозить и продавать.

С каждым годом русский язык все богаче.

А К Ц Е Н Т

Кокошники потеснили 
такой безоговорочный символ 
русской одежды, как ушанки 

А К Ц Е Н Т

Надпись «ГМО» на пачке с пищевым 
продуктом должна быть крупной, 
легкочитаемой и заметной в течение 
всего срока годности товара
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мены прочли сле-

дующее: «законы, 

устанавливающие 

новые налоги или 

ухудшающие поло-

жение налогопла-

тельщиков, обрат-

ной силы не имеют»

Россиян 

интересует жилье 

в Болгарии, 

Германии, Чехии, 

Турции, на Кипре 

и в Черногории

— Читайте также: Россияне приобрели рекордный объем 
недвижимости 
rg.ru/art/1628194
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КОШЕЛЕК Начинается 
досрочная выплата 
январской пенсии

Пенсии: кому 
и сколько 
прибавят
Ирина Невинная

С завтрашнего дня (28 декабря) Пенсионный фонд Рос-
сии начинает выплачивать январские пенсии. В досроч-
ном режиме, как обычно перед длинными новогодними 
выходными, пенсию получат те граждане, у кого по об-
ычному графику ее поступление выпадает на первую не-
делю месяца. Точнее, если говорить о графике новогод-
них выходных 2019 года, с 1 по 8 января.

Досрочно пенсию в новом, проиндексированном раз-
мере получат пенси-
онеры, которым по 
их выбору деньги по-
ступают на банков-
ский счет. По карте 
деньги можно будет 
получить в банкома-
те. Кроме того, в 
праздники продол-
жат работу дежур-
ные отделения бан-
ков. Если же пенсию 
гражданину прино-
сит почтальон, выплата пройдет уже после новогодней 
ночи, в первых числах января по графику работы почто-
вой службы в конкретном регионе и городе, уточнили 
для «РГ» в Пенсионном фонде.

Что касается размера индексации, как уже сообщала 
«РГ», с 1 января 2019 года страховые пенсии будут про-
индексированы на 7,05 процента. Это выше, чем прогно-
зируемый уровень инфляции по итогам 2018 года. Обра-
щаем внимание: прибавка будет индивидуальной у каж-
дого получателя страховой пенсии: у тех, кто получает 
небольшие выплаты, размер индексации будет меньше, 
чем у пенсионеров с пенсиями выше средней. А 1 тысяча 
рублей, о которой так много говорилось в последние ме-
сяцы, — это как раз размер увеличения средней страхо-
вой пенсии неработающих пенсионеров. Точнее, сумма 
составит 1016,19 руб. В результате средняя пенсия в на-
ступающем году составит 15,4 тысячи рублей.

В Пенсионном фонде и минтруде еще раз напомина-
ют: прибавка рассчитывается исходя из размера кон-
кретной пенсии.Для ориентира Пенсионный фонд подго-
товил  таблицу с расчетами, которую мы и публикуем се-
годня.  

При этом размер фиксированной выплаты после ин-
дексации составит 5334,2 рубля в месяц, а стоимость 
пенсионного балла — 87,24 рубля.

Напомним также, что одновременно с индексацией 
пенсионных выплат у неработающих пенсионеров до-
полнительную надбавку из расчета 25 процентов от 
фиксированной выплаты к пенсии получат  сельские  
пенсионеры. Эта прибавка предназначена тем, кто от-
работал практически всю жизнь, то есть имеет 30 лет 
стажа, на сельскохозяйственных работах. Второе обя-
зательное условие: пенсионер должен жить в сельской 
местности. Если переехал в город и зарегистрирован по 
новому адресу — значит, сельским жителем он уже быть 
перестал. Если необходимые 30 лет на сельхозработах 
у человека есть — он получит в плюс к имеющейся (уже 
проиндексирован-
ной) пенсии 1333 
рубля, то есть 25 
процентов от фик-
сированной выпла-
ты, которая с 1 ян-
варя 2019 года вы-
растет до 5334 ру-
блей. В итоге сель-
ские жители полу-
чают двойную при-
бавку.

Что касается ин-
дексации ЕДВ (еже-
месячной денежной 
выплаты), она в 2019 году, как и в прошлые годы, прой-
дет с 1 февраля, сообщили «РГ» в Пенсионном фонде Рос-
сии. Поэтому у инвалидов и других категорий, имеющих 
право получать ЕДВ, в феврале общая сумма выплат еще 
раз подрастет. 

Коэффициент индексации ЕДВ зависит от уровня ин-
фляции в предыдущем году. Итоги года по росту потреби-
тельских цен (инфляции) Росстат обычно подводит в се-
редине января, и после этого правительство утверждает 
коэффициент для перерасчета. Поэтому точный размер 
прибавки ЕДВ в следующем году будет известен в январе 
2019 года.

Что касается работающих пенсионеров, для них ника-
ких изменений в порядке повышения пенсий в связи с 
вступлением в силу нового пенсионного законодательст-
ва не произойдет. Как и прежде, перерасчет страховой 
пенсии для тех, кто продолжает трудиться, в 2019 году 
пройдет  в беззаявительном порядке с 1 августа. 

Размер прибавки к пенсии у каждого индивидуален и 
зависит от уровня официальной зарплаты пенсионера, 
при этом максимальная прибавка ограничена стоимо-
стью трех пенсионных коэффициентов (баллов). На 2019 
год утверждена стоимость пенсионного балла — 87,24 ру-
бля, то есть максимальная августовская прибавка у ра-
ботающих пенсионеров составит около 260 рублей. Сто-
ит отметить, что если пенсионер прекращает трудовую 
деятельность, ему пересчитают размер пенсии с учетом 
суммарной индексации за все «переработанные» годы 
после ее назначения. 

ИНИЦИАТИВА 

В России 
перестанут 
продавать 
сигареты

НЕ ДАЛИ 
ПРИКУРИТЬ
Марина Гусенко

В России может прекратиться 
продажа сигарет после 2050 
года. Об этом идет речь в новом 
проекте концепции государст-
венной политики противодейст-
вия потреблению табака с 2019 
по 2030 годы, рассказали «Рос-
сийской газете» в минздраве.

Новая версия антитабачной 
концепции подготовлена ведом-
ством по поручению вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой. 

Как уточнили в минздраве, 
проект концепции не предусма-
тривает повышение возраста по-
требления табака. Ее основная 
цель — постепенное снижение по-
требления табака среди населе-
ния к 2050 году, а дальше — рас-
смотрение возможности поэтап-
ного вывода табачной продукции 
из оборота. Такое развитие собы-
тий позволит максимально сни-
зить показатели заболеваемости 
и смертности от болезней, свя-
занных с потреблением табака.

Многие мероприятия, пред-
усмотренные проектом доку-
мента, будут реализованы в рам-
ках федерального проекта 
«Укрепление общественного 
здоровья», в том числе програм-
мы по отказу от курения.

Краткосрочная цель минздра-
ва — до 2025 года снизить коли-
чество курящего населения на 
пять процентов, до 25 процен-
тов, уточнили в пресс-службе ве-
домства. 

Сейчас концепция направле-
на на согласование в министер-
ства и ведомства. 

Тем временем в России могут 
«заморозить» акцизы на табач-
ную продукцию до 2024 года, 
при том, что рост акцизов и сто-
имости сигарет считается в мире 
одним из наиболее действенных 
способов заставить население 
курить поменьше.

Как стало известно «РГ», с 1 
января 2019 года вступит в силу 
решение Евразийской экономи-
ческой комиссии о внесении из-
менений в решение Коллегии 
ЕЭК от 12 мая 2015 года, по кото-
рому переносятся сроки вступ-
ления в силу техрегламента на 
табачную продукцию в Респу-
блике Армения. В России такой 
техрегламент уже действует. Он 
требует, чтобы «страшные» кар-
тинки занимали не менее 50 про-
центов упаковки сигарет с обеих 
сторон, запрет на надписи, вво-
дящие потребителей в заблужде-
ние, раскрытие состава табач-
ных изделий и многое другое. 

Тем не менее решение, приня-
тое для Армении, отразится и на 
России. 

Ранее вице-премьер Армении 
Мгер Григорян направил письмо 
в адрес председателя комиссии 
ЕЭК Тиграна Саркисяна, кото-
рое гласит, что при условии про-
дления сроков вступления в силу 
техрегламента Армения готова 
согласовать ставки акциза в раз-
мере 35 евро к 2024 году.

«Это означает, что в страны 
ЕАЭС в очередной раз будет на-
правлено на внутригосударствен-
ное согласование Соглашение о 
принципах ведения налоговой по-
литики на табачную продукцию, 
которое противоречит Рамочной 
конвенции ВОЗ по борьбе против 
табака. Ни одно государство — 
член ЕАЭС, в том числе Россия, не 
сможет повысить акцизы выше 
установленного порога в 35 евро 
на 1000 сигарет к 2024 году», — 
пояснил «РГ» член координаци-
онного совета по борьбе против 
табака при Минздраве России 
Виктор Зыков. На 2019 год акци-
зы в России составят примерно 
33,3 евро. После чего они факти-
чески перестанут расти в течение 
пяти лет, если соглашение будет 
подписано, добавил он.

Более полумиллиона человек 
ежегодно умирают в Евразий-
ском регионе из-за потребления 
табака. Курение является причи-
ной 22 процентов случаев рака и 
36 процентов болезней органов 
дыхания. Страны региона теря-
ют до 6,5 процента годового ВВП 
из-за смертности, вызванной ку-
рением. 

ЖКХ Россияне не доплачивают за жилищные услуги
и переплачивают за коммунальные

Тариф познается
в сравнении

Ирина Жандарова 

Р
оссияне платят за жи-
лищно-коммунальные 
услуги в среднем 11,4 
процента семейного 
бюджета, показало ис-
следование Сбербанка. 
Ежемесячные траты од-
ной семьи на ЖКУ со-
ставляют 5038 рублей 

при средней заработной плате по 
стране в 42,5 тысячи рублей. Са-
мый большой платеж в Камчат-
ском крае — в среднем по региону 
10 189 рублей. Меньше всего в 
Курской области — 2483 рубля.

«Наша система ЖКХ схожа со 
странами Восточной Европы, где 
тоже было государственное суб-
сидирование. И так же как и Рос-
сия, эти страны практически 
полностью от него уже отказа-
лись», — говорит координатор фе-
дерального проекта «Школа гра-
мотного потребителя» Алек-
сандр Козлов. 

Доля платежей за услуги ЖКХ 
в России меньше, чем в некото-
рых европейских странах. Пожа-
луй, лидером по высоким плате-
жам является Великобритания, 
жители которой отдают 22 про-
цента своего дохода за жилищно-
коммунальные услуги. Средняя 
зарплата англичанина составля-
ет 2065 долларов. Из нее на опла-
ту света, воды и других ресурсов 
расходуется не менее 456 долла-
ров, или 28,3 тысячи рублей. 
Основная статья расходов в этой 
стране — электроэнергия, так как 

большинство квартир обогрева-
ется электрическими обогрева-
телями. При этом в Лондоне соб-
ственник может выбрать не-
сколько поставщиков электриче-
ства. К примеру, один поставляет 
электричество днем по одному 
тарифу, а другой ночью — по-дру-
гому.

Жителям Латвии приходится 
платить 18,9 процента от своего 
дохода по счетам ЖКХ. Средний 
заработок в Латвии составляет 
812 долларов, или 54 тысячи ру-
блей. Примерно 153 доллара, или 
10,1 тысячи рублей, в месяц ухо-
дит на «коммуналку».

Выше российских платежи во 
Франции и США. Средняя зар-
плата во Франции составляет 
2886 долларов, платежи за услу-
ги ЖКХ съедают 13,5 процента 
семейного бюджета — 389 долла-
ров в месяц, или 23,5 тысячи ру-
блей. Зарплата американца рав-
на 3263 долларам, а затраты на 
коммунальные услуги в среднем 
составляют 350 долларов в месяц 
(23,2 тысячи рублей, или 12,9 
процента месячного дохода). Са-
мые дорогие ресурсы в этих стра-
нах — вода и газ. Квартплаты в 
США не существует, но есть на-
лог на недвижимость, он состав-
ляет 13 процентов от стоимости 
жилья.

По России ситуация неодно-
родная. Наиболее весома доля 
«коммуналки» в семейном бюд-
жете жителей Республики Тыва 
(24,5 процента) и Камчатского 
края (16,3 процента), меньше 
всего платят за услуги ЖКХ в Ре-
спублике Северная Осетия — Ала-
ния (6 процентов) и Курской об-
ласти (6,3 процента).

Для Москвы показатель соста-
вил чуть выше среднего по стра-
не — 13,9 процента, при этом в 
Санкт-Петербурге услуги ЖКХ 
обходятся дешевле (10,7 процен-
та).

«Проблема нашей системы 
ЖКХ не в высоких тарифах. Если 
сравнивать с другими странами, 
то тарифы в России по многим 
ресурсам ниже, — отмечает Алек-
сандр Козлов. — Проблема в пра-
вильности расчета потреблен-
ных ресурсов и энергоэффектив-
ности. Для нашей страны, к при-
меру, до сих пор характерны пе-
ретопы, когда тепла в дом подает-
ся больше необходимого. В итоге 
жильцы дома выпускают лишнее 
тепло в форточку».

Во многом принцип начисле-
ния сумм за коммунальные услу-
ги во всех странах одинаков. Но в 
Европе в общих затратах на услу-
ги ЖКХ непосредственно комму-
нальные услуги (вода, газ, свет, 

мусор) занимают 40 процентов, 
остальные 60 процентов уходят 
на ремонт и обслуживание дома. 
В России, напротив, на эти цели 
тратится лишь 20 процентов пла-
тежа, остальное составляют ре-
сурсы.

Более 80 процентов счетов за 
коммунальные услуги в России 
оплачиваются безналично. Лиди-
рует здесь Ненецкий автоном-
ный округ, 95,9 процента жите-
лей которого платят удаленно. 
Также не ходить в банк или на по-
чту предпочитают в Калинин-
градской и Сахалинской облас-
тях, республиках Дагестан и 
Тыва, Приморском и Камчатском 
краях, Ямало-Ненецком и Ханты-
Мансийском автономных окру-
гах, Еврейской автономной обла-
сти. В этих регионах доля безна-
личных платежей превышает 90 
процентов.

В некоторых странах целиком 
или частично отсутствует плата 
за жилищно-коммунальные ре-
сурсы. К примеру, местное насе-
ление в Объединенных Арабских 
Эмиратах не платит не только за 
отопление (в нем просто нет не-
обходимости), но и за свет и воду. 
Однако любой неместный жи-
тель обязан за них платить. Осво-
бождены от оплаты по счетам жи-
лищно-коммунальных служб 

также жители Кувейта и Ливии.
В Исландии нет управляющих 

компаний. У каждого дома есть 
свой фонд, в который все собст-
венники отчисляют деньги. Из 
этого фонда оплачивается весь 
ремонт, который организует 
управляющий домом.

По европейским меркам в Ис-
ландии сравнительно недорогие 
коммунальные платежи — около 
200 долларов в месяц. И это в 
очень дорогой стране. Таких цен 
удалось добиться в том числе за 
счет использования при отопле-
нии и водоснабжении домов по-
догретой горячими источниками 
воды.

При этом многие европейские 
города не имеют центрального 
горячего водоснабжения. Вода 
нагревается непосредственно в 
доме, а собственники не платят 
за горячую воду, только за холод-
ную и за ресурс, с помощью кото-
рого она была нагрета, к приме-
ру, за электричество. 

По России ситуация неоднородная: 
доли «коммуналки» в семейном бюд-
жете в регионах различаются в разы.

А К Ц Е Н Т

Больше всего платят за ЖКУ жители 
Республики Тыва (24,5 процента 
семейного бюджета) и Камчатского края 
(16,3 процента), меньше всего — жители 
Республики Северная Осетия — Алания 
(6 процентов) и Курской области 
(6,3 процента)

КОНКРЕТНО

Как  вырастут страховые пенсии неработающих 
пенсионеров в зависимости от нынешнего их 
размера 

Размер пенсии на 31 
декабря 2018 года, руб.

Размер пенсии на 1 
января 2019 года, руб

Увеличение размера 
пенсии после 

индексации, руб
6 000 6 423,00 423,00
7 000 7 493,50 493,50
8 000 8 564,00 564,00
9 000 9 634,50 634,50

10 000 10 705,00 705,00
11 000 11 775,50 775,50
12 000 12 846,00 846,00
13 000 13 916,50 916,50

Средняя страховая пенсия 
14 414 15 430,19 1 016, 19

15 000 16 057,50 1 057,50
16 000 17 128,00 1 128,00
17 000 18 198,50 1 198,50
18 000 19 269,00 1 269,00
19 000 20 339,50 1 339,50
20 000 21 410,00 1 410,00
21 000 22 480,50 1 480,50
22 000 23 551,00 1 551,00
23 000 24 621,50 1 621,50
24 000 25 692,00 1 692,00
25 000 26 762,50 1 762,50

У сельских пенсио-

неров вместе 

с индексацией 

вырастет на 25 про-

центов фиксиро-

ванная выплата

Россия будет 

вынуждена 

«заморозить» свои 

акцизы на всю 

табачную продук-

цию до 2024 года

Средний размер 

увеличения страхо-

вой пенсии соста-

вит чуть больше 

1 тысячи рублей

— Как в 2019 году для россиян 
изменится плата за услуги ЖКХ. 
Видеокомментарий смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1633392

КАК У НИХ

КОНДИЦИОНЕР ИЗ ТРУЩОБ
Французы считают, что цены на услуги ЖКХ «кусаются», хотя 
в соседних странах тарифы значительно выше. Средняя 
французская семья из четырех человек выкладывает за по-
требляемую энергию в месяц от 80 до 100 евро. Эта статья 
расходов является самой дорогой. Единых тарифов на воду 
во Франции нет. Они устанавливаются на местном уровне. 
Средняя семья тратит на нее 330—340 евро. Счетчиками 
оборудованы все квартиры и частные дома. В некоторых де-
партаментах страны действуют стимулирующие тарифы: 
первые 60—70 кубов оплачиваются по льготному тарифу, а 
далее сумма растет и, преодолев определенный потолок, та-
риф становится штрафным. Для семей с низкими доходами 
существуют особые расценки. Ими во Франции пользуется 
четыре миллиона семей.
На жителей многоквартирных домов в Италии ложится до-
вольно серьезное материальное бремя в виде оплаты комму-
нальных услуг. Газ итальянцы покупают за рубежом, преиму-
щественно в России, поэтому цены на него высокие. «Голубое 
топливо» используется в Италии не только для кухонной пли-
ты, но и для отопления, и, в отдельных случаях, для горячей 
воды. В среднем на нужды квартиры в 70 квадратных метров 
потребуется газа на сумму 800 евро в год в зависимости от 
показаний счетчиков. Электричество также оплачивается в 
зависимости от потребления — в расчете на семью из трех че-
ловек эта статья расходов составляет около 500—600 евро в 
год. По счетчику оплачивается и потребление воды. В сред-
нем на оплату воды уйдет около 200 евро в год. Есть интере-

сный нюанс — для владельцев второй квартиры или дома стои-
мость ресурсов дороже. При этом для домашних хозяйств с 
низким доходом, то есть не превышающим 485 евро в месяц, 
в Италии предусмотрены скидки: Bonus luce 2018 — на оплату 
электроэнергии, Bonus gas 2018 — на оплату поставок газа, 
Bonus acqua 2018 — на оплату воды. На оплату стационарного 
телефона и подключения к интернету тратится примерно 350 
евро в год. Кроме того, на Апеннинах предусмотрен налог на 
все принимающие электронные устройства (телевизор, ра-
дио). Он в среднем составляет 100 евро в год. Отдельной 
строкой идет оплата так называемого кондоминиума — осве-
щение в местах общего пользования, содержание территории 
вокруг дома, содержание и ремонт лифтов. В среднем 850 
евро в год, еще 150—200 евро уходят на оплату вывоза мусо-
ра и обслуживание канализации.
В Индии из-за климата список услуг, которые входят в разряд 
жилищно-коммунальных, значительно короче, чем в России. 
К ним, как правило, относятся электроснабжение, газовое 
обеспечение и водоснабжение, хотя в определенных районах 
активно используют собственные скважины. Схожая картина 
и с газом: подключение к центральным коммуникациям стоит 
дорого, многие горожане используют газ в баллонах, которые 
заправляют на каждом рынке. Основной статьей расходов в 
Индии является плата за электричество. Стоимость 1 кВт/ч ко-
леблется от 3 до 8 индийских рупий (0,04—0,11 доллара). 
Электроэнергия расходуется не только на стандартные элек-
троприборы, но и на масляные обогреватели, поскольку горя-

чего водоснабжения в Индии нет, а также на кондиционеры. 
Причем кондиционеры и антенны спутникового телевидения 
не редкость даже в трущобах, жители которых покупают их в 
складчину на несколько квартир.
В Южной Корее цены за коммунальные услуги нельзя назвать 
запредельными, хотя это и не «копейки». Прежде всего, это 
касается среднего класса, к которому здесь себя причисляет 
большинство граждан. В Корее доход в размере 6—7 миллио-
нов вон (около 5500—6400 долл. — Прим. ред.) на семью счи-
тается «нормальным» для работающей семьи, а счет за комму-
нальные услуги обычно составляет 150—300 тысяч вон (130—
270 долл. — Прим. ред.). Понятно, что точные цифры зависят 
от размера квартиры, района проживания, а также различных 
дополнительных услуг, таких как круглосуточная охрана, но, 
как правило,«коммуналка» в 200—250 долларов считается 
приемлемой и обычной. Главная статья расходов различается 
в зависимости от сезона: в холодный сезон — это газ, который 
используется для подогрева воды и обогрева квартиры, а ле-
том львиную долю обычно съедает электричество, так как жи-
тели начинают включать кондиционеры. Для некоторых кате-
горий граждан предусмотрены льготы на коммунальные услу-
ги. К ним относятся многодетные семьи, лица, получившие го-
снаграды и другие.

Подготовили Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Нива Миракян, Рим, Иван Беляков, Нью-Дели, 
Олег Кирьянов, Пусан

— Врачи назвали простой способ 
прожить долгую жизнь — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1606302
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составиляют ежемесячные тра-
ты одной семьи на услуги ЖКУ
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МВД Ушел в отставку 
«главный антиэкстремист»  
полиции

Чисто кадровый 
вопрос
Иван Петров

Министр внутренних дел России генерал полиции Влади-
мир Колокольцев вчера подтвердил информацию о том, 
что руководитель Главного управления МВД по противо-
действию экстремизму Тимур Валиулин подал рапорт об 
отставке. В начале декабря в прессе появились данные о 
предстоящем увольнении высокопоставленного поли-
цейского, но публиковались они со ссылкой на источник 
в правоохранительных органах. 

«Это чисто кадровые вопросы, которые находятся в 
практическом исполнении», — ответил Владимир Коло-
кольцев на вопрос о том, действительно ли генерал-май-
ор Валиулин покинул свой пост. 

Слова министра обозначают, что рапорт подан, но так 
как с таких высоких должностей в силовых ведомствах 
все назначения происходят только указом президента, 
фактически полицейский еще не уволен. 

Антиэкстремистский главк является одним из ключе-
вых подразделений центрального аппарата МВД. Его со-
трудники как занимаются кабинетной работой, так и ло-
вят преступников непосредственно «на земле». Согла-
сно данным с сайта МВД, главк осуществляет функции по 
выработке и реализации госполитики и нормативному 
правовому регулированию, а также правоприменитель-
ные полномочия в области противодействия экстре-
мистской деятельности и терроризму. Кто сменит Тиму-
ра Валиулина на этом посту, пока неизвестно. На сайте 
МВД в разделе руководителя главка до сих пор значится 
его имя. 

Тимур Валиулин служил в органах внутренних дел с 
1988 года. С 1992 по 2012 год проходил службу в москов-
ской полиции, где с 2008 по 2012 год возглавлял Центр 
по противодействию экстремизму московского главка. В 
2012 году был назначен начальником Главного управле-
ния по противодействию экстремизму МВД. 

ПРОЕКТ МВД предложило 
изменить паспорт

Без группы 
крови
Иван Егоров

Соответствующий законопроект был опубликован вчера 
на федеральном портале проектов нормативных право-
вых актов. Разработчики предлагают внести поправки 
как в само Положение о паспорте гражданина РФ, утвер-
жденное правительством России более 20 лет назад — 8 
июля 1997 года, так и в сам бланк паспорта. 

В частности, в МВД предлагают дополнить правитель-
ственное положение двумя статьями 7 (1) и 7 (2), кото-
рые будут регламентировать недействительность па-
спорта. В частности, согласно статье 7 (1) основной доку-
мент гражданина будет признан недействительным, 
если он будет оформлен на основании недостоверных 
сведений либо поддельных документов, подтверждаю-
щих российское гражданство заявителя или его лич-
ность. Паспорт также могут признать недействительным 
после соответствующего решения суда, который устано-
вит факт его незаконной выдачи. Это же касается и нару-
шения порядка выдачи, который определяется МВД. Еще 
один повод лишиться выданного паспорта — если окажет-
ся, что у его владельца отсутствует российское граждан-
ство либо ему отменят решение о приобретении граж-
данства. Также паспорт будет считаться недействитель-
ным, если его выдадут лицу, у которого уже имеется дей-
ствующий документ.

Что касается новой статьи 7 (2), то она регулирует те 
положения, когда паспорт уже без дополнительного при-
знания сразу является недействительным. Это, напри-
мер, будет происходить со дня прекращения гражданст-
ва РФ. Также паспорт будет считаться недействительным 
по истечении 30 дней со дня достижения гражданином 
20-летнего и 45-летнего возраста или при смене фами-
лии. Отдельно прописана недействительность паспорта 
и в случае изменения пола. В случае утери он также будет 
являться недействительным с момента поступления в 
полицию заявления об утрате. А вот невостребованный 
после оформления паспорт станет недействительным 
только через три года со дня оформления. Недействи-
тельным паспорт сделает отсутствие личной подписи 
владельца и непредусмотренные на его страницах отмет-
ки. Что касается самого бланка, то согласно предложен-
ным поправкам изменения коснутся предпоследней 
страницы, где опубликовано извлечение из Положения о 
паспорте гражданина РФ. Их предлагается дополнить 
пунктом 7 (2) о том, что «паспорт является недействи-
тельным: по истечении 30 дней со дня достижения гра-
жданином 20-летнего и 45-летнего возраста...». А также 
пунктом 15, который напоминает гражданину о сдаче в 
30-дневный срок документов и фотографий для замены 
паспорта. В то же время с этой страницы исчезнет напо-
минание о недопустимых отметках или записях в па-
спорте, а также о возможности вписать группу крови. 

МИНОБОРОНЫ  Авиаудар ВВС Израиля создал угрозу двум гражданским самолетам

И снова провокация
Иван Петров

В Министерстве обороны 
России рассказали об оче-
редных провокационных 

действиях со стороны израиль-
ских летчиков. По словам офици-
ального представителя военного 
ведомства генерал-майора Иго-
ря Конашенкова, 25 декабря ве-
чером шесть самолетов ВВС Из-
раиля, находясь в воздушном 
пространстве Ливана, нанесли 
авиационный удар по террито-
рии Сирии.

Тем самым, создав, отметил 
российский военный, прямую уг-
розу двум пассажирским авиалай-
нерам. Дело в том, что атака изра-
ильских ВВС совершалась в тот 
момент, когда на посадку в аэро-
порты Бейрута (Ливан) и Дамаска 
(Сирия) заходили два самолета 
гражданской авиации. Генерал Ко-
нашенков уточнил, что оказавши-
еся в зоне риска самолеты не при-
надлежат российским авиакомпа-
ниям. 

К счастью, авиадиспетчерам в 
Дамаске удалось увести пасса-
жирский самолет из зоны обстре-
ла средств ПВО и направить его на 
запасной аэродром Хмеймим. В 
минобороны подчеркнули, что 
для предотвращения трагедии си-
рийские военные оперативно 
установили ограничения на при-
менение средств ПВО и РЭБ.

По данным российских воен-
ных, израильская авиация сбро-

сила 16 управляемых авиабомб 
GBU-39. 14 из них уничтожили 
средства противовоздушной обо-
роны правительственных войск 
Сирии. Оставшиеся две бомбы 
упали на территорию логистиче-
ского центра 138-й бригады си-
рийской армии, что дислоцирует-
ся в семи километрах западнее си-
рийской столицы. В итоге трое си-
рийских военнослужащих полу-
чили ранения. Пожар оперативно 
локализовали местные пожарные.

Напомним, самолет радиоэ-
лектронной борьбы и разведки 
Ил-20 ВКС России 17 сентября 
этого года при посадке на аэро-
дром Хмеймим был сбит комплек-
сом С-200 ПВО Сирии. Погибли 
все 15 членов экипажа. Россий-
ские военные вину за произошед-
шую трагедию «целиком» возло-
жили на ВВС Израиля. Отмеча-
лось, что бомбившие сирийскую 
провинцию Латакия четыре изра-
ильских F-16 попросту прикры-
лись нашим самолетом как щи-
том. Ракета комплекса С-200 си-
рийских ПВО предназначалась од-
ному из истребителей, но он сма-
неврировал, и она попала в рос-
сийский Ил-20. Кроме того, изра-
ильские военные не предупредили 
о своих действиях наших забла-
говременно, а сделали это за одну 
минуту до начала операции.

Кстати, действия израильских 
истребителей и тогда осуществ-
лялись в районе захода на посад-
ку пассажирских самолетов». 

ЮБИЛЕЙ Как 
поддерживать 
крепкие 
научные связи 
в эпоху санкций

ДИПЛОМАТЫ 
ОТ НАУКИ 
Елена Новоселова

Дипломатами от науки называ-
ют в мире сотрудников Инсти-
тута всеобщей истории Россий-
ской академии наук, который в 
эти дни отмечает свой 50-лет-
ний юбилей. Ни «холодная вой-
на» в советский период, ни ны-
нешние санкции не мешали рос-
сийским историкам делать свое 
дело: изучать мир и беречь его, 
налаживая научные связи с уче-
ными других стран. 

«Мы получили приветствия 
по случаю юбилея из 40 стран: 
среди них Франция, Германия, 
Австрия, Польша, Чехия и все 
страны постсоветского про-
странства, включая Грузию и 
Украину, — заявил журналистам 
научный руководитель ИВИ 
РАН, академик Александр Чуба-
рьян. — Мы ощущаем на себе, 
может быть, больше, чем другие 
научные институты, что наука, 
гуманитарные знания выше 
всяких политических аспектов. 
Ни одно мероприятие, которое 
мы проводили, не было отмене-
но, ни один проект не был лик-
видирован». 

По мнению Чубарьяна, тот 
авторитет, который имеет ин-
ститут, заслуга не только пост-
советской, свободной от идео-
логических шор науки. Инсти-
тут всеобщей истории с самого 
начала своей истории искал но-
вые темы, «откликался на вызо-
вы современной науки, как по-
зитивные, так и негативные». И 
главное, никогда не рассматри-
вал себя отдельно от развития 
мировой науки. 

ИВИ организовывал науч-
ные форумы по самой «модной» 
тематике даже в годы, когда 
партийный пресс только стал 
ослаблять свое давление. На-
пример, в постперестроечном 
1988-м созвал конференцию к 
юбилею прославленной Школы 
«Анналов» или так называемой 
Новой исторической науки. 
«Съехался весь цвет и до сих 
пор об этом научном форуме не 
забыл», — вспоминает Чубарь-
ян.  

На сегодня ИВИ — единствен-
ный в стране научно-исследова-
тельский институт, который за-
нимается мировой историей от 
первобытного общества до на-
ших дней. Он преодолел быто-
вавший ранее европоцентризм, 
и теперь здесь работают специ-
алисты по Латинской Америке, 
Азии, Африке, США. Есть и про-
грамма «Россия в мире». 

Размышляя о научных свя-
зях с учеными других стран, 
Александр Чубарьян рассказал 
о проекте, который вызывает у 
него особую гордость. «На базе 
нашего института функциони-
руют двусторонние комиссии с 
историками из Германии, Ав-
стрии, Японии, Литвы, Польши, 
других стран. В рамках комис-
сий осуществляется уникаль-
ное издание — учебное пособие 
по истории для преподавателей 
средней школы как у нас, так и в 
этих странах. Три тома в Герма-
нии, третий, последний том, вы-
ходит в январе. В начале года 
также выйдет последний том с 
Польшей. Раньше вышло такое 
пособие с Австрией», — перечи-
слял академик. И совсем све-
жая новость: ведутся перегово-
ры о создании двусторонних ко-
миссий с Израилем и Франци-
ей, а учебного пособия — с Ин-
дией.

«Единственное, с кем прер-
вались связи, — это с Украиной, 
— констатировал академик. — Но 
я могу сказать, что у нас есть 
контакты с украинскими исто-
риками. А переписывание исто-
рии в негативных тонах на Ук-
раине — это в основном дело рук 
не профессиональных истори-
ков, а политически ангажиро-
ванных людей, политологов, 
журналистов, лиц, связанных с 
украинскими государственны-
ми структурами». 

ИНТЕРНЕТ  Как не попасться на удочку онлайн-мошенников

Ловят на азарт

Екатерина Ясакова 

В 
преддверии Нового 
года в интернете возро-
сло число лотерей и ро-
зыгрышей, которые 
«гарантируют» круп-
ные суммы денег, смар-
тфоны, бытовую техни-
ку, путешествия. Но не 
стоит верить всему, что 

обещают, предупреждают поль-
зователей Роскачество и экспер-
ты по безопасности компании 
Group-IB.

Например, создатели фейко-
вых ресурсов, маскирующихся 
под государственные онлайн-
сервисы и промосайты популяр-
ных браузеров, обещают посети-
телям вознаграждение, достига-
ющее 200 тысяч рублей. Для того 
чтобы его «заработать», необхо-
димо сделать несколько взносов: 
минимальная сумма — 350 ру-
блей, максимальная — 1700.

Но чаще всего конкурсы вы-
глядят куда убедительнее, поэ-
тому стоит основательно подой-

ти к их проверке. Перед тем как 
участвовать в конкурсе, надо 
убедиться, что сайт реальный, а 
не фишинговый (от английского 
«рыбная ловля») — специально 
разработанный с целью похище-
ния личных данных пользовате-
ля. «Для этого надо обратить 
внимание на адресную строку в 
браузере и ее содержимое: если 
в названии сайта содержатся 
тире или несколько точек (ali-
express, *con.su.club), то лучше 
покинуть сайт», — советуют эк-
сперты Роскачества и Group-IB. 
Не стоит доверять плохо работа-
ющим сайтам. Нельзя перехо-

дить по сомнительным ссылкам 
в публикациях, посвященным 
скидкам.

«Если пользователь произво-
дит оплату на поддельном (фи-
шинговом) сайте, его персональ-
ные данные, а также данные бан-
ковских карт могут украсть, кро-
ме того, такая утечка данных о 
пользователе может быть ис-
пользована при реализации ка-
ких-либо других, более сложных, 
мошеннических схем», — отмети-
ла Мария Воронова, директор по 
консалтингу группы компаний 
InfoWatch. Обычно фишинговые 
сайты исчезают очень быстро, 

сразу после того, как поддельный 
интернет-магазин «наловит» не-
обходимое количество пользова-
телей (или денег).

Если все же сайт внушает до-
верие и очень хочется поучаство-
вать в конкурсе, важно прове-
рить его легальность. Закон за-
прещает проведение азартных 
игр в интернете. То есть в онлайн-
покер можно даже не пытаться 
играть. Затем стоит оценить свои 
шансы. Скорее всего, участнику 
повезет больше в конкурсе не-
большой компании. Поэтому сто-
ит обратить внимание на более 
мелкие, нишевые конкурсы. 

Еще надо уточнить у органи-
заторов конкурса, покрывает ли 
заявленный приз все расходы. 
Например, если есть шанс выиг-
рать путешествие, надо спро-
сить, что именно входит в путев-
ку и придется ли доплачивать ка-
кие-то деньги. Бывает так, что в 
качестве приза разыгрывается 
бесплатное проживание, но нет 
рейсов по данному направлению. 
Или участник выигрывает приз, 

но, чтобы его доставили по месту 
назначения, приходится запла-
тить немалую сумму. А иногда 
приз и вовсе не доходит до побе-
дителя — это обычный лохотрон. 
Еще одна ловушка заключается в 
том, что, участие в конкурсе по-
дразумевает рекламную подпи-
ску. После конкурса придется 
стать обладателем большого ко-
личества рекламного контента.

По данным Аналитического 
центра InfoWatch, в 2017 году 
произошел резкий рост инциден-
тов, связанных с утечкой платеж-
ной информации — до 60 процен-
тов против 40 процентов годом 
ранее. В России, по сравнению с 
мировой выборкой, в четыре 
раза выше доля утечек. Это свя-
зано с невысоким уровнем циф-
ровой грамотности и кибергиги-
ены пользователей, поставщиков 
товаров и услуг, а также говорит 
о недостаточности мер и уровня 
защиты. 

Прежде чем радоваться выигрышу 
стоит уточнить, покрывает ли приз 
все расходы на его получение. 

А К Ц Е Н Т

Израильская авиация сбросила 16 управляемых авиабомб 
GBU-39. 14 из них были уничтожены средствами 
противовоздушной обороны правительственных войск Сирии

А К Ц Е Н Т

Если в названии сайта есть тире 
или несколько точек, то лучше сразу его 
покинуть, какой бы выигрыш в конкурсе 
или лотерее вам ни обещали  

Чубарьян: У нас 

есть контакты 

с украинскими 

историками 
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Лишь две авиабомбы достигли цели, упав на складе воинской части сирийских войск и ранив трех военных.
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Медиацентр сообщает

ПОГОДА НА НОВЫЙ ГОД
28 декабря (пятница) в 12.30 состоится пресс-конфе-
ренция научного руководителя Гидрометцентра Рос-
сии  Романа Вильфанда, на которой он даст прогноз 
погоды на Новый год в Москве и на всей территории 
России, расскажет о погоде на курортах России в но-
вогодние каникулы и аномальных явлениях и темпе-
ратурных рекордах  2018 года.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь при себе редакционное 
удостоверение.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Россия
и Беларусь объединяют 
системы электронной 
ветеринарной сертификации

Связанные 
одной целью
Евгений Гайва

Россия и Беларусь будут вместе отслеживать движение жи-
вотноводческой продукции «от поля до прилавка», чтобы 
исключить фальсификат, рассказали в Россельхознадзоре. 
Для этого стороны интегрировали действующую россий-
скую систему «Меркурий» и ее белорусский аналог AITS. 

В российской системе будут отображаться электрон-
ные ветсертификаты белорусских предприятий и наобо-
рот. Это поможет минимизировать объем нелегальной 
продовольственной продукции, перемещающейся по тер-
ритории Союзного государства. 

«Если ветсертификация будет единой и стороны ставят 
цель сделать ее эффективной, то система поможет снизить 
долю фальсификата на рынке», — пояснил в беседе с «Рос-
сийской газетой» аналитик аграрного рынка, доктор эко-
номических наук Леонид Холод. Будет меньше спорных си-
туаций в области поставок продовольствия. В политиче-
ском плане единая система прослеживаемости продукции 
поспособствует укреплению взаимоотношений между 
Россией и Беларусью в рамках Союзного государства, от-
метил эксперт. Что касается вопросов совместимости баз, 
то все они решаемы. Сейчас в российской системе «Мерку-
рий» отображаются сопроводительные документы на не-
переработанные продукты животноводства — сырое мясо, 
молоко, рыбу, а также готовые мясные продукты, рыбную 
продукцию и другие товары. Молочные и некоторые про-
чие продукты в систему пока не включены. Но к апрелю 
следующего года список подконтрольных товаров будет 
дополнен, рассчитывают в Россельхознадзоре. С такой 
инициативой вышел минсельхоз. Уже подготовлен проект 
приказа ведомства, который сейчас проходит экспертизу.

Когда документ примут, цепочка полностью замкнется. 
Станет возможным проследить путь конкретной партии 
молока от фермы до молокоперерабатывающего завода, 
а затем в виде масла, сыра или сметаны на полку в магазин. 
Если на каком-то этапе у производителей возникнет иску-
шение тайно примешать к натуральному молоку замените-
ли молочного жира или использовать сырье неизвестного 
происхождения и качества, система выявит подделку. 

ТРАНСПОРТ На Павелецком 
направлении железной 
дороги появилась новая 
станция

Пять минут 
до МЦК
Светлана Батова

На Павелецком направлении вчера поздно вечером появи-
лась новая остановка — Верхние Котлы. С нее за несколько 
минут можно пересесть на одноименную станцию Мо-
сковского центрального кольца.

Это уже четвертая платформа, построенная в этом 
году в рамках интеграции МЦК с радиальными направле-
ниями железной дороги. Напомним, в этом году переехала 
на 200 метров платформа Ленинградская Рижского на-
правления, а также появилась станция Новохохловская на 
Курском. Заработала Окружная на Савеловском, где те-
перь останавливаются даже аэроэкспрессы. Как рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе Московской железной дороги но-
вые Верхние Котлы расположились прямо над путями 
МЦК. Раньше у пассажиров не было прямой пересадки, им 
приходилось идти пешком более километра с платформы 
Нижние Котлы. Изначально платформу строили под на-
званием «Варшавская», но буквально накануне стало из-
вестно, что ее решено переименовать в Верхние Котлы. 
С 28 декабря на новой станции будут останавливаться 
и аэроэкспрессы в Домодедово. Как сообщили «РГ» 
в пресс-службе компании, поезда в аэропорт будут при-
бывать на промежуточную станцию через 7 минут после 
отправления с Павелецкого вокзала и через 35 минут по-
сле отправления из аэропорта. На платформе уже есть 
кассы-автоматы компании. Зоны прохода к аэроэкспрес-
сам отмечены указателями. В ближайшем будущем долж-
ны появиться еще несколько пересадок с радиальных на-
правлений железной дороги на МЦК. На Ярославском на-
правлении готовится к «переезду» платформа Северя-
нин — к станции Ростокино МЦК, а на Горьковском строит-
ся станция Карачарово, которая войдет в транспортно-пе-
ресадочный узел Нижегородская. 

СУД Тренера ФК «Енисей»
лишили прав

Штрафной 
от ГИБДД
Алексей Бондарев

Знаменитого в прошлом футболиста Дмитрия Аленичева 
на полтора года отстранили от управления автомобилем 
и оштрафовали. Напомним, наставник красноярского 
футбольного клуба «Енисей» попался за рулем «в подо-
зрительном состоянии» в конце ноября. От медицинско-
го освидетельствования он отказался.

Дело мировой суд рассматривал вчера. Сотрудники 
ГИБДД, остановившие машину футбольного клуба, пока-
зали, что водитель имел все признаки алкогольного 
опьянения. А очевидцы ранее сообщали, что перед тем, 
как сесть за руль, Аленичев употреблял спиртное в од-
ном из баров. Собственно, они и сигнализировали 
в ГИБДД, что за руль машины с такими-то номерами сел 
нетрезвый гражданин. В городе уже давно существует 
специальная «синяя линия» полиции, куда о подобных 
фактах может сообщить анонимно любой желающий. 

Аленичев при задержании вел себя агрессивно и заяв-
лял, что пил исключительно безалкогольное пиво. Позже 
он утверждал, что на самом деле ГИБДД приехала на ме-
сто ДТП, в которое попал его автомобиль. А также то, что 
стал жертвой интриг недоброжелателей. 

В итоге суд наказал тренера за отказ от освидетельст-
вования полутора годами лишения прав и 30 тысячами 
рублей штрафа. Тем самым фактически признав, что Але-
ничев ехал в нетрезвом состоянии. Сам тренер, кстати, 
на суд не пришел. 

РЕЗОНАНС «РГ» помогла установить инвалиду-колясочнику первый в Костроме 
электроподъемник с пандусом 

Победа ветерана Жулева
Анна Скудаева,
«Российская газета», Кострома

Костромской колясочник 
Игорь Жулев празднует по-
беду: накануне Нового 

года комиссия приняла в эксплу-
атацию установленный в его 
подъезде электроподъемник. 
Это устройство стоимостью око-
ло полумиллиона рублей в посел-
ке Новый установили по реше-
нию суда. Игорь Жулев стал пер-
вым  в регионе колясочником, 
сумевшим добиться создания в 
его доме «безбарьерной среды».

— Мы наконец-то получили 
ключи от электроподъемника! 
Теперь я могу сам, без помощи 
жены, выезжать на улицу — в ма-
газин, по делам, на прогулки, в 
центр города, — говорит Игорь 
Жулев.

Установки пандуса Игорь Жу-
лев и его жена Татьяна добива-
лись несколько лет. О борьбе ин-
валида за «безбарьерную среду» 
восемь раз писала «РГ».

На войну в Афганистане пра-
порщик Игорь Жулев уехал до-
бровольцем, узнав, что его друг 

погиб. В конце 1988 года, выпол-
нив задание командования, он 
возвращался на аэродром Шин-
данд. По дороге БТР, на котором 
он сидел, напоролся колесом на 
мину. Игоря отбросило на не-
сколько метров. Он сильно уда-
рился о камни и потерял созна-
ние. В результате контузии отня-
лись ноги.

Бывший воин, награжденный 
медалью «За боевые заслуги», 
получил бессрочную инвалид-
ность первой группы. Сейчас он с 
женой живет в «однушке» на пер-
вом этаже костромской пятиэ-
тажки. От благотворительного 
фонда «Память поколений», ру-
ководит которым космонавт Ва-
лентина Терешкова, афганец по-
лучил современное кресло-коля-
ску. Но пользоваться им  из-за от-
сутствия пандуса оказалось не-
возможно.

Жулев обратился к руководи-
телю ТСЖ, на обслуживании ко-
торого находился дом. Однако 
получил отказ. Затем писал в 
другие инстанции. Но отовсюду 
получил лишь отписки. А время 
шло. От постоянного поднятия 

тяжестей у жены Игоря Татьяны 
начались проблемы со спиной. 
Ей стало сложно спускать по 
лестнице больного мужа и его 
90-килограммовую коляску. Ве-
теран оказался заперт в четырех 
стенах. Но закаленный в боях ха-
рактер не позволял Жулеву ми-
риться с беспомощностью. Отча-
явшись вернуть себе право на 
свободный выезд из дома, Игорь 
обратился в суд. 

Он стал первым в городе коля-
сочником, поднявшим «боль-
ной» вопрос. Невзирая на слож-
ности, Жулев несколько раз вы-
бирался из дома и лично участ-
вовал в  процессе. Наконец, по-
сле 16 заседаний суд вынес реше-
ние в его пользу, обязав мэрию 
установить пандус. Но победа 

оказалась неполной: на исполне-
ние решения потребовался це-
лый год. Монтаж электроплат-
формы с пандусом в доме завер-
шился месяц назад, однако новое 
оборудование долго не могли 
принять в эксплуатацию. Нако-
нец, накануне Нового года спе-
циальная комиссия провела ис-
пытания установленного по му-
ниципальному контракту подъ-
емника. Оборудование постави-
ли на учет в Ростехнадзоре как 
«лифт». Только после этого Иго-
рю выдали ключи.  Единствен-
ный вопрос, который пока остал-

ся нерешенным, — это кто будет 
содержать и обслуживать обору-
дование.

— В мэрии предложили пере-
дать имущество на баланс УК, но 
жильцы дома на общем собрании 
высказались против того, чтобы 
принять новое оборудование на 
баланс как общедомовое имуще-
ство. Возможно, нас ждет еще 
один суд. Но главное в том, что 
Игорь больше не заперт в четы-
рех стенах, — рассказала «РГ» 
жена Игоря Татьяна Руцкая.

По данным администрации 
региона, сегодня в Костромской 
области проживает около 68 ты-
сяч инвалидов, из них 17,7 тыся-
чи — в трудоспособном возрасте. 
За консультациями к «пионеру» 
Игорю Жулеву уже начали обра-
щаться родители детей с ДЦП, 
которые пока не могут добиться 
установки подъемников для дет-
ских инвалидных колясок в мно-
гоквартирных домах. •

АРСЕНАЛ 

В России 
создается 
новый 
управляемый 
ракетный 
комплекс

ОДНИМ 
УДАРОМ 
ВОСЬМЕРЫХ
Сергей Птичкин

О том, что тульское КБ приборо-
строения ведет работы по созда-
нию перспективного управляе-
мого ракетного оружия, говори-
ли и раньше. А теперь это под-
тверждено официально.

Директор кластера вооруже-
ний, боеприпасов и спецхимии 
госкорпорации «Ростех» Сергей 
Абрамов в интервью агентству 
РИА Новости заявил, что дейст-
вительно разрабатывается но-
вый комплекс управляемого ра-
кетного вооружения «Булат». О 
деталях он говорить не стал, со-
славшись на секретность.

В экспозиции «Ростеха» на 
Международном военно-техни-
ческом форуме «Армия-2017» 
демонстрировался макет пер-
спективного необитаемого бое-
вого модуля «Эпоха», установ-
ленного на моделях БМП-2 и 
БМП-3. 

Он был в варианте с оснаще-
нием 57-мм автоматической 
пушкой низкой баллистики 
ЛШО-57, пусковыми установка-
ми противотанковых управляе-
мых ракет «Корнет» и, как тогда 
говорилось, нового перспектив-
ного управляемого ракетного 
комплекса «Булат».

Главная отличительная осо-
бенность «Булата» по сравне-
нию с хорошо известным «Кор-
нетом» — размер. Комплекс «Бу-
лат» представляет собой пакет 
из восьми пусковых установок с 
малогабаритными ракетами. 

Ракеты предназначены для 
поражения огневых точек, лег-
кобронированной и неброниро-
ванной боевой техники. Такие 
управляемые ракеты послужат 
прекрасным дополнением к 
мощному «Корнету». 

Дело в том, что управляемые 
противотанковые ракеты доста-
точно дорогие изделия. 

А на поле боя иногда требует-
ся гарантированно поразить 
цель, стоимость которой, можно 
сказать, копеечная. 

Например, мотоциклы или 
внедорожники, на которых лю-
бят разбойничать различные бо-
евики. 

Такие «шахид-мобили» пред-
ставляют серьезную угрозу даже 
для регулярных воинских подра-
зделений. Уничтожить эти цели в 
силу их высокой мобильности 
бывает очень непросто. 

Конечно, можно выстрелить 
тем же «Корнетом» и попасть, но 
это будет стрельбы из пушки по 
воробьям. Тут и пригодится ма-
логабаритная и относительно де-
шевая управляемая ракета ком-
плекса «Булат».

Интерес представляет и ору-
дие ЛШО-57 — это тоже новинка. 
Изначально оно проектирова-
лось как легкий буксируемый 
автоматический гранатомет ка-
либром 57-мм. И предназнача-
лось для ВДВ. 

Хотя испытания прошли 
успешно, и крупнокалиберный 
гранатомет десантникам очень 
понравился, в силу каких-то 
причин он в серию не пошел, в 
крылатую пехоту не поступил. 

Но конструкторы от него не 
отказались, а переработали в ав-
томатическую артиллерийскую 
систему, обозначив как легкое 
штурмовое орудие калибра 57-
мм, откуда и название ЛШО-57.

Пушка имеет несколько раз-
личных боеприпасов, предназ-
наченных для поражения живой 
силы на открытом месте, находя-
щейся в укрытиях, бронирован-
ной техники и укрепленных ог-
невых точек.

Предполагается, что ЛШО-57, 
как и «Булат» в составе боевого 
необитаемого модуля «Эпоха», 
будут устанавливаться на совре-
менные и перспективные боевые 
машины пехоты и бронетран-
спортеры.

Помимо ракетных и артилле-
рийских систем разрабатывает-
ся противолодочная авиабомба 
нового поколения «Загон-2» и 
авиационный боеприпас, как 
сказано, повышенной эффектив-
ности. •

Водитель со скидкой

Михаил Черников также 
напомнил о Стратегии 
безопасности дорожно-

го движения и майском указе 
президента, согласно которым 
смертность на дорогах необходи-
мо сократить в течение семи лет 
в три с половиной раза. По его 
словам, у нас очень большие рас-
стояния, которые приходится 
преодолевать водителям. И если 
человек почувствовал себя пло-
хо, он старается доехать до места 
назначения во что бы то ни стало, 
а не ищет ближайший медпункт. 
В итоге статистика смертности в 
результате ДТП у МВД и мин-
здрава отличаются. У МВД она 
выше. А минздрав причиной 
смерти некоторых водителей в 
ДТП считает их хронические за-
болевания или острые состоя-
ния. 

Чтобы обеспечить водителям 
отдых в дороге, а заодно возмож-
ность провериться у врача,  пред-
лагается на бывших постах ДПС, 

которые повсеместно закрыты, 
организовать некие островки 
безопасности. 

— Инфраструктура там вся 
есть. Ее просто нужно развить, — 
считает Михаил Черников. 

Недавно прозвучало предло-
жение отменить 50-процентную 
скидку на штрафы, которые 
уплачены в течение 20 дней с мо-
мента вынесения постановления. 
Однако к этому предложению 
Михаил Черников отнесся скеп-

тически. За 11 месяцев этого года 
сотрудниками ГИБДД вынесено 
122,2 миллиона постановлений о 
наложении штрафов, из которых 
119,7 миллиона могли быть упла-
чены «со скидкой». В размере по-
ловины суммы штрафа были 
уплачены 78,7 миллиона штра-
фов. То есть более  65 процентов. 

При этом автовладельцы ста-
ли сами активнее выяснять, чи-
слятся ли за ними штрафы. Об 
этом свидетельствует много-

кратное увеличение количества 
запросов на сайт ГИБДД. С нача-
ла этого года на сервис «Провер-
ка штрафов ГИБДД» поступило 
более 400 миллионов обраще-
ний.  Это говорит о том, что си-
стема уплаты штрафов «со скид-
кой» — одна из действенных мер, 
способствующая реализации 
принципа неотвратимости нака-
зания. Поэтому отказываться от 
этой системы нет смысла. 

— Наша задача не наказать во-
дителя, а обеспечить безопа-
сность дорожного движения, сде-
лать так, чтобы нарушать прави-
ла стало невыгодно, — поясняет 
Черников. 

Однако это довольно двоякая 
форма. Сейчас минимальный 
штраф у нас — 500 рублей. При 
уплате со скидкой — 250 рублей. 
Многие водители считают это 
платой за быстрый проезд. И там, 
где стоит ограничение 60 км/ч, 
едут 100. При этом количество 
таких нарушителей растет вне 

зависимости от увеличения ко-
личества камер.  

— Если ввести штраф 200 ру-
блей, а при уплате со скидкой  это 
будет 100 рублей, больше будут 
нарушать или меньше? — спраши-
вает Михаил Черников. — Больше. 
Значит, нынешняя ответствен-
ность не исполняет своей глав-
ной задачи — предупреждения 
правонарушения. 

По его мнению, сначала надо 
создать такие условия на дороге, 
чтобы не было и желания нару-
шить, а потом уже спрашивать по 
всей строгости. А сейчас у нас за-
частую на 4-полосной дороге с 
отбойником вдруг стоит знак 60 
км/ч. Это недопустимо, считает 
Михаил Черников. •

На новогодних праздниках поблажек 
нетрезвым водителям не будет. Будут 
проводится дополнительные рейды. 

К истории Игоря Жулева «РГ» возвращалась 8 раз. Первая публикация вышла  
27 декабря 2016 года.Установки пандуса Игорь Жулев и его жена Татьяна добивались несколько лет.

А К Ц Е Н Т

«Мы наконец-то получили ключи 
от электроподъемника! 
Теперь я могу сам выезжать на улицу...»

А К Ц Е Н Т

С начала этого года на сервис 
«Проверка штрафов ГИБДД» поступило 
более 400 миллионов обращений, 
то есть водители стремятся 
быстро оплатить штраф

Комплекс «Булат» — 

это пакет из восьми 

пусковых устано-

вок с управляемы-

ми малогабаритны-

ми ракетами

ИЗ ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

Уважаемый Владислав Александрович!
Вот и закончилась наша трехлетняя эпопея: пандус теперь у нас на улич-
ном крыльце есть, электроподъемник в подъезде тоже есть.  Мы (я и мой 
муж, инвалид-колясочник, ветеран боевых действий в Афганистане Игорь 
Жулев) от души благодарим редакцию «Российской газеты», корреспон-
дента Анну Скудаеву за хорошую работу.  Желаем коллективу редакции не 
уставать творить добро. Пусть с каждым годом растет авторитет газеты, 
пусть ширится круг ваших читателей, к которым мы с удовольствием при-
числяем и себя. Будьте счастливы и здоровы!
Татьяна Руцкая, Игорь Жулев,  Кострома.

1

— Узнайте больше: Названы самые 
ожидаемые машины 2019 года 
rg.ru/art/1633528
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КСТАТИ

В ноябре 2018 года совокупный государственный (т.н. «пря-
мой») долг Украины, равно как и гарантированный государст-
вом долг, выросли на 0,6 процента до 74,76 миллиарда долла-
ров. Об этом 26 декабря сообщил Минфин Украины. 45,4 про-
цента долга номинированы в долларах, 29,2 процента — в грив-
нах, 15,9 процента — в специальных правах заимствования 
(искусственное платежное средство, выпускаемое МВФ). 
Еще 8,2 процента номинированы в евро и менее 1 процента — 
в японских иенах и канадских долларах.
При этом МВФ неделю назад пересмотрел прогноз роста ВВП 
Украины на 2019—20 годы, понизив его до 3,3 процента вме-
сто ранее ожидавшихся 3,5 процента. Также МВФ предполага-
ет, что долларв 2019 году подорожает до 28,6 гривны, тогда 
как средний курс за текущий год составил 27 гривен за дол-
лар.

Подготовил Константин Волков

КАЗУС В Италии создадут 
отдельное кладбище 
для мигрантов

Останутся 
на Апеннинах
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах построят первое международное кладби-
ще для безымянных беженцев, которые погибают в Сре-
диземном море, так и не добравшись до заветного ита-
льянского берега.  

Проект, который задумывался еще пять лет назад, по-
сле крушения у берегов Лампедузы (Сицилия) судна с 
368 иммигрантами на борту, стал обретать форму и кон-
кретное содержание. Накануне в итальянской Тарсии 
(область Калабрия) стартовали работы по созданию ги-
гантского памятника под открытым небом. Кладбище бу-
дет названо в честь трехлетнего Айлана Курди, сирий-
ского мальчика, который утонул во время попытки вме-
сте с семьей бежать в Грецию и чье мертвое тело было 
найдено на пляже в Турции. Маленький сириец стал сим-
волом гуманитарной трагедии под названием «иммигра-
ция», с которой Европа не может справиться на протяже-
нии долгих лет.

Как рассказал автор идеи — президент движения «Гра-
жданские права» Франко Корбелли, структура, под кото-
рую были выделены 220 тысяч евро из регионального 
бюджета, расположится на земельном участке размером 
28 тысяч кв. метров в символическом месте. Кладбище 
будет построено на холме, по соседству с бывшим и са-
мым крупным концентрационным лагерем Феррамонти, 
который во времена Второй мировой войны являлся не 
только местом заключения, но, как ни странно, олицет-
ворением гуманности — ни один из его трех тысяч обита-
телей ни разу не подвергался насилию, все они умирали 
в его стенах естественной смертью.

«С постройкой международного кладбища будет на-
всегда устранена несправедливость в отношении этих 
тел, безликих и безымянных, захороненных под поряд-
ковым номером на множестве мелких кладбищ в Кала-
брии и Сицилии. Родственники погибших до сегодняш-
него дня не знали, где их искать и на какую могилу нести 
цветы», — подчеркнул мэр города Тарсия Роберто Амеру-
зо, отметивший, что с помощью этого проекта его созда-
тели хотят послать в мир, который сейчас находится под 
угрозой безжалостного терроризма, сигнал о надежде. •

Фарс завершен
Также режим ВП был использован военкомата-
ми для кампании по натуральному «отлову» 
уклонистов и преимущественно не в тех регио-

нах, где оно действовало. Что, безусловно, повысило бла-
госостояние ответственных за призыв — расценки за «от-
кос» от призыва и соответствующие рекомендации укра-
инские СМИ сегодня публикуют открыто.

Халатно отнеслись к угрозе «российской агрессии» и 
местные власти. 

Во время так называемого «военного положения» со-
здание блокпостов на основных транспортных артериях 
было фактически спущено на тормозах, сообщения о 
массовом скоплении военных в Одессе, Николаеве, За-
порожье, Харькове на поверку не подтвердились. Однако 
некоторые мэры, например глава Одессы Геннадий Тру-
ханов, превентивно ввели запрет на продажу спиртного 
людям в военной форме.  

 Единственная мера, которую можно оценить количе-
ственно, запрет на въезд россиянам мужского пола: все-
го за месяц украинская Госпогранслужба сняла с самоле-
тов и поездов 1600 человек с российскими паспортами. 
Этот запрет, к слову, продолжит действовать и после от-
мены ВП.  

 Зато режим ВП был максимально использован Пет-
ром Порошенко в рамках его предвыборной кампании: 
он примерно в два раза чаще надевал перед камерами ка-
муфляж, ездил в нем на Донбасс и пугал солдат будущей 
войной. Вслед за ним военную форму натянули на себя и 
некоторые чиновники правительства, например скан-
дальный министр инфраструктуры Омелян.  Но после 
официальных разъяснений министерства обороны о 
том, что штатским мундир не положен даже во время 
войны, снял его. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Трамп ищет виновных в обвале на биржах США

Индексы придавили министра
Игорь Дунаевский

Рекордный обвал американ-
ских биржевых индексов на-
кануне рождественских и но-

вогодних праздников может 
иметь печальные последствия для 
министра финансов США Стивена 
Мнучина. По данным телеканала 
CNN, ссылающегося на осведом-
ленный источник в Белом доме, 
президент Дональд Трамп все 
больше разочаровывается в своем 
министре и винит его за ситуацию 
на рынке ценных бумаг.

Этот кризис — первый серьез-
ный стресс-тест для главы финан-
сового ведомства. Последнюю не-
делю он пытался остановить паде-
ние индексов. Однако его заявле-
ния по итогам переговоров с клю-
чевыми банкирами, финансиста-
ми и промышленниками не суме-
ли стабилизировать рынки. Мну-
чин также предпринял попытку 
подобрать и представить прези-
денту положительные данные по 
экономической статистике США. 
Но и тут не преуспел.

На этой неделе в США отмеча-
ли главный праздник в году — като-
лическое Рождество. Мнучин на 
праздничные дни покинул Вашин-
гтон и отправился на мексикан-
ский курорт, в то время как прези-
дент из-за приостановки работы 
правительства был вынужден от-
менить поездку в свой клуб Мар-а-
Лаго во Флориде, а потому пребы-
вал в дурном расположении духа. 
Плохие биржевые сводки с телеэ-
кранов в Белом доме только усугу-
били раздражение главы государ-
ства. Если верить слухам, Мнучин 
теперь «находится под прице-
лом».

Сам Трамп эти слухи пока от-
рицает. В начале этой недели он за-
верил журналистов, что «очень 
доверяет» министру финансов и 
считает его «талантливым и ум-
ным». А в Белом доме спекуляции 
по поводу отставки министра на-
вали «чепухой», заверив, что тот 
продолжит работать на этой дол-
жности.

В публичных заявлениях глава 
государства возложил вину за об-
вал биржевых индексов на главу 

Федеральной резервной системы 
(ФРС) Джерома Пауэлла. ФРС не-
давно, уже в четвертый раз за этот 
год, приняла решение повысить 
базовую ставку, а президент счи-
тает такие темпы слишком высо-
кими и опасается, что это навре-
дит экономике.

Но, как утверждает источник 
CNN, гнев президента постепенно 
мигрирует с Пауэлла на Мнучина. 
Во-первых, именно министр фи-
нансов порекомендовал главе Бе-
лого дома назначить Пауэлла гла-
вой ФРС. Во-вторых, юристы рас-
ходятся в мнении о том, имеет ли 
президент полномочия для уволь-
нения председателя ФРС. В Белом 
доме в последние дни признавали, 
что скорее всего ответ отрица-
тельный. В любом случае таких 
прецедентов в истории США еще 
не было. А вот заменить главу мин-
фина президент может по своему 
желанию.

Об угрозе увольнения Мнучи-
на накануне сообщило и агентство 
Bloomberg. По его данным, судьба 
министра финансов будет зави-
сеть от дальнейшей динамики 
биржевых индексов. Якобы в Бе-
лом доме у Мнучина достаточно 
противников, которые ранее не 
трогали его из-за лояльности пре-
зиденту, но готовы использовать 
сложившуюся ситуацию.

Пока сложно сказать, насколь-
ко серьезна опасность увольнения 
для Мнучина. С одной стороны, те-
кучка кадров у Трампа высокая и 
президент без сожаления расста-
ется с разочаровавшими его чи-
новниками. Мнучин до сих пор 
считался одним из его наиболее 
близких советников, но, как пока-
зывает практика, это не панацея. 
За два года Трамп поменял пра-
ктически всех, кого считали наи-
более влиятельными фигурами в 
его окружении. Неприкасаемые 
разве что его дочь Иванка Трамп и 
зять Джаред Кушнер.

С другой, отставке высокопо-
ставленного чиновника, как пра-
вило, предшествует некая прелю-
дия. Например, Трамп начинает 
нелестно отзываться о подчинен-
ном. С Мнучином этого пока не 
произошло.

Но следует учитывать, что до 
сих пор серьезных причин для это-
го и не было. Глава минфина был 
лоялен президенту, а состояние 
экономики США в последние пару 
лет было относительно безоблач-
ным — она росла высокими темпа-
ми, индексы били рекорды, безра-
ботица снижалась. Эти тенденции 
наметились еще при администра-
ции Барака Обамы, поэтому слож-
но сказать, насколько это резуль-
тат действий администрации 
Трампа, а насколько — естествен-
ное восстановление после рецес-
сии. Но Трамп называл экономи-
ческий бум именно своей заслу-
гой и одним из ключевых успехов 
своего правления. Поэтому обвал 
индексов — крайне болезненный 
удар для главы государства. Эк-
сперты считают, что снижение ин-
дексов вызвано опасениями отно-
сительно состояния мировой эко-
номики, торговым противостоя-
нием Вашингтона и Пекина, прио-
становкой работы американского 
правительства, а также повыше-
нием базовой ставки в США. •

ЧП В Берлине на 
поврежденном 
участке 
железной 
дороги нашли  
«послание»  
террористов 

ЧЕРНАЯ МЕТКА

Екатерина Забродина

Полиция Берлина проверяет 
связь между повреждением 
участка железнодорожного по-
лотна возле станции городской 
электрички Карлсхорст и найден-
ными неподалеку вещдоками, ко-
торые могут свидетельствовать о 
возможной подготовке теракта, к 
счастью, не состоявшегося. 

Как сообщает Die Welt со ссыл-
кой на источники в правоохрани-
тельных органах Германии, се-
рьезные неполадки обнаружил 
оператор «Немецких железных 
дорог» на пути следования пое-
здов в направлении Франкфурта-
на-Одере. Еще в воскресенье там  
были зафиксированы серьезные 
повреждения стального троса и 
контактного провода. Из-за ЧП 
пришлось временно закрыть дви-
жение на участке между станция-
ми Карлсхорст и Вульхайде, а так-
же пустить в обход три междуго-
родних линии. Лишь спустя пол-
тора часа маршрут был восста-
новлен.  Когда полиция начала ос-
матривать местность, то выясни-
лось, что неисправностями дело 
не  ограничилось. 

Неподалеку неизвестные злоу-
мышленники оставили «некото-
рые улики,  свидетельствующие о 
террористической угрозе», пи-
шет газета. Среди них —   так назы-
ваемый «флаг» террористиче-
ской группировки «Исламское 
государство» (запрещена в РФ и в 
ФРГ). Вокруг также были разбро-
саны  около шестидесяти листо-
вок с надписями на арабском язы-
ке. Их содержание следователи не 
разглашают. К происшествию они 
отнеслись со всей серьезностью. 
О теракте власти пока не говорят, 
но осторожно признают «полити-
ческую подоплеку»  этого дела. 
Сейчас спецслужбы проверяют, 
есть ли в нем  какая-то связь с ок-
тябрьским инцидентом в Бава-
рии, где едва не произошло кру-
шение  междугороднего скорост-
ного поезда, следовавшего из 
Нюрнберга в Мюнхен. Неизвест-
ные растянули на рельсах сталь-
ную проволоку, в результате со-
став получил серьезные повре-
ждения. Лишь по случайности 
обошлось без жертв. •

СКАНДАЛ  

Посольства 
США закупают 
шпионское 
оборудование 

ДИПЛОМАТ 
С «ЖУЧКОМ»
Александр Саможнев

Посольства США за рубежом в 
массовом порядке приобретают  
специальное разведывательное 
оборудование — такую информа-
цию обнародовал сайт WikiLeaks.

Из общей базы данных о за-
купках диппредставительств  
шестнадцать тысяч запросов 
было сделано на приобретение  
подслушивающих устройств, а 
также оборудования для скрытой 
видеозаписи.  Так, посольство 
США в Сальвадоре попросило по-
ставщиков предоставить 94 шпи-
онские камеры, большинство из 
которых  замаскированы под раз-
личные предметы, такие как гал-
стуки, пуговицы, часы, зажигал-
ки, флешки и ручки. Похожие за-
явки поступили от американских 
диппредставительств в Колум-
бии, Панаме и ряде других лати-
ноамериканских стран. Кроме 
того, как стало известно, посоль-
ство США на Украине заказало и 
уже получило замаскированные 
под бытовые приемники радио-
станции и приборы для наблюде-
ния, а также двадцать специаль-
ных диктофонов.  Госдеп также за-
просил для генконсульства  во 
Франкфурте-на-Майне оборудо-
вание для проникновения в ком-
муникационные сети Черного-
рии, а также устройства для под-
слушивания мобильных телефо-
нов в Армении и анализа получен-
ных  сведений. Ранее перебежчик 
Агентства национальной безопа-
сности Эдвард Сноуден назвал 
диппредставительство во Франк-
фурте  центром кибершпионажа 
США в Европе с многомиллион-
ным бюджетом и сотнями сотруд-
ников.   «Будьте осторожны, об-
щаясь с американскими диплома-
тами: в их бабочках могут пря-
таться «жучки», — иронизирует 
по поводу новых разоблачений 
WikiLeaks представитель МИД 
России  Мария Захарова. •

МЕЖДУ ТЕМ

В  Новом Орлеане нельзя привязывать крокодилов к гидрантам, в городе 
Пуэбло одуванчики считаются запретным растением, а в Айдахо запреще-
но рыбачить сидя на верблюде — эти и аналогичные нелепые законы в США 
давно уже никто не воспринимает всерьез. Однако выяснилось, что не ме-
нее нелепые статьи расходов заложены в бюджете Соединенных Штатов. О 
них на своем сайте рассказал сенатор-республиканец от штата Кентукки 
Рэнд Пол. Так, он подсчитал, что на безумные, по его словам, траты в уходя-
щем году было выделено из бюджета 114,5 миллиона долларов.
Сенатор привел конкретные примеры брошенных на ветер денег налого-
плательщиков. Вот не совсем полный перечень такого рода расходов. Так 
на поддержание несуществующей армии в Сомали заложено 76 миллио-
нов долларов, на изучение древней охоты на ослов и лошадей на Анатолий-
ском полуострове — 361 тысяча долларов, на создание сериала на афган-
ском языке — 653 тысячи долларов. Курсы по лоббированию в посольстве 
США в Руанде обошлись американскому налогоплательщику в 250 тысяч 
долларов, изучение влияния воздушных потоков на ящериц — еще в 80 ты-
сяч долларов, на производство рекламы для привлекательности американ-
ских колледжей среди студентов-индийцев в бюджете заложено 75 тысяч 
долларов, а на создание оперы о принце Гарри — 5 тысяч долларов.
Но совсем уж невероятными, по мнению Рэнда Пола, стали траты в 800 ты-
сяч долларов на... исследования сексуальной активности перепелов под 
воздействием кокаина.
Сенатор обратился к налоговой службе и сотрудникам Федерального бюро 
расследований с просьбой проверить целесообразность выделения денег 
на столь экзотические проекты. 

Подготовил Юрий Ершов

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Юг и Север Кореи вновь соединили 
железные и автомобильные дороги

Закрутили гайки 

Олег Кирьянов
Российская газета, Сеул

В 
среду на станции Пхан-
мун в районе северо-
корейского Кэсона 
Южная и Северная Ко-
рея состоялась цере-
мония соединения же-
лезных и автомобиль-
ных дорог двух стран. 
В мероприятии приня-

ли участие более 200 человек, 
включая самих корейцев, а так-
же представителей России, ООН, 
Китая и Монголии. Хотя Юг и Се-
вер назвали это событие боль-
шим шагом вперед и выразили 
надежды на развитие сотрудни-
чества, но проблема в том, что 
далеко не все зависит от самих 
корейцев. Проект так и останет-
ся лишь символической пиар-ак-
цией, если Вашингтон и Пхеньян 
не смогут договориться по во-
просу о ядерном разоружении, а 
санкции в отношении КНДР не 
будут ослаблены.

Если оценивать состоявшее-
ся сегодня на станции Пханмун 
мероприятие, то и оптимисты, и 
скептики найдут в нем именно 
то, что захотят, чтобы подтвер-
дить свои позиции, и обе сторо-
ны будут при этом правы. У од-
них хватит поводов, чтобы на-
звать произошедшее «большим 
шагом вперед», «началом мега-
проекта», а также даже смах-
нуть слезу от умиления, тогда 
как другие с полным правом 
скажут «это лишь шоу», «слова 
без реальных дел» и прочее. 
Если говорить о самом меропри-

ятии, то началось оно по сути 
еще рано утром, когда в 6.45 
утра по местному времени с Се-
ульского железнодорожного во-
кзала в сторону Северной Кореи 
отправился состав со 100 члена-
ми южнокорейской делегации, 
включая чиновников, полити-
ков, общественных деятелей и 
ряд других лиц, которые имели 
то или иное отношение к цере-
монии. Главными официальны-
ми лицами здесь были министр 
транспорта Республики Кореи 
Ким Хён Ми и министр объеди-
нения РК Чо Мён Гюн.

Через пару часов, пройдя че-
рез границу, поезд остановился 
уже на северокорейской станции 
Пханмун, в городе Кэсон. Здесь 
южан ждали северокорейские 
представители, тоже общей чи-
сленностью около ста человек. 
Главами делегации КНДР значи-
лись председатель Комитета по 
мирному объединению Родины 
Ри Сон Гвон и заместитель мини-
стра железных дорог КНДР Ким 
Юн Хёк. Учитывая важность сое-
динения дорог и перспективы для 
региона, то в церемонии прини-
мали участие и официальные 
лица из России, включая замми-
нистра транспорта РФ Владими-
ра Токарева, а также чиновники 
из ООН, Китая и Монголии.

Сама церемония заняла, как и 
планировалось, около часа. Она 
в себя вместила приветственные 
речи от Юга и Севера, которые 
произнесли министр Ким Хён 
Ми и замминистра Ким Юн Хёк, 
подписание небольшого симво-
лического документа, саму цере-

монию соединения, когда пред-
ставители двух Корей вместе за-
крутили гайки на рельсах, от-
крытие дорожной таблички с 
указателями «Сеул — Пхеньян» и 
совместную фотографию на па-
мять. В 15 часов 10 минут поезд с 
южанами уже вернулся обратно, 
откуда увез их утром — на Сеуль-
ский вокзал. Что касается симво-
лизма, торжественности и в зна-
чительной мере «теплых» и «до-
брых» моментов, то их хватало. 
Достаточно сказать, что прави-
тельство Юга смогло разыскать 
и привезло на церемонию людей-
символов (если так можно выра-
зиться) этого соединения дорог. 
Среди них был и бывший маши-
нист Син Чжан Чхоль, которые 
более шести десятилетий назад 
провел последний поезд по же-
лезной дороге между южной и 
северной частью Кореи, тогда 
еще единой. •

Северяне приветственно машут из 
первого поезда на железной дороге, 
которая соединила две Кореи.

Для мигрантов, погибших на пути в ЕС, итальянские власти выде-
лят отдельное кладбище.

Резкое снижение биржевых индексов стало для главы Минфина США Стивена Мнучина серьезным стресс-тестом.

А К Ц Е Н Т

С Сеульского вокзала в сторону 
Северной Кореи отправился 
состав со 100 членами 
южнокорейской делегации 
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Анна Галайда

Уходящий год был отмечен 
200-летием со дня рожде-
ния Мариуса Петипа. В от-

дельно взятом балетном мире 
эта персона соизмерима с фигу-
рой Гомера — краеугольный ка-
мень, создатель мифа, автор по-
чти всего классического насле-
дия, да еще приобретший этот 
статус на посту балетмейстера 
петербургского балета. Так что 
большинство балетных боссов 
восприняло юбилей как санкци-
онированную возможность из-
бежать оригинальных постано-
вок. Тенденцию нарушили два 
театра, в лидерах обычно не зна-
чившиеся. Санкт-Петербург-
ский театр балета имени Якоб-
сона в этом году пригласил на 
постановку Дагласа Ли, одного 
из самых интересных европей-
ских хореографов, который смог 
предложить нестандартный 
взгляд на «Жар-птицу», изба-
вившуюся от пут русской экзо-
тики и обернувшуюся современ-
ным триллером. 

Театр Станиславского и Не-
мировича-Данченко предста-
вил первую в своей новейшей 
истории мировую премьеру — 
«Пижамную вечеринку» Анд-
рея Кайдановского. Спектакль 
для отечественного балета ока-
зался нестандартным — никаких 
манифестов, просто обаятель-
ная сиюминутная сценка из 
жизни. Именно так беспафосно 
выглядит сегодня в мире боль-
шинство премьер, не претенду-
ющих на состязание в долго-
летии с шедеврами Петипа, 
но каждый вечер привлекаю-
щих зрителей в зал. Так что рос-
сийским театрам не стоит мед-
лить с приглашением молодого 
хореографа, у которого успеш-

но развивается европейская ка-
рьера. 

Но был театр, который прев-
ратил юбилей Петипа в собст-
венный триумф. «Урал Опера 
Балет», как с недавних пор пере-
назвался Екатеринбургский те-
атр оперы и балета, выстроил на 
этой дате уникальный сезон. Ху-
друк труппы Вячеслав Самоду-
ров воспользовался рецептами 
Петипа и даже названием его за-
бытого балета «Приказ короля» 
для создания собственной дву-
хактной оригинальной поста-
н о в к и .  В о п л о щ е н н ы х  ид е й 
в этом спектакле вполне доста-
точно для того, чтобы он был 
признан событием сезона. Од-
нако за полгода до «Приказа ко-
роля» Самодуров показал «Па-
хиту», подхватив постановку, 
начатую Сергеем Вихаревым 
и едва не погибшую из-за его 
внезапного ухода из жизни. Са-
модуров не стал отказываться 

от краеугольной идеи, заложен-
ной в новую версию старинной 
«Пахиты»: каждый из трех ак-
тов помещен в контекст разных 
культурных эпох, при этом все 
они воплощены с  помощью 
классического инструментария 
Петипа. 

Уральского умения видеть 
цель и воплощать идеи не хвати-
ло создателям третьего сезона 
проекта «Большой балет» на те-
леканале «Культура». Он возник 
шесть лет назад с благородной 
целью популяризации жанра 
и открытия новых имен. Благо-
даря первому «Большому бале-
ту» вся страна узнала юных 
Ольгу Смирнову и Владислава 
Лантратова из Большого театра, 
едва приземлившегося в Москве 
после лондонского побега Сер-
гея Полунина и внезапно побе-
дивших с ними наравне пермя-
ков Ксению Барбашеву и Алек-
сандра Таранова. В нынешнем 

сезоне телеканал не смог заин-
тересовать проектом главных 
балетных тяжеловесов — Боль-
шой, Мариинский, Пермский 
театры, которые по разным при-
чинам отказались от участия. 
Тем не менее и нынешний «Боль-
шой балет» мог бы гордиться от-
крытыми новыми именами — 
если бы рядом с начинающими 
не оказались сформировавшие-
ся звезды, если бы критерии 
оценок были понятны не только 
судьям, если бы четко были 
сформулированы требования 
к программам, а телеканал, как 
прежде, позаботился о том, что-
бы участники имели возмож-
ность работать с хореографами 
международного класса и порой 
не тащили на экран клубную са-
модеятельность, компромети-
рующую их вкус и профессиона-
лизм, — если русский балет хо-
чет по-прежнему видеть себя 
впереди планеты всей. 

КИНО Новая притча
от Ким Ки Дука унесет 
нас на линкоре к небесам

Все беды 
от обеда
Валерий Кичин

Русское название новинки от Ким Ки Дука «Человек, ме-
сто, время и снова человек», согласно печальной тради-
ции наших дистрибьюторов, уводит нас от фильма куда 
подальше. Любому, посмотревшему эту кинопритчу, 
ясно, что речь — о философских габаритах: как бы гума-
ноид в пространстве и времени. 

На одной из встреч с прессой южнокорейский режис-
сер употребил таинственную формулу: «Это о том, как 
выглядит человек с точки зрения природы». С первых ка-
дров ясно, что автор хочет предложить нам своего рода 
параболу на темы непоправимой испорченности челове-
ческого существа, которое, обладая подобием разума, 
оказывается значительно хуже заведенного в природе 
миропорядка — жестокого, но целесообразного. Очеред-
ные вариации на мотив эфемерности тонкого слоя циви-
лизации, под которым кроется истинная натура хищни-
ка, в своей агрессии не знающего пределов. Так сказать, 
взгляд с небес на человеческую сущность. А возможно, 
картина — страшная месть мастера своим яростным кри-
тикам дома и в мире, 
раздувших скандал 
в духе небезызвест-
ного движения 
#MeToo и обвинив-
ших его в сексуаль-
ной невоздержанно-
сти. Новый фильм 
дал повод заподоз-
рить его и в женоне-
навистничестве: 
слишком много там 
эпизодов грубого на-
силия.

Перед нами как 
бы микромодель 
мира: в замкнутом 
пространстве бывшего военного линкора, ставшего кру-
изным судном, собрались люди разных слоев и каст. Здесь 
молодожены в свадебном путешествии, стая девушек по-
ниженной социальной ответственности, высший госу-
дарственный чиновник с сыном и группа головорезов, 
всегда готовых устроить резню по поводу и без повода. 
И есть таинственный старец, собирающий палубную 
пыль в пластиковые стаканчики и на все расспросы отве-
чающий смиренной улыбкой. Легко предугадать, что пер-
вая кровь прольется уже на десятой минуте фильма, 
а яблоком раздора послужит социальное неравенство: 
все пассажиры получают скудную кормежку, а сенатор 
с сынком жируют за отдельным шикарно сервированным 
столом, потягивая дорогое вино. Борьба масс за справед-
ливость выльется в стайную грызню у миски с косточкой 
и обострится, когда в наказание за грехи корабль неожи-
данно взмоет в небеса и будет дрейфовать в заоблачном 
пространстве без руля, ветрил и бортпитания.

Беда этой притчи в полном отсутствии развития. Уже 
ясно: все тут абсолютные гады и сволочи — от бандюг, ко-
торым и положено быть таковыми, до политического де-
ятеля — сенатора, мгновенно смекнувшего, какую из 
двух сторон выгоднее поддержать, и ставшего единолич-
ным тираном для обеих. Уже мелькнул луч света в тем-
ном царстве в лице сенаторова сынка, которому претят 
отцовская аморальность и безбожие. Уже ясно, что не-
возмутимый мудрый старец с пластмассовым стаканчи-
ком — подобие демиурга, на пепелище созидающего этот 
прогнивший мир сызнова. Из последнего куриного яич-

ка. Из зернышка, которое, питаясь разверстыми ранами, 
плотью и прочим человеческим навозом, возродит цве-
тущий сад. А пассажиры все грызутся, впадают в бешен-
ство от голода и легко, без особых мук совести переходят 
к каннибализму. Спрессуется и исчезнет время, и, пока 
люди убивают друг друга из-за последнего банана, ко-
рабль превращается в Ноев ковчег и обрастает райскими 
кущами, где кудахчут, вылупившись из уцелевшего яйца, 
куриные Адам и Ева, а единственная оставшаяся в живых 
женщина родит, в крови и грязи, новую человеческую 
жизнь. И пролетят годы, и ржавый линкор станет плыву-
щим в небесах райским островом, и станет юношей это 
новое, рожденное от пустоты человеческое существо. 
И захочет уже не только мяса, но и единственную женщи-
ну, оказавшуюся поблизости, — собственную мать. 

Тем и закольцуется эта странная, смоделированная 
разочарованным Ким Ки Дуком квадрига: человек, про-
шедший без чести и разума через пространство вражды 
и время испытаний, вернется к себе, к своей порочной 
сущности. И все повторится сначала.

Все вопросы, касающиеся особенностей художест-
венного воплощения данной притчи, имеют один доволь-
но простой ответ. Ржавый линкор с пушками вместо ши-
карного круизного лайнера — весь этот образ разложив-
шегося милитаризованного бедлама — возник потому, 
что на роскошь не хватило бюджета. Крошечность груп-
пки его пассажиров обусловлена тем, что на массовку не 
хватило бюджета. Отсутствие среди актеров людей, уме-
ющих играть, обусловлено тем, что на звезд не хватило 
бюджета. Скудость фантазии сценариста и режиссера 
обусловлена тем, что на философский размах не хватило 
бюджета. Получился камерный рассказ о суете вокруг 
обеда в замкнутом пространстве случайно подвернув-
шегося, списанного в расход суденышка, которому выпа-
ло сыграть роль Человеческой Вселенной. Рассказ време-
нами интригующий, но чаще нелепый и в этой нелепости 
непредусмотренно смешной. С положенной автору 
«Острова» дозой труднопереносимого натурализма, но 
без нежнейшей поэтики его «Самаритянки», «Пустого 
дома», «Натянутой тетивы» или кинопритчи с похожим 
многоэтажным названием «Весна, лето, осень, зима… 
и снова весна». Где время точно так же утекало в беско-
нечность совершенно независимо от наших неуправляе-
мых страстей и неказистых судеб. 

МУЗЫКА Главные события-2018
в оперном театре

Год Зарядья
Мария Бабалова

Открытие нового Концертного 
зала «Зарядье» лидирует в топе 
культурных событий уходящего 
года. Не только по формальному 
признаку, но и благодаря афише 
первого сезона—- формируемой 
со вкусом и пониманием акту-
альных тенденций в мировом 
филармоническом исполни-
тельстве. Так, выступление зна-
менитой американской певицы 
Джойс ДиДонато с феноменаль-
ной пацифистской программой 
I n  Wa r &  P e a c e :  H a r m o n y 
through Music (В войне и мире: 
к гармонии через музыку) стало 
одним из самых запоминаю-
щихся событий года — наряду 
с камерным вечером Анны Не-
требко в Концертном зале Ма-
риинского театра и выдающего-
ся немецкого тенора Йонаса Ка-
уфмана в Московской консер-
ватории.

Самая грустная история 
2018 года — это закрытие Камер-
ного музыкального театра име-
ни Бориса Покровского. Чуть 
недотянув до полувекового 
юбилея, легендарный коллектив 
утратил свою творческую инди-
видуальность, став Камерной 
сценой Большого театра.

Существенный — и порой не-
ожиданный по значимости — ху-
дожественный вклад в уходя-
щий год внесли региональные 
театры. Оперный театр Влади-
востока впервые за три с поло-
виной года с того момента, как 
трансформировался в Примор-
скую сцену Мариинки, сделал 
первую самостоятельную рабо-
ту — «Царскую невесту» Рим-
ского-Корсакова в постановке 
Вячеслава Стародубцева. Ека-
теринбург замахнулся на «Гре-
ческие пассионы» Богуслава 

Мартину, а музыкальный театр 
Ростова-на-Дону — на эпиче-
скую «Хованщину» Мусоргско-
го в масштабной постановке мо-
лодого режиссера Павла Соро-
кина.

По-прежнему Московская 
филармония задает тональность 
в отечественной концертной 
жизни, устраивая трансляции 
на всю страну посредством вир-
туального концертного зала 
и собирая редкие исполнения. 
Так, в уходящем году запомни-
лись моцартовский «Дон Жуан» 
с дирижером Стефано Монтана-
ри и «Оттон» Генделя, которым 
руководил Кристофер Мулдс, 
а также дебютные выступления 
в  России мировых оперных 
звезд сопрано Марины Ребеки 
и тенора Майкла Фабиано.

А одним из самых сильных 
впечатлений на территории му-
зыкального театра стал спек-
такль, представленный на сцене 
Театра Наций в рамках фестива-
ля TERRITORIЯ прославленным 
американским режиссером 
и актером Робертом Уилсоном, 
который прочел «Лекцию о ни-
что» — метафоричное эссе куль-
тового композитора-минимали-
ста ХХ века — музыкального фи-
лософа,  экспериментатора 
и провокатора Джона Кейджа, 
убежденного, что жизнь — это 
иллюзия большого художника.

Большой взял за традицию 
арендовать у европейских кол-
лег постановки: в этом ряду 
и «Альцина» и «Роделинда» Ген-
деля, и «Билли Бадд» Бриттена, 
в следующем году появится 
«Орфей и Эвридика» Глюка. Пе-
реоценить их значение трудно: 
они наглядно демонстрируют 
пути художественного развития 
и контексты творческого пои-
ска современного театра. 

ПРЕМИЯ

«Золотой орел» 
объявил 
фаворитов-2018

ИСТОРИЯ 
ОДНОЙ 
НОМИНАЦИИ
Сусанна Альперина

Национальная Академия кинема-
тографических искусств и наук 
России подвела итоги первого 
тура голосования и представила 
«шорт-лист» номинантов премии 
«Золотой орел» за 2018 год.

Сценарий фильма «История 
одного назначения», написанный 
обозревателем «РГ» Павлом Ба-
синским в соавторстве с Анной 
Пармас и Авдотьей Смирновой, 
номинируется в этот раз на пре-
мию «Золотой орел» в числе луч-
ших, и конкуренцию ему состав-
ляют сценарии фильмов «Движе-
ние вверх» (автор — Николай Ку-
ликов) и «Лед» (Андрей Золота-
рев и Олег Маловичко).

На звание «Лучшего фильма» 
года претендуют «Война Анны» 
Алексея Федорченко, «Движение 
вверх» Антона Мегердичева 
и «История одного назначения». 
А также «Лед» Олега Трофима 
и «Спитак» Александра Котта. 
Лучшими режиссерами могут 
стать Алексей Федорченко, Антон 
Мегердичев или Авдотья Смир-
нова. 

Самые сильные неигровые 
фильмы года — «Довженко. Жизнь 
в цвету», «Медведи Камчатки. На-
чало жизни» и «Параджанов. Тар-
ковский. Антипенко. Светотени». 

Что касается звезд — в уходя-
щем году много заметных работ, 
что и отразилось на выборе кино-
академиков. Девочка Марта Коз-
лова, сыгравшая в «Войне Анны», 
номинируется на «Лучшую жен-
скую роль в кино» вместе с Аглаей 
Тарасовой («Лед») и Аленой Чехо-
вой («Прощаться не будем»). 
Александр Петров («Гоголь. Вий») 
соревнуется сам с собой в фильме 
«Лед» за звание «Лучшая муж-
ская роль в кино». Но у него еще 
есть сильный соперник. Это Вла-
димир Машков, сыгравший тре-
нера в «Движении вверх». Два ак-
тера из этого же фильма Кирилл 
Зайцев и Андрей Смоляков пре-
тендуют на «Лучшую мужскую 
роль второго плана». В номина-
ции с ними также «тяжеловес» 
Олег Меньшиков («Гоголь. Вий»).

 Лучшие операторы года, со-
гласно выбору экспертов, это 
Алишер Хамидходжаев («Война 
Анны»), Игорь Гринякин («Дви-
жение вверх») и Михаил Мила-
шин («Лед»).

В номинации «Лучший зару-
бежный фильм в российском про-
кате». «Звезда родилась» пред-
ставлена в ней наряду с «Формой 
воды» и картиной «Три билборда 
на границе Эббинга, штат Миссу-
ри». Почетная церемония награ-
ждения состоится 25 января в па-
вильоне № 1 «Мосфильма». 

Ирина Корнеева

К
лючевые проекты Года 
театра обсудили в ми-
нистерстве культуры. 

Российские театры 
в 2018 году посетили 
40 миллионов чело-
век, музеи — 130 мил-
лионов. «Эти цифры 
заслуживают огром-

ного уважения, — начала свое вы-
ступление на заседании коллегии 
министерства культуры России 
Ольга Голодец. — В прошлом году 
мы ставили задачу увеличить чи-
сло зрителей и посетителей. 
И эти цели достигнуты, а резуль-
таты — и количественные, и каче-
ственные — признаны в мире: на 
наше искусство огромный спрос 
не только у нас в стране, но и за 
рубежом». Заместитель предсе-
дателя правительства РФ также 
подчеркнула, что сегодня в Рос-
сии культура является одной из 
самых быстро развивающихся 
и важных сфер, и что в Год театра 
больше внимания будут уделять 
регионам: «Не все могут доехать 
до Москвы и Санкт-Петербурга, 
и цель Года театра — предоставить 
жителям всех регионов равно-
мерный доступ к лучшим образ-
цам искусства. Такая же задача 

была поставлена в прошлом году, 
и мы с успехом реализовали про-
ект «Большие гастроли», охва-
тивший всю территорию России. 
Подобные программы надо уси-
ливать… Меня радуют драмати-
ческие театры. У нас есть очень 
сильные креативные кадры, на 
которые мы можем опираться», — 
отметила Ольга Голодец. По ее 
мнению, гастрольная деятель-
ность должна стать обязательной 
частью госзадания ведущих теа-
тров.

О Всероссийском театраль-
ном марафоне, который начнется 
18 января 2019 года во Владивос-
токе, а завершится через 11 меся-
цев в Калининграде, докладывал 
замминистра культуры РФ Павел 
Степанов. Участие в нем примут 
85 регионов России. 

Ключевым международным 
событием Года театра станет IX 
Театральная олимпиада, кото-
рая начнется 15 июня 2019 года 
в Санкт-Петербурге и продлит-
ся до конца ноября. Главный ор-
ганизатор — Александринский 
театр. 

Заместитель председателя правитель-
ства РФ Ольга Голодец и Владимир 
Толстой, советник президента 
по вопросам культуры, с оптимизмом 
встречают Год театра.

Новая версия старинной «Пахиты» в Екатеринбургском театре «Урал Опера Балет» — одно из главных событий года. 

А К Ц Е Н Т

Российские театры в 2018 году посетили 40 миллионов человек

Кадр из нового фильма Ким Ки Дука «Человек, место, время 
и снова человек».

Автор хочет

предложить нам 

своего рода парабо-

лу на темы непопра-

вимой испорчен-

ности человечес-

кого существа

— Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1633834

ГОД ТЕАТРА Театральная олимпиада соберет ведущие театры мира

Марафонские замыслы

О
Л

Ь
ГА

 К
Е

Р
Е

Л
Ю

К
 

В
Я

Ч
Е

С
Л

А
В

 П
Р

О
К

О
Ф

Ь
Е

В
 /

 Т
А

С
С

«
Р

У
С

С
К

И
Й

 Р
Е

П
О

Р
Т

А
Ж

»

Прямая речь
Валерий Фокин, режиссер, художественный руководитель Александринского театра
и член театрального олимпийского комитета от России:

— Программа IX Театральной олимпиады большая, 
участников много, вся организация идет полным ходом, 
начались рабочие визиты. Многие наши зарубежные 
партнеры не только проявили интерес и захотели прие-
хать, несмотря на всю сложность международной об-
становки, но даже переносят свои контракты на следу-
ющий год, чтобы попасть к нам. Я считаю, это хороший 
знак — и свидетельство того, что авторитет, школа, тра-
диции нашего театра очень высоки в мире. Профессио-
налы хотят с нами сотрудничать и провести олимпиаду 
в Петербурге на самом высоком уровне.
Олимпиада 2019 года по замыслу — масштабное собы-
тие: по сути, это многомесячный театральный марафон 
многих театров Европы и мира, в программе более 
тридцати постановок театров из пятнадцати стран. Кро-
ме спектаклей выдающихся мировых режиссеров, бу-
дет еще и национальная программа театров России. Мы 
представим шесть российских национальных театров. 
В сочетании с национальными театрами мира (из Ин-
дии, и другими) это будет красивой палитрой. 
Почему еще марафон? В Петербурге мы показываем 
и программы наших партнеров: Чеховского междуна-
родного фестиваля, летнего фестиваля искусств «Точка 

доступа», «Балтийского дома», «Золотой маски». А эпи-
логом станет программа фестиваля NET, который впер-
вые пройдет весь целиком в Санкт-Петербурге. 
Намечены дополнительные площадки — выезд нашей 
олимпиады на Дальний Восток, где в пяти городах мы 
покажем спектакли и дадим мастер-классы. Еще в сле-
дующем году одновременно будет проходить олимпиа-
да в Японии, и у нас получаются олимпиады–побрати-
мы. Прилетят японцы и впервые во Владивостоке про-
ведут мастер-классы (Тадаши Сузуки и две театральные 
компании), а мы устраиваем «круглый стол» по разви-
тию контактов наших театров. 
В отдельном блоке научно-просветительской програм-
мы — и лекции, и мастер-классы. Например, во время га-
стролей «Берлинер ансамбля» — широкоформатная ди-
скуссия, посвященная наследию Бертольда Брехта. 
Планируется молодежная и детская программа: в Арте-
ке будет театральная смена, а в пяти регионах — совмес-
тно с ассоциацией европейских школ — мы покажем се-
рию молодежных спектаклей и встреч с педагогами из 
Испании, Франции, Великобритании, Италии, Польши. 
В том числе мастер-класс театра Пикколо ди Милано 
и лекции об истории комедии дель арте. 

 БАЛЕТ Итоги 2018 года по версии обозревателя «РГ»

Свет с Урала
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РАКУРС 
В Морозовской 
детской 
больнице 
прошла елка 
мэра

ЗИМА 
В МОРОЗОВКЕ
Ангелина Зеленькова 

Маленькие пациенты Морозов-
ской больницы не остались без 
праздника. Для ребят, кто там 
сейчас лечится, елка мэра сама 
приехала в новый корпус Моро-
зовской детской больницы.

Новогодние гирлянды, флаж-
ки, воздушные шары, снежинки 
на дверях и сосульки на потол-
ках… Кажется, и не больница во-
все, а рождественская ярмарка. 
Главное же представление, елка 
мэра, развернулось на седьмом 
этаже. Пока корреспонденты 
«РГ» туда поднимались, лифт на 
каждом этаже останавливался и 
подхватывал веселых детей. На 
четвертом этаже отделения он-
кологии и гематологии зашли 
Людмила Капустина с пятилет-
ним сыном Глебом. «Мама, мы 
едем к Деду Морозу!» — радостно 
кричал малыш в повязке. Они в 
больнице с марта отдельными 
курсами лечат лейкоз, очеред-
ной совпал с новогодними празд-
никами, но за два года Глеба об-
ещают вылечить. «РГ» мальчик 
признался, что на Новый год 
ждет от Деда Мороза настольную 
игру.

Открыла елку мэра и поздра-
вила детишек заммэра Москвы 
по вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова: «Новый 
год — это самый добрый и самый 
желанный праздник, которого 
ждут и взрослые, и дети. Я желаю 
вам, чтобы ваши самые сокро-
венные желания обязательно 
сбылись, чтобы в жизни было 
много счастья, радости и подар-
ков, всего вам наилучшего!»

Елка мэра проходит в этом ле-
чебном учреждении уже в пятый 
раз. Дети в эти дни живут полной 
жизнью и веселятся, позабыв 
про болезни, говорит Елена 
Петряйкина, главврач больни-
цы. По ее словам, к ним поступа-

ют в основном дети с хрониче-
скими заболеваниями — около 
90%. Собравшись в большом 
зале, мальчишки и девчонки де-
лали ставки на гонку игрушеч-
ных поросят, мерились силой по 
закидыванию курицы в кастрю-
лю и участвовали в беспроиг-
рышной лотерее. К приходу Деда 
Мороза почти все получили не-
большие призы — накладные усы 
и очки, воздушные шары, на-
клейки. А вот зимний волшебник 
предложил ребятам сначала про-
честь стихи или спеть песенку. 
Семилетняя Глафира Лемешко 
исполнила Деду Морозу песню и 
первой получила огромный ко-
робок со сладостями. Дома под 
елкой девочка надеется найти 
кукольный домик с качелями. 

На елку с родителями попали 
и самые маленькие пациенты. 
Максиму Гагарину всего 1,5 
года, он лежал в хирургии, но 
прямо в день елки мэра его вы-
писали. «Максим очень хотел 
увидеть Деда Мороза, и мы ре-
шили напоследок заглянуть на 
елку, — рассказала «РГ» бабушка 
мальчика, Софья Николаевна. — 
Максим пока плохо говорит и не 
признается, что загадал на Но-
вый год, я же хочу, чтобы мои 
внуки были здоровы». Получен-
ных на елке сладостей Максиму 
пока нельзя, их отнесут маме.

Двенадцатилетняя Настя Би-
рюк приехала в больницу всего 
два дня назад: «Я не ожидала, что 
здесь так весело. Обязательно за-
гадаю желание, чтобы все дети в 
этой больнице выздоровели и 
следующий Новый год праздно-
вали с родными и близкими».

Пациентов с острыми инфек-
ционными заболеваниями Дед 
Мороз пришел поздравить в па-
лату. Восьмилетний Максим Рад-
кевич рассказал волшебнику: «Я 
выучил стих для тебя, а вот пись-
мо еще не написал». «РГ» он при-
знался, что в письме поросит 
планшет, телефон и набор 
«Лего».  Кстати, елка мэра стар-
товала с 23 декабря и продлится 
по 5 января. На нее  приглашены 
дети-сироты, дети из многодет-
ных и малообеспеченных семей, 
воспитанники детдомов, дети с 
ограниченными возможностя-
ми, отличники, а также победи-
тели и лауреаты международных 
спортсоревнований, олимпиад и 
конкурсов. Для всех гостей при-
готовлено около 30 тысяч ново-
годних подарков. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Емельянов: Половина памятников 
в столице отреставрированы на деньги инвесторов 

Прибыльная история  
Любовь Проценко 

Давно ли чуть не у каждого 
дома с историей в Москве 
стояли пикеты защитников 

старины, готовые лечь под нож 
бульдозера, лишь бы не дать раз-
рушить памятник? Восемь лет на-
зад ситуация круто переменилась. 
Город сам взялся за восстановле-
ние исторического наследия, при-
влек к этому и инвесторов. И вот 
уже более 1160 памятников ста-
рины спасены и будут еще долго 
служить новым поколениям мо-
сквичей. Как удается это столич-
ным властям? Какие еще здания в 
первозданном виде увидят в бли-
жайшее время москвичи? Об этом 
шел разговор на «Деловом завтра-
ке» в редакции «Российской газе-
ты» с руководителем департамен-
та культурного наследия Москвы 
Алексеем Емельяновым. 

Алексей Александрович! 2019 год, 
до наступления которого оста-
лись считаные дни, объявлен в 
России Годом театра. Какие те-
атральные здания будут в тече-
ние него обновлены в Москве? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: В нашем городе 
действует масштабная програм-
ма, которая включает строи-
тельство новых зданий для теа-
тров, а также реконструкцию и 
реставрацию существующих. 
Буквально на днях вернулся на 
Чистопрудный бульвар, на свою 
историческую сцену театр 
«Современник». Не так давно 
закончилась и реставрация Ма-
лого театра. Выполненные в нем 
работы эксперты признали од-
ними из лучших за этот год и ав-
торский коллектив, который за-
нимался ими, стал лауреатом 
конкурса «Московская рестав-
рация-2018». Отрадно, что ре-
ставраторы не просто вернули 
зданиям обоих театров истори-
ческий облик, поработали с фа-
садами, лепниной, элементами 
карнизов, историческими над-
писями. Они превратили их в 
по-настоящему современные 
московские театры, в которых 
зрители ощущают историче-
скую среду и в то же время чув-
ствуют себя комфортно.

В планах города на предстоя-
щий год — Театр Маяковского. Но 

будет ли его обновление заверше-
но к концу 2019-го, я не уверен. Ре-
ставрация — это не сроки, не ско-
рость, а в первую очередь, качест-
во и внимание к деталям. Сначала 
мы посмотрим концепцию, про-
ект реставрации Маяковки. Про-
думаем до мельчайших деталей 
как приспособить театр для жиз-
ни современного города. Там 
должны появиться входы для ма-
ломобильных граждан, которых 
прежде не было. Современная 
акустика, новейшее оборудова-
ние, удобные кресла. 

Еще один памятник — Дом На-
ркомфина, построенный по 
проекту архитектора Моисея 
Гинзбурга, уже восстанавлива-
ется. Наконец, дошли руки и до 
него. Как идет реставрация? 
Когда мы увидим здание в пер-
возданном виде? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Надеюсь, это 
произойдет летом будущего года. 
Москвичи смогут увидеть не 
только сам дом, но и войти в него 
— там планируется две квартиры 
превратить в музей Наркомфина. 
Для Москвы — огромное достиже-

ние то, что уникальный памят-
ник конструктивизма, я бы ска-
зал, мирового значения, который 
десятилетиями находился в ава-
рийном состоянии, сейчас возро-
ждается. Одной из главных про-
блем в нем было то, что это жи-
лой дом, у каждой квартиры был 
свой собственник. Более того, 
дом, спланированный автором 
проекта на ножках-колоннах, как 
летящий, в советское время был 
перестроен. Колонны были за-
строены первым этажом, кото-
рый находился в собственности 
города. Для того же, чтобы начать 
реставрацию, эти помещения 
надо было разобрать, а собствен-
ников квартир расселить. И ны-
нешнему владельцу это удалось. 
Частный инвестор выкупил не 
только все квартиры, но и пер-
вый этаж у города, причем толь-
ко для того, чтобы разобрать его, 
и тем самым, восстановить исто-
рический облик здания.

И это в наши дни — вполне ха-
рактерная картина для Москвы  
Судите по цифрам. Лет 8—10 назад 
Москва вела реставрацию на 70—
80% на свои бюджетные деньги, а 
еще порядка 30% вкладывали фе-
деральные власти. Собственники 
и пользователи памятников зани-
мались ремонтом лишь в отдель-
ных случаях, когда уже некуда 
было деться: либо охранные обя-
зательства поджимали, либо гро-
зило вообще изъятие объекта. 
Сейчас же половина объектов 
культурного наследия в городе 
возрождается на деньги частных 
инвесторов. И это не может не ра-
довать. Но надо понимать: чудес не 
бывает. Это результат градострои-
тельной политики правительства 
Москвы и мэра города Сергея Со-
бянина. Вы заметили: в центре 
сейчас минимум новостроек? Зна-
чит, для того, чтобы обосноваться 
там, надо приводить в порядок то 
что есть, в том числе и объекты 
культурного наследия. Ну и вкла-
дывать деньги в благоустройство 
исторического центра, создание 
новых пешеходных зон.  

Полный отчет с «Делового 
завтрака» с Алексеем 
Емельяновым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ».

РАЗВЛЕЧЕНИЯ 

Проезд 
по «канатке» 
в «Лужниках» 
подешевел

ДОРОГА. 
НЕДОРОГО 
Сергей Бабкин

Московская канатная дорога ста-
ла платной. Цену на проезд по 
ней снизили вдвое по сравнению 
с первоначально озвученной. 

Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе новой 
транспортной системы, за месяц 
по канатной дороге проехали 
уже около 250 тысяч человек. За 
день эта цифра еще немного под-
росла. 

Первоначально ведь хотели 
брать плату за проезд уже с 24 
декабря, но потом по рекомен-
дации мэра Москвы  Сергея Со-
бянина льготный период про-
длили еще на день. 

В ноябре сервер «канатки» 
атаковал хакер-вымогатель. Он 
умудрился зашифровать неко-
торые важные файлы, а потом 
начал требовать биткоины для 
расшифровки.Чтобы дополни-
тельно защитить систему, при-
шлось на некоторое время прио-
становить работу дороги. 

Новые тарифы вступают в 
силу сегодня. Билет для пасса-
жиров от 14 до 59 лет по будням 
будет стоить 200 руб. за проезд в 
одну сторону и 350 руб. — за пол-
ный круг. 

В выходные цена билетов бу-
дет 250 и 400 руб. соответствен-
но. Дети до 14 лет, студенты, 
пенсионеры, инвалиды II и III 
групп по будням смогут купить 
эти же билеты по 150 и 250, а в 
выходные — 200 и 350 руб. 

Бесплатно на «канатке» про-
должат кататься дети до 6 лет, 
инвалиды I группы и ветераны 
Великой Отечественной войны. 

Работает дорога с 12.00 до 
22.00. 31 декабря — особый гра-
фик: с 15.00 до 5.00 утра уже 1 
января. 

В первый день 2019 года до-
рога после новогодней ночи 
тоже откроется с 15.00. 

В ближайшее время билеты 
можно будет покупать даже на 
официальном сайте дороги 
srkvg.ru.  

ПРАЗДНИК Засверкала огнями главная елка страны

Возле ели все ели  
и танцевали

Игорь Широков 

Н
овогодние праздники 
начинаются не с появ-
лением елочных база-
ров и развалов с бле-
стящими игрушками. 
Новый год приходит, 
когда зажигаются 
огни на главной Крем-
левской елке страны. 

Вчера это и произошло! В Го-
сударственном Кремлевском 
дворце вспыхнули бесчисленные 
гирлянды на елке-красавице. Она 
стала встречать гостей. Первыми 
на праздник по традиции пришли 
самые-самые. Самые умные, са-
мые прилежные, самые креатив-
ные и самые смелые школьники. 

Те, кто выиграл всевозможные 
олимпиады, викторины, конкур-
сы.  И те,  кто,  рискуя своей 
жизнью, спас жизнь других — на 
пожаре, в горной речке, в глубо-
ком колодце или расщелине. Сре-
ди гостей было и много воспитан-
ников детских домов, ребят с ог-
раниченными возможностями. 
Главная елка всех встречала ра-

душно и всем весело подмигива-
ла разноцветными огоньками.

На праздник приехали почти 
шесть тысяч детей со всех концов 
России. С Дальнего Востока, Ура-
ла, из Якутии, Бурятии, Дагеста-
на, Чечни, Поволжья. Всех их 
встречали герои русских сказок — 
Левша, Данила-мастер, Садко и, 
конечно, Дед Мороз со Снегуроч-

кой. На сцене в большом зале раз-
ыгрывалась новогодняя феерия 
«Тайна планеты Земля». Сказоч-
ные герои бились с космически-
ми пиратами, бороздили меж-
звездное пространство на галак-
тическом корабле «Фантазия».

Гости были одеты в националь-
ные костюмы и танцевали-весели-
лись в фойе до упаду. Здесь же ра-
ботала Почта Деда Мороза. И мно-
гие ребята отправляли письма до-
брому волшебнику с просьбами о 
подарках, писали о своих самых 
сокровенных желаниях. Кто-то из 
маленьких гостей активно общал-
ся с пресс-службой Деда Мороза. 
Его репортеры-помощники вы-
полняли любую, даже самую дели-
катную просьбу, например прине-

сти килограмм мороженого или 
три килограмма конфет.

Празднику Кремлевской елки 
уже более 80 лет. Впервые он со-
стоялся в 1935 году в Колонном 
зале Дома союзов. А с 1963 года 
«переехал» в Государственный 
Кремлевский дворец. Побывать 
на таком празднике — потаенная 
мечта многих ребят. С сегодняш-
него дня на елку может прийти 
любой желающий. В сопровожде-
нии, разумеется, взрослого. И 
еще неизвестно, кто получит 
больше радости и впечатлений от 
самого детского и волшебного 
праздника! 

Красавица-елка, казалось,  готова 
была пуститься в пляс вместе со сво-
ими маленькими гостями.

Алексей Емельянов: В Год театра в Москве начнут реставрировать Театр Маяковского.

А К Ц Е Н Т

На празднике каждый мог стать Садко, 
Левшой или Данилой-мастером. 
И даже полетать на космическом корабле
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МЕТРО Протяженность 
подземки в столице 
к 2027 году удвоится

«Савеловская-2»
Любовь Проценко 

Станцию метро «Савеловская» Большой кольцевой ли-
нии планируют открыть 30 декабря. Об этом сообщил 
журналистам заммэра Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Марат Хуснуллин. 
«Комплексные испытания станции полностью завер-
шены. Идет финальная обкатка», — рассказал он. 

«Савеловская» — шестая станция на первом участке 
Большой кольцевой линии, запущенном в начале этого 
года. Самая длинная в мире кольцевая — 31 станция на 
70 км, она началась с пуска в феврале пяти станций от 
«Петровского парка» до «Делового центра». 

В целом же «Савеловская-2» будет семнадцатой из 
построенных в 2018 году. Ее запуск улучшит транспор-
тное обслуживание пяти прилегающих районов, а пас-
сажиропоток транспортно-пересадочного узла «Саве-
ловская» составит около 250 тысяч человек в сутки. 
Жители севера столицы будут попадать без пересадок, 
в частности, на ста-
дионы «Динамо» и 
ЦСКА, а также в Мо-
сковский междуна-
родный деловой 
центр «Москва-Си-
ти». 

«2018 год мы 
смело можем на-
звать Годом метро, — 
продолжал заммэ-
ра. — Столько станций, сколько открылось в течение 
него, в столице не строилось никогда за всю историю 
метростроения». Большие планы по увеличению про-
тяженности подземки у городских властей и на очеред-
ные пять лет. В частности, в 2019 году будет пущено 14 
новых станций. Все они практически будут вводиться 
по несколько штук на больших кусках новых линий. Де-
вять, в частности, расположатся на юго-востоке горо-
да, на Некрасовской линии. Пять из них на участке до 
станции «Косино»: «Авиамоторная», «Нижегород-
ская», «Стахановская», «Окская» и «Юго-Восточная». 
Еще четыре — от станции «Косино»: «Косино», «Улица 
Дмитриевского», «Лухмановская» и «Некрасовка». 
Этот участок, по словам Хуснуллина, будет введен в 
строй буквально в марте-апреле. На четыре станции 
метростроевцы продлят и Сокольническую ветку — от 
станции «Саларьево»: «Филатов луг», «Прокшино», 
«Ольховая» и «Столбово». На Большой кольцевой ли-
нии в планах протянуть участок от «Авиамоторной» до 
«Лефортово». 

Всего за 2019—2023 годы в городе должно быть по-
строено 55 новых станций, 8 депо, 135 км линий. К 
2027 году власти полны решимости удвоить протяжен-
ность подземки по сравнению с 2010 годом, , то есть до-
вести ее до 600 км. Это вполне реально, так как однов-
ременно с вводом новых участков и станций строители 
все время работают над заделом на будущее. Цель этих 
работ — обеспечить шаговую доступность метро для 
95% москвичей. Но уже сейчас, по словам Хуснуллина, 
принятая восемь лет назад Сергеем Собяниным про-
грамма развития метрополитена дала положительный 
результат. За прошедшие годы подземка пришла в 14 
районов, где прежде не было станций, то есть около 3 
млн горожан уже получили метро рядом с домом. 

ОТДЫХ Московские врачи 
рассказали, как встретить 
Новый год без последствий 

Бокал как 
ритуал 
Иван Пышечкин

Новогодняя ночь — всегда широкое застолье, которое, как 
водится, редко обходится без употребления спиртных 
напитков. Некоторые налегают на стакан так активно, 
что когда телевизор транслирует поздравление прези-
дента, они уже мертвецки пьяны. Самые же стойкие гу-
ляют до утра, но потом многие оказываются в больницах 
с острыми отравлениями или обострившимися сердеч-
ными заболеваниями. Так как все-таки встретить празд-
ник весело и при этом без вреда для здоровья, рассказали 
московские врачи.

Главный враг в новогоднюю ночь — это прежде всего 
алкоголь. Лучше вообще отказаться от его употребления, 
но если совсем не 
выходит, то важно 
пить умеренно.

 «Организм нуж-
но подготовить к 
приему спиртного. 
Сначала обязатель-
но поесть, чтобы за-
пустить фермента-
тивную систему. 
Главное правило — 
больше интервал между тостами и как можно меньше 
порция алкоголя», — рассказал журналистам главный 
внештатный специалист-нарколог Минздрава России 
Евгений Брюн. Он отметил, что спиртное лучше перера-
батывается, если прерывать застолье на танцы, конкур-
сы и другой подвижный отдых. А вот народные способы 
пить и оставаться трезвым вряд ли помогут. 

«Многие уверены, что поможет сливочное масло, но 
они ошибаются. После того, как вы проглотите масло, в 
желудке образуется пленка. Первая доза алкоголя не вса-
сывается, и человеку кажется, что он не пьянеет, но по-
том смазка растворяется, и человек в момент переходит 
из трезвого состояния в крайнюю степень опьянения», — 
отметил Брюн. 

По словам врача, безопасной дозы алкоголя не суще-
ствует, лучше всего остановиться на одном «ритуаль-
ном» бокале сухого шампанского. 

Что касается еды, то медики тоже рекомендуют дер-
жать в уме три кита диетологии — умеренность, сбалан-
сированность и разнообразие. Причем этим принципам 
надо начинать следовать не в момент застолья, а еще на 
этапе выбора продуктов. 

- Рекомендуем в новогоднюю ночь есть больше ово-
щей и фруктов, к тому же они отлично украсят стол. 
Основное же блюдо должно быть не сильно калорий-
ным», — рекомендует главный внештатный специалист-
диетолог департамента здравоохранения Москвы Анто-
нина Стародубова. 

По ее словам, можно сделать выбор в пользу нежир-
ных видов мяса, таких как курица, индейка или кролик. 
Отлично смотрится на новогоднем столе и любая рыба. А 
вот от жареных блюд лучше воздержаться — варка, туше-
ние или гриль куда менее вредны. Лучше не налегать и на 
сладкое, выбирая нежирные десерты —  желе и муссы. 

От жареных блюд 

в новогоднюю 

ночь лучше 

воздержаться 

95% москвичей 

получат метро 

в шаговой доступ-

ности от дома

На елку мэра при-

глашены сироты, 

дети из многодет-

ных и малообеспе-

ченных семей  
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

О проведении тендеров
4 и 18  февраля 2019 года государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам  Агентского блока: 
(495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12,67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
АО «Далур» информирует о начале общественных обсуждений (по 

форме слушаний) по предварительным материалам оценки воздей-
ствия на окружающую среду объекта «Шламовый амбар для размеще-
ния отработанных буровых растворов с участка скважинного подзем-
ного выщелачивания урана на Добровольном месторождении (Кур-
ганская область, Звериноголовский район)».

Общественные слушания проводятся по предварительным мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская область, Звери-
ноголовский район.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 4506004751,  
641750, Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское, 
ул. Ленина, 42.

Общественные слушания состоятся в здании Трудовского сельско-
го совета 30.01.2019 г. в 13.00 часов по адресу: РФ, Курганская область, 
Звериноголовский район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. №4.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные организа-
ции.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администрация 
Звериноголовского района.

Обсуждаемые предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду доступны для ознакомления и представления 
замечаний и  предложений по рабочим дням с 9.00 до 16.00 часов с 
16.01.2019 г. по адресу: РФ, Курганская область, Звериноголовский 
район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. № 4.

Замечания и предложения принимаются в устной или письменной 
форме до 30.01.2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация городского округа Верхняя Пышма Свердловс-
кой области уведомляет о начале общественного обсуждения объ-
екта государственной экологической экспертизы с гражданами и 
общественными организациями — проектной документации «Ре-
культивации полигона ТКО в районе поселка Красный город-
ского округа Верхняя Пышма», расположенногопо адресу: Свер-
дловская область, район поселка Красный городского округа Верх-
няя Пышма, в границах, указанных в кадастровом паспорте (КН 
66:36:3201001:207). Постановление главы городского округа Вер-
хняя Пышма о назначении общественных обсуждений от 20.12.2018 
№ 1170.

Общественные обсуждения будут проводитьсяв форме собрания 
граждан 1 февраля 2019г. в 17.00 по адресу: Свердловская об-
ласть, городской округ Верхняя Пышма, п. Красный, ул. Проспект-
ная, дом 5А, здание Клуба-библиотеки, зал библиотеки, 2-й этаж.

С материалами проектной документации (раздел «ОВОС»)мож-
но ознакомиться на сайте администрации городского округа района 
http://movp.ru/(раздел «Новости»)и в здании администрации го-
родского округа Верхняя Пышма по адресу: г. Верхняя Пышма, 
ул. Красноармейская, д. 13, 1-й этаж, каб. 26, отдел городского хо-
зяйства и охраны окружающей среды администрации.

Замечания и предложения принимаются по эл. почте: vpkoos@
mail.ru, а также в здании администрации городского округа Верхняя 
Пышма по адресу: г. Верхняя Пышма, ул. Красноармейская, д. 13,  
1-й этаж, каб. 26, тел 8-(34368)-5-38-23. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российская Федерация, Краснодарский 
край, пгт. Афипский ООО «Биопотенциал»

В соответствии с Постановлением главы Муниципального обра-
зования Северский район от 25.12.2018 № 2363, и во исполнение по-
ложений ФЗ от 10.01.2002 № 7 «Об охране окружающей среды», ад-
министрация МО Северский район и ООО «Биопотенциал» инфор-
мируют граждан и организации Северского района о начале прове-
дения с 27.12.2018 г. общественных обсуждений (слушаний) матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду «Технология мик-
робиологического обезвреживания отходов и рекультивации нару-
шенных земель, установки и сооружения по микробиологическому 
обезвреживанию ООО «Биопотенциал».

Разработчик  материалов ОВОС — ООО «Биопотенциал».
С материалами ОВОС можно ознакомиться с 27.12.2018 г. по 

29.01.2019 г. в рабочие дни с 8.00 до 16.00 по адресу: Краснодарский 
край, Северский район, пгт. Афипский, ул. Калинина,44, админист-
рация Афипского городского поселения, каб. 5. Заинтересованным 
гражданам и общественным организациям предоставлена возмож-
ность обратиться к разработчикам проектной документации с вопро-
сами, замечаниями и предложениями по существу разрабатываемых 
материалов. Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде (в местах размещения материалов ОВОС) и электронном виде 
по адресу: 3186042@mail.ru.

По результатам общественных обсуждений состоятся обществен-
ные слушания, которые будут проведены 29.01.2019 г. в 14.00 по ад-
ресу: Краснодарский край, Северский район, пгт. Афипский, ул. Ка-
линина,44, администрация Афипского городского поселения, вто-
рой этаж, актовый зал.

Контактные лица в рабочие дни с 10.00 до 17.00:
Начальник отдела экологии ООО «Биопотенциал» Карпусенко 

Яна Игоревна, тел.: +7 (861) 267-72-40, 3186042@mail.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация города Канаш Чувашской Республики уведомляет о 
проведении публичных слушаний по обсуждению вопроса составления 
технических заданий на выполнение работ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по объекту «Ре-
культивация свалки твердых коммунальных отходов в городе Канаш 
Чувашской Республики» и на разработку проектно-сметной документа-
ции указанного объекта. Наименование намечаемой деятельности: 
«Рекультивация свалки твердых коммунальных отходов в городе Канаш 
Чувашской Республики».

Цель: составление технических заданий на выполнение работ по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по объекту «Рекультивация свалки твердых коммунальных 
отходов в г. Канаш Чувашской Республики» и на разработку проектно-
сметной документации указанного объекта с учетом требований специ-
ально уполномоченных органов по охране окружающей среды, а также 
мнений других участников процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду. 

Местоположение намечаемой деятельности: Чувашская Рес-
публика, город Канаш, Янтиковское шоссе. Кадастровый номер земель-
ного участка 21:04:070502:213.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Ад-
министрация города Канаш Чувашской Республики, 429320, Чувашская 
Республика, г. Канаш, ул. 30 лет Победы, д. 24. Орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения: Администрация горо-
да Канаш Чувашской Республики. Предполагаемая форма обще-
ственного обсуждения: слушания. Форма предоставления замеча-
ний и предложений: в устной и письменной форме.

Срок доступности технических заданий на разработку мате-
риалов по ОВОС и проектно-сметной документации: с момента 
публикации данного уведомления по 24.01.2019 г.

Место доступности технических заданий на разработку мате-
риалов по ОВОС и проектно-сметной документации: на офици-
альном сайте города Канаш www.gkan.cap.ru и по адресу: 429320, 
Чувашская Республика, г. Канаш, ул. 30 лет Победы, д.24, каб.207.

Иная информация: отсутствует.
Дата и место проведения публичных слушаний: 25.01.2019 г. в 

17.00, Чувашская Республика, г. Канаш, ул. 30 лет Победы, д. 24, 
каб. 206. 

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МП трест «Водоканал» МО г. Магнитогорск объявляет о прове-
дении общественных обсуждений по теме: «Реконструкция объек-
тов городской инфраструктуры г.Магнитогорска. Очистные соору-
жения правого берега». 

Заказчик — МП трест «Водоканал» МО г. Магнитогорск.
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 

можно ознакомиться с 27.12.2018 г. по 25.01.2019 г. на официаль-
ном сайте г. Магнитогорска https://www.magnitogorsk.ru и офици-
альном сайте МП трест «Водоканал» МО г. Магнитогорск http://
www.magvoda.ru.

Замечание и предложения принимаются в письменной форме до 
25.01.2019 г. по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, 
д. 30, кабинет 34, режим работы: понедельник — пятница с 9.00 до 
15.30 , с перерывом на обед с 12.00 до 12.45.

Общественные слушания состоятся 28.01.2019 в 10.00 по адресу: 
455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, д. 30,  кабинет 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: ООО «СибТехно-Сервис» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту «Производство по переработке отходов не-
фтегазодобычи в районе КСП-5 КТП-5-К707 Самотлорского ме-
сторождения. Техническое перевооружение».

Цель намечаемой деятельности: техническое перевооружение 
существующего производства по переработке отходов нефтегазо-
добычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район ХМАО — Югры, Самотлорское месторождение, произ-
водство по переработке отходов нефтегазодобычи в районе КСП-5 
КТП-5-К707.

Заказчик: ООО «СибТехно-Сервис», г. Нижневартовск, ул. Ави-
аторов, 9а.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
09.01.2019—14.02.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района при содействии с Заказчиком.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами на проведение оценки воздейст-

вия на окружающую среду, а также прием замечаний и предложе-
ний осуществляются по адресам:

1.  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
д.  19, телефон: 8 (3466) 49-47-72;

2.  ООО «СибТехно-Сервис» ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Авиаторов, д. 7, стр.1, каб. 305, тел.: 8(3466) 310-100,  
e-mail: sts@nvsts.ru;

3.  КДЦ «Арлекино», ХМАО—Югра, Нижневартовский район, 
пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, тел./факс:  
8(3466) 28-24-21.

Общественные обсуждения состоятся 15 февраля 2019 года в  
15.00 (время местное) по адресу: ХМАО—Югра, Нижневартовский 
район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, КДЦ «Арлекино».

Срок предоставления замечаний и предложений: с даты опубли-
кования настоящего извещения до 14.02.2019 г.

Ответственные организаторы:
От заявителя главный инженер ООО «СибТехно-

Сервис»Залетдинов Равиль Закванович, тел.: 8(3466) 31-01-00.
От проектировщика главный инженер проекта ООО ПКФ «Мо-

дулор» Медведев Иван Валерьевич, тел.: 8(3466) 31-20-90.
От администрации Нижневартовского района специалист-эк-

сперт Полищук Владимир Андреевич, тел.: 8 (3466) 49-47-72.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 21 декабря 2018 г. страхо-
вого случая в отношении кредитной организации Публичное Акционер-
ное Общество «Донхлеббанк» (далее — ПАО «Донхлеббанк»), г. Ростов-
на-Дону, регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2285, в связи с отзывом лицензии на осу-
ществление банковских операций на основании приказа Банка России 
от 21 декабря 2018 г. № ОД-3269.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики ПАО «Дон-
хлеббанк», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осу-
ществления предпринимательской деятельности, имеют право на по-
лучение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность 
по выплате возмещения возложена указанным Федеральным законом 
на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, но в совокупности 
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления 
страхового случая исходя из условий каждого конкретного договора бан-
ковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 21 декабря 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел задолжен-
ность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 11 Федерального 
закона размер выплачиваемого Агентством возмещения определяется 
исходя из разницы между суммой обязательств банка перед вкладчиком 
(размер вклада и начисленных процентов) и суммой встречных требова-
ний данного банка к вкладчику (например, остаток обязательств вклад-
чика по полученному в банке кредиту и начисленным процентам), воз-
никших до дня наступления страхового случая (вне зависимости от на-
ступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом суммы встреч-
ных требований не означает их автоматического погашения (полного или 
частичного), и обязательства вкладчика перед банком сохраняются в пре-
жнем размере и должны исполняться надлежащим образом в соответ-
ствии с условиями заключенных с банком договоров. При полном либо 
частичном погашении вкладчиком размера задолженности перед банком 
восстанавливается право вкладчика на получение возмещения в соот-
ветствующем размере. При этом вкладчик вправе направить в банк заяв-
ление в свободной форме о внесении соответствующих изменений в ре-
естр обязательств банка перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное воз-
мещение, будут удовлетворяться за счет имеющегося имущества и других 
активов банка в ходе ликвидационных процедур в составе требований 
первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, — в составе третьей 
очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее — заявле-
ние о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также 
выплата возмещения будут осуществляться с 27 декабря 2018 г. через 
ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства и за его счет в качестве 
банка-агента.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы разме-
щены на официальном сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, инфор-
мацию о перечне подразделений банка-агента, осуществляющих выплату 
возмещения, и режиме их работы вкладчики ПАО «Донхлеббанк» могут 
получить по следующим телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 
8-800-555-55-50, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефо-
ны горячих линий по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона вкладчик 
вправе обратиться в Агентство с заявлением о выплате возмещения до дня 
завершения ликвидационных процедур в отношении ПАО «Донхлеб-
банк». Прием заявлений, иных необходимых документов и выплату воз-
мещения вкладчикам ПАО «Донхлеббанк» будет осуществлять 
ПАО Сбербанк на основании агентского договора с Агентством в тече-
ние 12 месяцев. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата возме-
щения будут продолжены либо через банк-агент, либо будут осущест-
вляться непосредственно Агентством до дня завершения ликвидацион-
ных процедур в отношении ПАО «Донхлеббанк», о чем будет сообщено 
дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для обраще-
ния за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его наслед-
ника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных 
в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент толь-
ко паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а также 
заполняет заявление о выплате возмещения по установленной форме. 
Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с официального сайта Агентства в сети «Интер-
нет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки докумен-
тов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 

быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»).

Вкладчики ПАО «Донхлеббанк» могут получить возмещение по вкла-
дам (счетам), открытым не для осуществления предпринимательской де-
ятельности, как наличными денежными средствами, так и путем перечис-
ления денежных средств на счет в банке — участнике системы обязатель-
ного страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, откры-
тый для осуществления предпринимательской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта утраты им стату-
са индивидуального предпринимателя (за исключением прекращения 
государственной регистрации в связи с принятием арбитражным судом 
решения о признании индивидуального предпринимателя банкротом и о 
введении реализации имущества гражданина), то выплата возмещения 
осуществляется по заявлению вкладчика как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика введена 
процедура реализации имущества, выплата возмещения осуществляется 
путем перечисления денежных средств на основной банковский счет фи-
зического лица — должника, открытый на его имя в банке — участнике 
системы страхования вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика введена 
процедура реструктуризации долгов, выплата возмещения осуществля-
ется при наличии письменного согласия финансового управляющего как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком.

Вкладчики ПАО «Донхлеббанк», проживающие вне населенных 
пунктов, где расположены подразделения банка-агента, 
осуществляющие выплату возмещения, также могут направить 
заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет 
осуществляться в безналичном порядке путем перечисления на счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или 
наличными денежными средствами путем почтового перевода по месту 
проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения 
свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае 
отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), необходимо предъявить свои требования кредитора 
к ПАО «Донхлеббанк». Для этого вкладчику достаточно заполнить соот-
ветствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обращении 
в подразделение банка-агента для получения выплаты. Оформление та-
ких требований производится подразделениями банка-агента с 27 декаб-
ря 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств ПАО «Донхлеббанк» перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и предста-
вить его в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоятельно на-
править такое заявление по почте в Агентство с приложением подлинни-
ков или надлежащим образом заверенных копий дополнительных доку-
ментов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: дого-
вор банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.п. (да-
лее — дополнительные документы), а также копии паспорта или иного 
документа, удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополнитель-
ных документов, то банк-агент осуществляет их копирование, свидетель-
ствует верность копии оригиналу и приобщает копии документов к заяв-
лению о несогласии, которое передается в Агентство. Оригиналы доку-
ментов банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик представляет 
в банк-агент надлежащим образом заверенные копии дополнительных 
документов, то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, кото-
рое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии 
по почте в Агентство с приложением подлинников или надлежащим об-
разом заверенных копий дополнительных документов, а также копии 
паспорта или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения мож-
но получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ  
ОРГАНИЗАЦИИ ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО «ДОНХЛЕББАНК»

Информационное сообщение

Об обновлении информации о клиентах КБ «Ренессанс Кредит» (ООО) 
(Лицензии Банка России на осуществление банковских операций 
№3354 от 26.04.2013 г., местонахождение: 115114, г. Москва,  
ул. Кожевническая, д. 14; далее – Банк)

Уважаемые клиенты Банка!
В соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 7 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 
вам необходимо не реже одного раза в год обновлять информацию о себе 
как о клиенте банка, о ваших представителях, выгодоприобретателях и 
бенефициарных владельцах (при наличии данных категорий лиц).

Перечень информации, которая подлежит обновлению:
1) фамилия, имя, а также отчество (если иное не предусмотрено законом 

или национальными обычаями), гражданство, дата и место рожде-
ния, реквизиты документа, удостоверяющего личность, адрес места 
жительства (регистрации) или места пребывания;

2) данные миграционной карты и документа, подтверждающего право 
иностранного гражданина или лица без гражданства на пребывание 
(проживание) в РФ;

3) идентификационный номер налогоплательщика (при его наличии);
4) номера телефонов;
5) место работы и занимаемая должность;
6) электронная почта (e-mail).
Если данная информация с момента вашего последнего обращения в Банк 
изменилась, просим уведомить об этом Банк, заполнив соответствующее 
заявление, а также представить по пунктам 1—3, указанным выше, под-
тверждающие документы.
Заявление можно получить в отделении Банка или скачать по ссылке на 
официальном сайте: https://rencredit.ru/forms/formy-tipovykh-zayavleniy/, 
типовая форма заявления № 27-010 «Заявление на изменение данных». 
По вопросам обновления информации просим вас обращаться в Банк  
по телефонам: +7 (495) 981-0-981, +7 (800) 200-0-981 (бесплатный звонок  
по России), а также в Центр поддержки клиентов на сайте Банка:  
http://service.rencredit.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Абфаль Рецик-
лин Руссланд» совместно с Администрацией города Катайска 
Курганской области в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: по материалам проекта техничес-
кой документации на новую технику «Пиролизная установка APP 
100.1», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности: Производство оборудова-
ния для обезвреживания опасных промышленных и бытовых от-
ходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Катайск 
Курганской области, территория Российской Федерации.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Абфаль Рециклин 
Руссланд», 141607, Московская область, г. Клин, Волоколамское 
шоссе, д. 44, стр. 1, оф 221.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация города Катайска Курганской области.

Форма общественных обсуждений: общественные обсужде-
ния.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: 641700, Курганская 
область,  г. Катайск, ул. Ленина, 213. Ежедневно с 8.00 до 17.00, 
кроме субботы и воскресенья. 

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 641700, Курганская область,  г. Катайск, ул. Ленина, 213 . 

Сроки представления замечаний и предложений: в срок до 
28 января 2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «по материалам проекта техничес-
кой документации на новую технику «Пиролизная установка APP 
100.1», включая материалы оценки воздействия, состоятся: 
29 января 2019 года, в 10.00 по адресу: Курганская область,  
г.  Катайск, ул. Ленина, 213 (зал заседаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Названы тренеры 
сборных дивизионов 
на Матч звезд КХЛ

Вчетвером 
на рулях
Илья Соболев

Континентальная хоккейная лига назвала тренеров, кото-
рые будут руководить сборными дивизионов в мастер-
шоу и Матче звезд-2019 в Казани.

Это будет уже третье звездное шоу, которое пройдет в 
формате мини-турнира с участием четырех команд от каж-
дого дивизиона. Тренерские роли на этот раз распредели-
лись следующим образом. Наставником команды дивизио-
на Боброва стал тренер СКА Илья Воробьев, дивизиона Та-
расова — Игорь Никитин из ЦСКА, дивизиона Харламова — 
Зинэтула Билялетдинов из казанского «Ак Барса», дивизи-
она Чернышева — Боб Хартли из омского «Авангарда». 

Интересно, что Воробьев и Никитин получили пригла-
шение на Матч звезд уже второй раз. Главный тренер СКА 
руководил сборной дивизиона Боброва в 2017 году, а на-
ставник ЦСКА возглавлял дивизион Тарасова на прошлом 
мероприятии. Зинэтула Билялетдинов был рулевым ко-
манды Востока в 2011 году, еще когда Матч звезд представ-
лял собой встречу сборных двух конференций. Зинэтулу 
Хайдаровича приглашали порулить дивизионом Харламо-
ва и на прошлом гала-матче, но специалист в последний 
момент взял самоотвод по состоянию здоровья. Учитывая, 
что предстоящий Матч звезд пройдет в Казани, у Билялет-
динова есть серьезная мотивация его не пропустить.

А вот Боб Хартли попал на Матч звезд КХЛ, можно ска-
зать, с наскока: для этого ему хватило нескольких месяцев 
работы в «Авангарде». Но это еще, конечно, и дань заслу-
гам канадца, в тренерской биографии которого есть выиг-
ранный Кубок Стэнли.

Напомним, мастер-шоу в рамках Матча звезд КХЛ со-
стоится 19 января, а непосредственно турнир сборных ди-
визионов пройдет на следующий день, 20-го числа. 

МЕЖДУ ТЕМ

Андрей Назаров отправлен в отставку с поста главного трене-
ра нижнекамского «Нефтехимика». Исполняющим обязаннос-
ти наставника команды назначен Вячеслав Буцаев. Назаров 
возглавлял «Нефтехимик» с 2016 года. В прошлом сезоне ни-
жнекамцы вышли в плей-офф с шестого места в Восточной 
конференции, но вылетели в плей-офф на стадии 1/8 финала. В 
текущем регулярном чемпионате «Нефтехимик» в последних 
13 матчах одержал всего две победы и на момент отставки На-
зарова занимал 10-е место в конференции. Добавим, что это 
седьмая тренерская отставка в КХЛ по ходу сезона.

ШАХМАТЫ Норвежец начал 
питерский ЧМ по рапиду 
с двух поражений

Карлсен 
еле взлетел
Анна Козина

Первые результаты чемпионата мира по рапиду и бли-
цу-2018 под патронажем короля Саудовской Аравии 
Сальмана получились довольно неожиданными. Один из 
фаворитов, норвежец Магнус Карлсен на старте потер-
пел два поражения подряд от заведомо более слабых про-
тивников. 

На момент подписания этого номера «РГ» в печать 
были сыграны три из пяти туров в быстрые шахматы, за-
планированные на дебютный соревновательный день в 
Санкт-Петербурге. И сразу же сенсация за первой до-
ской, закрепленной за Карлсеном. Сначала норвежец 
проиграл украинскому гроссмейстеру Адаму Тухаеву, а 
потом уступил чемпиону мира по шахматам среди юнио-
ров 2015 года, 16-летнему Шамсиддину Вохидову из Уз-
бекистана. Но в третьем туре Магнус все-таки заработал 
очко, взяв верх над еще более юным участником, 14-лет-
ним Стефаном Погосяном из России. 

Карлсен только что защитил чемпионский титул в 
матче за шахматную корону против американца Фабиа-
но Каруаны. Он же в прошлом году выиграл чемпионат 
мира по блицу. А на пресс-конференции перед началом 
нынешнего ЧМ норвежец заявил, что намерен вернуть 
себе лидерство и в рапиде и, таким образом, вновь стать 
сильнейшим во всех трех видах шахмат. 

— Не допущу никаких захватчиков трона, — подчер-
кнул Магнус Карлсен. — Для того чтобы преуспеть в со-
ревнованиях с разным контролем времени, необходимо 
иметь универсальный стиль. Уверен, что у меня есть все 
необходимое, чтобы победить. 

У Магнуса еще есть время, чтобы отыграться. Чемпи-
онат по рапиду состоит из 15 туров. В соревнованиях 
принимают участие 206 шахматистов. Претендентами 
на главный приз наравне с Карлсеном называют дейст-
вующего чемпиона по рапиду Виши Ананда (Индия), а 
также Хикару Накамура (США), Левона Ароняна (Арме-
ния), Шахрияра Мамедьярова (Азербайджан), Аниша 
Гири (Нидерланды) и, конечно, российских мастеров бы-
строй игры — Александра Грищука (чемпиона мира по 
блицу 2006, 2012, 2015 годов) и Яна Непомнящего, кото-
рый после трех раундов лидировал в турнирной таблице.

У женщин обладательницами титулов в рапиде и бли-
це являются соответственно Цзюй Вэньцзюнь и Нана 
Дзагнидзе. Кроме них, сейчас за призы поборются Анна 
и Мария Музычук (обе — Украина), Хампи Конеру (Ин-
дия) и россиянки: Екатерина Лагно, ставшая вице-чем-
пионкой мира в классических шахматах, Александра Ко-
стенюк, Александра Горячкина, Валентина Гунина. 

АВТОСПОРТ Чемпион «Дакара» Сергей Карякин настроен еще раз выиграть главное ралли мира

По пустыне с ветерком
Илья Зубко

Считаные дни остаются 
до старта самого престиж-
ного ралли мира.  «Да-

кар-2019» начнется 6 января 
и продлится 11 дней. Особен-
ность нынешней гонки заключа-
ется в том, что она пройдет на 
территории одной страны, Перу. 
И российским болельщикам бу-
дет за кого в ней переживать.

При слове «Дакар» в первую 
очередь вспоминаются КАМАЗы, 
и в этом году легендарные грузо-
вики вновь в числе фаворитов. Но 
мы настоятельно рекомендуем 
внимательно следить и за сорев-
нованиями в классе багги. В нем 
заявлен Сергей Карякин и его 
штурман Антон Власюк. Карякин 
стал первым россиянином, участ-
вовавшим в «Дакаре» на квадро-
цикле. И выиграл эту гонку в 2017-
м. Теперь Сергей настроен повто-

рить успех уже в другом классе, 
тем более что его команда Snag 
Racing будет представлена в Перу 
сразу двумя экипажами. Подроб-
ности сам гонщик рассказал в эк-
склюзивном интервью «РГ».

Сергей, это ваш шестой в ка-
рьере «Дакар». Волнуетесь?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Конечно. «Дакар» — 
это настолько масштабная и ве-
ликая вещь. Она будет всегда за-
ставлять тебя нервничать, сколь-
ко бы ты гонок ни прошел.

Для начала ликбез — чем багги 
отличается от квадроцикла?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Это уже машина, 
где два человека сидят рядом. А на 
«квадрике» вы сидите друг за дру-
гом. Фактически это мотоцикл, 
только с четырьмя колесами.

Вступительный взнос за учас-
тие в «Дакаре» большой?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: К сожалению, для 
технических видов спорта цен-
ник — это самая тяжелая статья.

Сколько стоит выставить на 
эту гонку ваш багги?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: 28 тысяч евро — 
только вступительный взнос для 
экипажа из двух человек. Плюс 
ты должен заплатить 9 тысяч 
евро за механика, заплатить за 
водителя технички, за саму тех-
ничку, за прессу. Кроме того, 
люди и техника из России как-то 
должны оказаться в Перу, а во 
время гонки все должны жить, 
питаться. В этом году бюджет бу-
дет очень большой.

Вы ведь впервые двумя маши-
нами поедете на «Дакаре»?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Да. Раньше из рос-
сийских команд два экипажа вы-
ставлял только «КАМАЗ-Ма-
стер». Вот и мы решили сделать 

такой шаг, ради победы. Хотим 
использовать преимущество ко-
мандной тактики и нацеливаем-
ся именно на первое место.

Кто будет во втором экипаже?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: В нем будет ехать 
мой тренер и старый друг Алек-
сандр Доросинский со штурма-
ном Олегом Уперенко. Мы давно 
дружим и полностью доверяем 
друг другу.

На прошлом «Дакаре» вы сло-
мали руки и не смогли фини-
шировать. Сейчас кости целы?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Целы. Буквально 
в июне, когда мы ездили «Шелко-
вый путь», руки еще болели. 
А вот в октябре на ралли в Марок-
ко уже все нормально было.

После таких травм не страш-
но возвращаться?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Нет. Время прошло, 
боль о себе не напоминает. Да 
и психологически отдохнул от 
этого момента.

Как-то можно обезопасить 
себя от подобных ЧП?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Вот поэтому мы 
и перешли в класс «багги». Там 
гораздо безопаснее. В нем есть 
каркас, у тебя ремнями привяза-
но не только тело, но и голова. На 
стеклах сетки, чтобы камни не 
залетели.

Есть амбиции еще и на авто-
мобиле «Дакар» проехать?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Да. У нашей коман-
ды задача стать лучшими в трех 
разных классах — квадроцикл, 
багги и машина.

Как физически готовились 
к такому испытанию?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Это очень важный 
момент. Я был на сборах, где про-
ходил специальную подготовку. 
Худел, правильно питался, зани-
мался развитием сердечной 
мышцы. Перед «Дакаром» мы го-
товимся к тяжелым условиям. 
Тренировки в основном легкоат-
летические. Мы не занимаемся 
«железом», потому что это при-

ведет к росту мышц и массы тела. 
Нам же, наоборот, нужно массу 
согнать, а мышцы сделать более 
плотными, но при этом достаточ-
но легкими.

Какой у вас «боевой» вес?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: На «Дакар» буду 
выходить где-то на 81—82 килог-
рамма. А к концу гонки должен 
весить примерно 75. Сильно по-
теешь, поэтому теряешь пример-
но 7—8 кило. Но сразу же после 
окончании гонки, когда орга-
низм возвращается из такого шо-
кового состояния, он моменталь-
но возвращается к старому весу, 
а то и прибавляет.

В этом году вы выиграли «Шел-
ковый путь» и ралли в Марок-
ко. Насколько это полезно 
в плане уверенности?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Марокко дал нам 
очень многое в плане уверенно-
сти. Потому что мы боролись 
с теми же, с кем будем конкури-
ровать на «Дакаре». И мы у них 
выиграли.

И кто же ваши главные конку-
ренты?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Думаю, к ним мож-
но отнести американского гон-
щика Кейси Кьюри. Но он ни разу 
не ездил марафоны. Серьезный 
оппонент — бразилец Рейналдо 
Варела, который выиграл прош-
лый «Дакар».

С другими россиянами на «Да-
каре» общаетесь? С теми же 
«КАМАЗами»?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Знакомы мы дав-
ным-давно. Когда встречаемся, 
конечно, общаемся. Но гонка 
есть гонка. В ней никто никому не 
мешает и старается не отвлекать. 
И обратиться, скажем, за помо-
щью, можно, никто другому не 
откажет. Но это неправильно, по-
скольку ты отвлекаешь людей. 
У них своя гонка, у меня своя.

Главный кайф от «Дакара»?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Самореализация. 
Удовольствие от проделанной ра-
боты. Конечно же путешествия. 

Возможность увидеть в гонке то, 
чего ты в обычной жизни никогда 
бы не увидел. Да, в этом году «Да-
кар» пройдет по Перу, где ничего 
сверхъестественного не будет. Но 
даже там, в песках, сценических 
видов более чем достаточно. Ког-
да ты едешь километров 50 по 
пляжу, и с одной стороны у тебя 
море, а с другой — горы. Проходит 
маршрут и по руслам рек, кото-
рые перетекают в резкий подъем 
в гору. Там очень много краси-
вых, но в то же время техничных 
дорог, которые потребуют от пи-
лота и штурмана максимальной 
сосредоточенности.

Что можно вынести из таких 
гонок для себя?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Умение ждать. Как 
бы легко это ни звучало, это 
очень сложно. В гонках ты риску-
ешь многим. Зачастую ты мо-
жешь ехать быстрее, но специ-
ально себя сдерживаешь, выжи-
дая, когда соперник совершит 
ошибку. Но если он ее не совер-
шит, то тогда нужно либо уско-
ряться самому, либо смириться 
не с первым местом. А у нас тако-
го быть не может.

Есть на «Дакаре» взаимопо-
мощь? Можете остановиться, 
выручить главного соперника?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Конечно. Много раз 
вытаскивал своих главных со-
перников. И если что-то серьез-
ное, проблемы со здоровьем — 
обязательно остановишься, 
спросишь, как дела.

Куда хотите развиваться 
в дальнейшем?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Я очень хочу от-
крыть детскую мотошколу. Верю, 
что у нас в России много талан-
тливых ребят, которые не раз 
смогут победить на «Дакаре». 
Самое главное — у нас есть воз-
можность этому научить. Кроме 
того, есть идеи по производству 
багги на продажу. Мы уже их про-
изводим и хотим продавать еще 
больше. И такие вещи, как победа 
на «Дакаре», может очень здоро-
во это простимулировать. 

БАСКЕТБОЛ В предновогоднем туре Евролиги «Химки» примут «Басконию»

Броски под куранты

Илья Трисвятский 

М
атчи предновогод-
него тура Евроли-
ги состоятся сегод-
ня и завтра. В чет-
верг подмосков-
н ы е  « Х и м к и » 
в Мытищах прини-
мают испанскую 
« Б а с к о н и ю » , 

в пятницу ЦСКА в Афинах сразит-
ся с «Панатинаикосом».

«Химки» в Евролиге выступа-
ют не столь удачно, как ЦСКА, но 
за играми подмосковной коман-
ды следить куда интереснее, по-
тому что много непредсказуемо-
го. Подопечные греческого спе-
циалиста Георгиоса Барцокаса 
с переменным успехом ведут 
борьбу за попадание в зону плей-
офф, для этого нужно войти 
в сильнейшую восьмерку сорев-
нования 16 участников. 

После трех поражений подряд 
химчане на прошлой неделе 
в «валидольном» матче победили 
турецкую «Дарюшшафаку» 

(85:84). На данный момент отста-
вание от команды, занимающей 
восьмое место, невелико — две по-
беды. Выигрыш у «Басконии», 
возможно, позволит сократить 
эту дистанцию. 

Клубу из Витории выход 
в плей-офф жизненно необхо-
дим, ведь именно «Баскония» 
выбрана хозяином майского 
«Финала четырех». Болельщики 
будут разочарованы, если сра-
жение за трофей пройдет без 
участия их любимцев. Пока же 
команда хорватского наставни-
ка Велимира Перасовича в та-
блице чуть выше «Химок», одна-
ко ниже границы зоны попада-
ния в 1/4 финала. 

У подмосковных баскетболи-
стов сегодня очень опасный со-
перник, ведь в декабре «Баско-
ния» у себя дома сумела победить 
одного ЦСКА. Да и вообще, после 
неудачного старта в турнире кол-
лектив из Витории постепенно 
прибавляет. К примеру, в четырех 
последних матчах одержаны три 
победы.

А у «Химок» в составе по-преж-
нему нет двух ключевых исполни-
телей — Алексея Шведа и Энтони 
Гилла. Россиянину, пострадавше-
му из-за сломанного пальца руки, 
несколько дней назад был сделан 
рентген кисти и вот-вот будет снят 
гипс. Только после этого Алексей 
приступит к разработке руки. Что 

касается Гилла, лечившего травму 
спины, то он находится в процессе 
восстановления. Конкретную 
дату, когда игрок сможет выйти на 
площадку в боевом состоянии, на-
зовут представители медицинско-
го штаба БК «Химки».

— «Баскония» выиграла оба 
своих последних гостевых матча, 
так что это очень опасный оппо-
нент, — считает главный тренер 
«Химок» Георгиос Барцокас. — 
Мой коллега Перасович пришел 
в команду уже по ходу неудачно 
начавшегося сезона, он уже рабо-
тал с этой командой раньше 
и сейчас привнес в действия игро-
ков новую философию. У «Баско-
нии» хорошее сочетание баскет-
болистов задней и передней ли-
нии. Мы ожидаем жесткое проти-
востояние. Конечно, хочется за-
вершить 2018 год победой.

Форвард сборной России 
и «Химок» Андрей Зубков счита-
ет, что «Баскония» демонстриру-
ет типичный испанский баскет-
бол: «Это агрессивные и скорост-
ные ребята, у них есть и хорошие 

центровые, и снайперы. Мне ка-
жется, наша главная задача — ак-
тивнее обороняться на периме-
тре, чтобы уберечься от их тре-
хочковых бросков».

Основная цель ЦСКА в регу-
лярном чемпионате — войти 
в сильнейшую четверку, чтобы по-
лучить преимущество своей пло-
щадке в серии плей-офф, которая 
пройдет до трех побед одного из 
соперников. В этом плане у армей-
цев запас прочности пока прилич-
ный, поэтому встреча с «Пао» осо-
бой интриги не несет. 

Форвард «Химок» Андрей Зубков 
(слева) знает главные козыри 
«Басконии» и как их нейтрализовать.

Сергей Карякин выигрывал «Дакар» за рулем квадроцикла. А теперь попробует повторить успех в классе багги.

Магнус Карлсен приехал за титулом, но пока не оправдывает 
статус фаворита.

А К Ц Е Н Т

Георгиос Барцокас: Ожидаем жесткое
противостояние с «Басконией».
Очень хочется завершить 2018 год победой 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 декабря, четверг,
«Матч ТВ»
19.30. «Химки» — «Баскония» 
(Испания). Прямая трансляция 
(с 30-минутным превью).

28 декабря, пятница,
«Матч ТВ»
21.55. «Панатинаикос» (Греция) — 
ЦСКА. Прямая трансляция.

Положение
после 14 туров

В П
1. Фенербахче (Турция) 13 1

2. Реал (Испания) 12 2

3. ЦСКА (Россия) 11 3

4. Эфес (Турция) 9 5

5. Олимпиакос (Греция) 9 5

6. Жальгирис (Литва) 7 7

7. Милан (Италия) 7 7

8. Бавария (Германия) 7 7

9. Барселона (Испания) 7 7

10. Баскония (Испания) 6 8

11. Панатинаикос (Греция) 6 8

12. Химки (Россия) 5 9

13. Гран-Канария (Испания) 5 9

14. Маккаби Т-А (Израиль) 4 10

15. Будучность (Черногория) 3 11

16. Дарюшшафака (Турция) 1 13

Примечание: По итогам турнира 
в плей-офф выйдут 8 команд.
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